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(1800/SPS/KMR) 

1801 बजे 

लोक सभा अठारह बजकर एक मिनट पर सिवेत् हुई। 

(िाननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1801 बजे 

माननीय अध्यक्ष: िाननीय सदस्यगण, िझेु कुछ मवषयों पर स्थगन प्रस्ताव की सूचनाए ंप्राप्त 

हुई हैं। िैंने स्थगन प्रस्ताव की मकसी भी सूचना के मलए अनिुमत प्रदान नहीं की है।  

सभा पटल पर रखे गए पत्र  

1801 

माननीय अध्यक्ष: अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगंे।  

आइटि नंबर 1 से 7 तक, िाननीय िंत्री जी। 

ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, श्री राज नाथ मसंह जी की ओर से, िैं मनम्नमलमखत 

पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

 
 

ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, श्रीिती स्िमृत जूमबन इरानी की ओर से, िैं 

प्रजननीय आय ुिें गभभवती िमहलाओ ंऔर कुपोमषत िमहलाओ ंहेत ुमनम्नमलमखत पत्रों की एक प्रमत 

(महन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटल पर रखता ह ं: - 
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ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, डॉ. हषभ वर्भन की ओर से, िैं मनम्नमलमखत पत्र सभा 

पटल पर रखता ह :ं - 
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ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, श्री प्रकाश जावड़ेकर की ओर से, िैं मनम्नमलमखत 

पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

 

 
ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, िैं मनम्नमलमखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

 
ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मघेवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, श्री बाबलु समुप्रयो की ओर से, िैं जैमवक मवमवर्ता 

अमर्मनयि, 2002 की र्ारा 8 की उप-र्ारा (1 एवं 4) के अंतगभत जारी अमर्सूचना संख्या का.आ. 

1850(अ), जो 11 जून, 2020 के भारत के राजपत्र िें प्रकामशत हुई थी तथा जो राष्ट्रीय जैव-

मवमवर्ता प्रामर्करण िें गैर-सरकारी सदस्यों को मनयकु्त करने और इस उदे्दश्य के मलए 7 अपै्रल, 

2016 की अमर्सूचना संख्या का.आ. 1351(अ) और तत्पश्चात 21 िाचभ, 2017 की अमर्सूचना 

संख्या का.आ. 897(अ) को संशोमर्त करने के बार ेिें है, की एक प्रमत (महन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) 

सभा पटल पर रखता ह ं। 
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ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): िाननीय अध्यक्ष जी, श्री अनरुाग मसंह ठाकुर की ओर से, िैं मनम्नमलमखत 

पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 
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*THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Hon. Speaker Sir, on behalf of Shri Anurag Singh Thakur, I beg to lay on the 

Table a copy of the Union Government-Finance Accounts for the year 2018-

2019 (Hindi and English Versions). 

 

 

 

--------------- 

*Original in Hindi 
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COMMITTEE ON ESTIMATES 

3rd to 5th Reports 

 

SHRI GIRISH BHALCHANDRA BAPAT (PUNE): Sir, I beg to present the 

following Reports (Hindi and English Versions) of Committee on Estimates 

(2020-21):-  

(1) 3rd Report of the Committee on the Action Taken by the Government 

on the Observations/Recommendations contained in the 26th Report 

(16th Lok Sabha) on the subject 'Estimates And Performance Review Of 

All India Services' pertaining to the Ministry Of Personnel, Public 

Grievances And Pensions (Department Of Personnel and Training).  

(2) 4th Report of the Committee on the Action Taken by the Government 

on the Observations/Recommendations contained in the 29th Report 

(16th Lok Sabha) on the subject 'Preparedness of Armed Forces - 

Defence Production and Procurement' pertaining to the Ministry of 

Defence.  

(3) 5th Report of the Committee on the Action Taken by the Government 

on the Observations/Recommendations contained in the 31st Report 

(16th Lok Sabha) on the subject 'Import of Uranium For Nuclear Plants' 

pertaining to the Department Of Atomic Energy.  

------- 

MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

1803 hours 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following messages received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

(i)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 

22nd September, 2020 agreed without any amendment to the Indian 

Instituted of Information Technology Laws (Amendment) Bill, 2020 

which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 20th 

March, 2020."  
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(ii)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha at its sitting held on the 22nd September, 2020 agreed 

without any amendment to the Essential Commodities (Amendment) Bill, 2020 

which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 15th September, 

2020."  

(iii)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha at its sitting held on the 22nd September, 2020 agreed 

without any amendment to the Banking Regulation (Amendment) Bill, 2020 

which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 16th September, 

2020."  

(iv)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha at its sitting held on the 22nd September, 2020 agreed 

without any amendment to the Companies (Amendment) Bill, 2020, which was 

passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 19th September, 2020." 

(v)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha at its sitting held on the 22nd September, 2020 agreed 

without any amendment to the National Forensic Sciences University Bill, 2020 

which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 20th September, 

2020."  

(vi)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the Lok Sabha 

that the Rajya Sabha at its sitting held on the 22nd September, 2020 agreed 

without any amendment to the Rashtriya Raksha University Bill, 2020 which 

was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 20th September, 2020."  

(vii)  "In accordance with the provisions of sub-rule (6) of rule 186 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to return 

herewith the Taxation and Other Laws (Relaxation and Amendment of Certain 

Provisions) Bill, 2020, which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on 

the 19th September, 2020 and transmitted to the Rajya Sabha for its 

recommendations and to state that this House has no recommendations to 

make to the Lok Sabha in regard to the said Bill."  
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MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

1804 hours 

*SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following messages received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

(i)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the 

Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 23rd September, 

2020 agreed without any amendment to the Foreign Contribution 

(Regulation) Amendment Bill, 2020 which was passed by the Lok Sabha 

at its sitting held on the 21st September, 2020."  

(ii)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to 

inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 23rd 

September, 2020 agreed without any amendment to the Bilateral Netting 

of Qualified Financial Contracts Bill, 2020 which was passed by the Lok 

Sabha at its sitting held on the 20th September, 2020."  

(iii)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the 

Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 23rd September, 

2020 agreed without any amendment to the Occupational Safety, Health 

and Working Conditions Code, 2020 which was passed by the Lok Sabha 

at its sitting held on the 22nd September, 2020."  

(iv)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the 

Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 23rd September, 

2020 agreed without any amendment to the Industrial Relations Code, 

2020 which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 22nd 

September, 2020."  

 

 

 

--------------- 

*Original in Hindi 
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(v)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the 

Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 23rd September, 

2020 agreed without any amendment to the Code on Social Security 2020 

which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 22nd 

September, 2020."  

(vi)  "In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure 

and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the 

Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 23rd September, 

2020 agreed without any amendment to the Jammu and Kashmir Official 

Languages Bill, 2020 which was passed by the Lok Sabha at its sitting 

held on the 22nd September, 2020."  

(vii)  "In accordance with the provisions of sub-rule (6) of rule 186 of the Rules 

of Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to return herewith the Appropriation (No.3) Bill, 2020 which was passed 

by the Lok Sabha at its sitting held on the 18th September, 2020 and 

transmitted to the Rajya Sabha for its recommendations and to state that 

this House has no recommendations to make to the Lok Sabha in  

regard to the said Bill."  

(viii)  "In accordance with the provisions of sub-rule (6) of rule 186 of the Rules 

of Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to return herewith the Appropriation (No.4) Bill, 2020 which was passed 

by the Lok Sabha at its sitting held on the 18th September, 2020 and 

transmitted to the Rajya Sabha for its recommendations and to state that 

this House has no recommendations to make to the Lok Sabha in regard 

to the said Bill."  

---- 

सरकारी आश्वासनों सबंंधी सवमवत 

10वां से 12वां प्रवतवेदन 

 

श्री रारे्न्द्र अग्रवाल (मेरठ): अध्यक्ष िहोदय, िैं सरकारी आश्वासनों संबंर्ी समिमत के मनम्नमलमखत 

प्रमतवेदन (महन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

(1) “रले िंत्रालय से संबंमर्त लंमबत आश्वासनों की सिीक्षा” के बार ेिें दसवां प्रमतवेदन (17वीं 

लोक सभा)।  
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(2) “आश्वासनों को छोड़े जाने के बार ेिें अनरुोर् (िाने गये)” के बार ेिें ग्यारहवां प्रमतवेदन (17वीं 

लोक सभा)। 

(3) “आश्वासनों को छोड़े जाने के बार ेिें अनरुोर् (नहीं िाने गये)” के बार ेिें बारहवााँ प्रमतवेदन 

(17वीं लोक सभा)। 

------- 

COMMITTEE ON PAPERS LAID ON THE TABLE 

24th to 31st and 32nd Reports 

 

SHRI SHYAM SINGH YADAV (JAUNPUR): Sir, I beg to present the Twenty-

fourth to Thirty-first Reports (Original) and Thirty-second Report (Action Taken) 

(Hindi and English versions) of the Committee on Papers laid on the Table 

(2019-2020). 

(1805/SNT/MM) 

COMMITTEE ON WELFARE OF SCHEDULED CASTES AND SCHEDULED 

TRIBES 

Study Visit Report 

DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI (AHMEDABAD WEST): Sir, I rise 

to lay on the Table, the Report (Hindi and English versions) of the Study Visit of 

the Committee on the Welfare of Scheduled Castes and Scheduled Tribes to 

Guwahati, Itanagar, Imphal and Kolkata during November, 2019. 

----- 

STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 108TH AND 114TH REPORTS OF STANDING 

COMMITTEE ON HEALTH AND FAMILY WELFARE 

AND 

STATUS OF IMPLEMENTATION OF RECOMMENDATIONS IN 327TH 

REPORT OF STANDING COMMITTEE ON SCIENCE AND TECHNOLOGY, 

ENVIRONMNET, FORESTS AND CLIMATE CHANGE – LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, on behalf of Dr. Harsh Vardhan, I rise to lay the following statements 

regarding:- 
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(1) the status of implementation of the recommendations contained in the 

108th and 114th Reports of the Standing Committee on Health and Family 

Welfare on Demands for Grants (2018-19), (Demand No. 5) pertaining to the 

Ministry of Ayurveda, Yoga & Naturopathy, Unani, Siddha and Homoeopathy 

(AYUSH). 

(2) the status of implementation of the recommendations contained in the 

327th Report of the Standing Committee on Science and Technology, 

Environment, Forests and Climate Change on Demands for Grants (2020-21) 

pertaining to the Department of Biotechnology, Ministry of Science and 

Technology. 

----- 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS/OBSERVATIONS IN 8TH REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON INFORMATION TECHNOLOGY – LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, on behalf of Shri Prakash Javadekar, I rise to lay a statement regarding the 

status of implementation of the recommendations/observations contained in the 

8th Report of the Standing Committee on Information Technology on Demands 

for Grants (2020-21) pertaining to the Ministry of Information and Broadcasting. 

----- 

गृह कायण सबंंधी स्थायी सवमवत के 225वें प्रवतवेदन में अंतववणष्ट वसफाररशों/वटप्पवर्यों के 

कायाणन्द्वयन की वस्थवत के बार ेमें वक्तव्य सभा पटल पर रखा गया। 

ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): अध्यक्ष िहोदय, डॉ. मजतेन्र मसंह की ओर से, िै उत्तर पूवी क्षेत्र मवकास 

िंत्रालय से संबंमर्त अनुदानों की िांगों (2020-21) पर गहृ कायभ संबंर्ी स्थायी समिमत के 225वें 

प्रमतवेदन िें अंतमवभष्ट मसफाररशों/मटप्पमणयों के कायाभन्वयन की मस्थमत के बार ेिें वक्तव्य सभा पटल 

पर रखता ह ं। 

----- 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 2ND REPORT OF STANDING COMMITTEE ON 

URBAN DEVELOPMENT – LAID 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF HOUSING AND URBAN 

AFFAIRS, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND INDUSTRY 

(SHRI HARDEEP SINGH PURI): Sir, I rise to lay a statement regarding the 

status of implementation of the recommendations contained in the 2nd Report 

of the Standing Committee on Urban Development on Demands for Grants 

(2020-21), pertaining to the Ministry of Housing and Urban Affairs. 

----- 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 6TH REPORT OF STANDING COMMITTEE ON 

AGRICULTURE – LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, on behalf of Shri Parshottam Rupala, I rise to lay a statement regarding the 

status of implementation of the recommendations contained in the 6th Report of 

the Standing Committee on Agriculture on Demands for Grants (2019-20), 

pertaining to the Department of Agriculture, Cooperation and Farmers Welfare, 

Ministry of Agriculture and Farmers Welfare. 

----- 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 297TH REPORT OF STANDING COMMITTEE ON 

INDUSTRY – LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, on behalf of Shri Pratap Chandra Sarangi, I rise to lay a statement regarding 

the status of implementation of the recommendations contained in the 297th 

Report of the Standing Committee on Industry on Demands for Grants (2020-

21) pertaining to the Ministry of Micro, Small and Medium Enterprises. 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF RECOMMENDATIONS IN 

7TH REPORT OF STANDING COMMITTEE ON FINANCE – LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY INDUSTRIES AND PUBLIC 

ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Sir, on behalf of Shrimati Nirmala 

Sitharaman, I rise to lay a statement regarding the status of implementation of the 

recommendations contained in the 7th Report of the Standing Committee on Finance 

on Demands for Grants (2020-21) pertaining to the Department of the Economic Affairs, 

Expenditure, Financial Services & D/o Investment & Public Asset Management, Ministry 

of Finance. 

----- 

(1810/RK/SJN) 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF RECOMMENDATIONS IN 

2ND & 6TH REPORTS OF 

STANDING COMMITTEE ON LABOUR - LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY INDUSTRIES AND PUBLIC 

ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): On behalf of Shrimati Smriti Zubin 

Irani, I beg to lay a statement regarding the status of implementation of the 

recommendations contained in the 2nd Report of the Standing Committee on Labour 

on Demands for Grants (2019-20) and 6th Report on Demands for Grants (2020-21) 

pertaining to the Ministry of Textiles.  

_______ 

MOTION RE: REPORT OF JOINT COMMITTEE ON THE 

PERSONAL DATA PROTECTION BILL - 

EXTENSION OF TIME 

SHRI P. P. CHAUDHARY (PALI): I beg to move: 

“That this House do extend up to the second week of the Winter Session of the 

Parliament, 2020 the time for the presentation of the Report of the Joint 

Committee on the Personal Data Protection Bill, 2019.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“मक यह सभा वैयमक्तक डाटा संरक्षण मवर्ेयक, 2019 संबंर्ी संयकु्त समिमत के प्रमतवेदन को 

प्रस्ततु करने के मलए सिय संसद के शीतकालीन सत्र, 2020 के दूसर ेसप्ताह तक बढ़ाती 

है।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

  



23.09.2020                    RSG/ASA                          Uncorrected/Not for publication                                                246 

लोक महत्व के अववलंबनीय मजदे्द 

1811 बजे 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुरूवा गोरांतला िार्व जी। 

SHRI KURUVA GORANTLA MADHAV (HINDUPUR): Thank you, Speaker, Sir.  

The Finance Commission’s grants to urban local bodies are very crucial for the 

development of public amenities in the municipalities. 

 Under 14th Finance Commission, the total grant given to the urban local 

bodies was Rs.3,635 crore, and out of this, Rs.581 crore are still pending.  The 

Government of Andhra Pradesh has submitted the required Utilization 

Certificates for the released grants and also demonstrated compliances for all 

reforms stipulated by the Central Finance Commission, that is up to date annual 

accounts, and improvement in municipal revenues.  These amounts are very 

crucial to develop infrastructure, roads, water supply, protection of open spaces, 

and development of playgrounds. 

 The State of Andhra Pradesh is facing severe financial stress due to 

bifurcation and COVID-19 pandemic.  Hence, I would request the Central 

Government, through you, Sir, to release the pending Rs.581 crore at the 

earliest. 

SHRIMATI SANGEETA KUMARI SINGH DEO (BOLANGIR): Sir, Subarnapur 

district in my parliamentary constituency is called the second Banaras.  It is 

situated at the confluence of the rivers Tel, Ong and Mahanadi.  Both, 

Subarnapur and Balangir districts have several ancient temples of historical, 

architectural, and religious importance dating from the 8th to the 13th century;  for 

example, Patali Srikhetra, Papakshya Ghat, Bhima Bhoi Samadhi Pitha of the 

famous poet saint of Odisha whose poem is also inscribed in our Parliament as 

well as the UNO, ancient pre-historic caves in Puja Dunguri where the Goddess 

Chandli Pat has been worshipped by the tribal people since time immemorial.  

Balangir district is also famous for the Hari Shankar and Chounsath Yogini 

temples. 

 These temples need to be preserved and developed into places of 

heritage and religious tourism which will help the economy of the districts and 

generate employment opportunities.  As we all know, Balangir is an aspirational 

district.  Both these districts are home to the famous Sambalpuri weavers. 
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 I would request the hon. Minister of Tourism to include Subarnapur and 

Balangir districts of Odisha, under the Swadesh Darshan Scheme, as heritage, 

spiritual or rural circuit.  Thank you very much. 

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल को श्रीिती संगीता कुिारी मसंह देव द्वारा उठाए गए 

मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है।  

श्री रार्ीव प्रताप रूडी (सारर्) : अध्यक्ष जी, आपका बहुत-बहुत र्न्यवाद। िैं जब भी बोलता ह ं, 

तो िैं अपना स्टॉप वॉच चालू कर लेता ह ं। िैं सबसे पहले एक छोटा सा अंश रखना चाह ंगा मक आपने 

मजस प्रकार से इस कोमवड-19 के बाद, दमुनया और मवशेषकर भारत के इमतहास िें, जब भी इमतहास 

मलखा जाएगा, तो कोमवड-19 के बाद पहला सत्र आपने इतने सनु्दर तरीके से कराया है, आप उस 

अध्यक्षीय शासन पर बैठे थे, उस कुसी पर बैठे थे, यह मदन इमतहास िें दजभ मकया जाएगा। आपने 

और िाननीय सासंदों ने इस सदन को संचामलत मकया है। अध्यक्ष जी, इसे जीरो ऑवर िें िेर ेमहस्से 

का भाग न िाना जाए। 

 अध्यक्ष जी, जब हि लोग अगली बार के सत्र िें आएगंे, तो िैं िाननीय सदस्यों को यह बताना 

चाह ंगा मक देश का एक बड़ा भाग जो मबहार है, मजसिें 12 करोड़ की आबादी रहती है, वहां चुनाव 

संपन्न हो चकेु होंगे और एक नई सरकार बनेगी। िुझे यह मवश्वास है मक वह सरकार हिारी होगी। जब 

हि लोग इस सदन िें आते हैं, तो अपना संकट रखते हैं, सिस्या रखते हैं, मवषय रखते हैं, क्रोर् 

रखते हैं और गसु्सा भी प्रकट करते हैं। लेमकन इस बार िैं आपके और इस सदन के िाध्यि से यह 

बताना चाह ंगा मक भारतीय जनता पाटी और मबहार के तिाि सांसद जो सदन िें आपके संरक्षण िें 

काि करते रहे हैं, वे मबहार के मवकास के मलए काि करते रहे हैं। िैं इस सदन और आपके िाध्यि से 

उनका भी आभार व्यक्त करना चाह ंगा, मजसका पररणाि हिें मबहार के चुनाव िें मनमश्चत रूप से मिलेगा।       

(1815/GG/RK) 

िहोदय, देश के प्रर्ान िंत्री ने मबहार के मलए एक लाख 70 हजार करोड़ रुपये के पैकेज की 

घोषणा की थी। िैं ईिानदारी से यह कहना चाह ंगा मक देश के प्रर्ान िंत्री नरेंर िोदी जी ने पाई-पाई 

का महसाब मबहार की जनता को दे मदया है और एक लाख सत्तर हजार करोड़ रुपये का मनवेश मबहार 

िें आ चकुा है। 

 िहोदय, चाहे वह सड़कों का काि हो, एनएचएआई का हो, मबहार की ग्रािीण सड़कों का हो, 

जैसे उदाहरण के तौर पर आजादी के पचास वषभ बाद भी गंगा नदी पर मसफभ  चार पलु थे, आज वहां 

16 पलु हैं, तो यही अपने आप िें इस प्रकार की प्रािामणकता देता है। िहोदय, िैं तीस सैकें ड और 

लूंगा। 

 िहोदय, पटना िें पाटलीपुत्र, जो देश की राजर्ानी के रूप िें जानी जाती थी, मबहार िें हि 

लोग कभी कल्पना नहीं करते थे, वहां पर भी िेरो रेल का मशलान्यास हो गया है और देश के प्रर्ान 

िंत्री ने उस पर काि शरुू कर मदया है। आग ेभी वहां, चाहे आंखों का अस्पताल हो, सपुरस्पेमशयमलटी 

हो और कैं सर हॉमस्पटल हो, तरह-तरह से उपचार की समुवर्ा हो गयी है। देश के प्रर्ान िंत्री का एक 

बड़ा काि है, प्रर्ान िंत्री पैकेज के तहत एक बड़ी कल्पना है, क्योंमक पटना हवाई अड्डे का नाि 
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जय प्रकाश नारायण अंतराभष्ट्रीय हवाई अड्डा मकया गया है। जय प्रकाश जी उस आंदोलन के प्रतीक 

रहे हैं। वह एक ऐसे अंतराभष्ट्रीय हवाई अड्डे का काि, जो देश िें एक भी ऐसा मविानपत्तन नहीं है, 

उसका भी काि चुनाव के पश्चात िाननीय प्रर्ान िंत्री जी पूरा कराएगंे।  

 िहोदय, जैसे उदाहरण के तौर पर, सारण िें अब हि लोगों ने उज्जवला से तो गैस पहंुचा 

दी। देश के प्रर्ान िंत्री ने हर मजल ेिें गैस पहंुचाने का काि मकया है, उसी तरह से, जैसे नल के पानी 

की तरह, वहां हर घर िें रसोई की गैस पाइप नल से मनकलेगी और घर िें लोग पकाएगंे। इसकी भी 

योजना पूर ेभारतवषभ िें है। 

 िाननीय िखु्यिंत्री, मबहार ने कदि से कदि मिला कर काि मकया है। िैं बताना चाह ंगा मक 

एक सरल व्यमक्त, एक सज्ज्जन व्यमक्त, एक िेहनती व्यमक्त, मबहार के िखु्य िंत्री ने मजस प्रकार से 

पांच साल और मपछले 15 सालों िें मबहार िें काि मकया है, वह इमतहास के पन्नों िें जाएगा। देश के 

प्रर्ान िंत्री के साथ-साथ िैं मबहार के िखु्य िंत्री को आभार व्यक्त करना चाह ंगा। िैं मबहार वामसयों 

को कहना चाह ंगा मक अगले चनुावों िें जो पररणाि आएगंे, व ेउन कािों पर होंगे, जो देश के प्रर्ान 

िंत्री और मबहार के िखु्य िंत्री ने मबहार िें मकए हैं। 

र्न्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल, श्री गोपाल शेट्ट एवं श्री सनुील कुिार मपन्टू को श्री 

राजीव प्रताप रूडी द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): I would like to draw the 

attention of this House to the recent controversies regarding censure of free 

speech by social media platforms like Facebook, Twitter, and their affiliates in 

India.  This poses a significant constitutional challenge not only on the grounds 

of unreasonable restriction of free speech but also amounts to illegal 

interference during elections. 

 Sir, Facebook, Twitter and similar foreign social media platforms claim 

themselves to be intermediaries under the IT Act.  However, the key element of 

this definition is that the role of the intermediaries is limited to processing, storing 

and transmitting data of third-party users and does not include intervention on 

the content of the users.  Therefore, Section 79 of the IT Act provides these 

intermediaries exemption from any liability.  An intermediary receives protection 

that a regular publisher does not receive. 

 While this is the explicit spirit of the statute, the Information Technology 

(Intermediary Guidelines) Rules, while laying down what sort of third-party 

content may be prohibited by the privacy policy of the intermediary, go far 

beyond the scope of Article 19 (2) of the Constitution read with Sections 79 and 

69 of the IT Act.   
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These guidelines are not only ultra vires the parent statute, but also 

unconstitutional as the grounds they provide for are so wide that they will fail the 

standards of constitutionality set out by the Supreme Court in Shreya Singhal 

case while striking down Section 66(A) of the IT Act.  They are problematic 

because they empower private foreign enterprises performing essentially a 

public function to act as censors of free speech without Government oversight, 

thus effectively and severely impacting safeguards of fundamental right to free 

speech. 

I, therefore, urge the Government to repeal such unconstitutional 

guidelines and issue new ones to govern social media platforms, thereby 

protecting the fundamental right to free speech of our citizens, especially those 

of the nationalistic approach.  Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल, श्री प्रवेश सामहब मसंह विाभ, डॉ. मनमशकांत दबेु, एवं 

श्री एस.सी. उदासी को द्वारा श्री तेजस्वी सूयाभ उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत 

प्रदान की जाती है। 

श्री वनहाल चन्द्द चौहान (गगंानगर): िहोदय, िैं आपके िाध्यि से केन्र सरकार का ध्यान अपने 

लोक सभा क्षेत्र की तरफ मदलाना चाह ंगा। िहोदय, मजला हनिुानगढ़ िें एक वॉमशंग लाइन का मनिाभण 

मकया जाना बहुत आवश्यक है। भमटंडा जंक्शन जो, हनिुानगढ़ जंक्शन से करीब 80 मकलोिीटर की 

दूरी पर है, लेमकन हनिुानगढ़ िें वॉमशंगलाइन नहीं है, यहां पर 300 बीघा की जिीन रलेव ेकी भी 

पड़ी है। वहां पर सोलर प्लांट लगाने के मलए, िैं सरकार से आग्रह करना चाह ंगा। िहोदय, उत्तर रलेव े

के मफरोजपरु रलेव ेिंडल ने अितृसर से श्रीगंगानगर होते हुए बीकानेर तक एक रले लाइन की 

स्वीकृमत प्रदान की थी। एक गरीब रथ रलेगाड़ी की स्वीकृमत प्रदान की थी, उसका भी संचालन नहीं 

हुआ है।  

(1820/KN/PS) 

अध्यक्ष िहोदय, िैं आपके िाध्यि से केन्र सरकार से आग्रह करूाँ गा मक पूवी रलेव ेद्वारा 

संचामलत गाड़ी नंबर 13007 और 13008 हावड़ा-श्रीगंगानगर हावड़ा उद्यान आभा तूफान एक्सपे्रस, 

जो सबसे परुानी रले चल रही थी, उसको मवभाग ने बंद करने का प्रस्ताव मकया है, जो मबल्कुल 

उमचत नहीं है। िेर ेसंसदीय क्षेत्र से चलने वाली य ेरले सेवाएाँ बहुत परुानी हैं। िैं आपके िाध्यि से 

केन्र सरकार से आग्रह करूाँ गा मक इन पर केन्र सरकार कृपा करके ध्यान दे। बहुत-बहुत र्न्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल और श्री रािचरण बोहरा को श्री मनहाल चन्द चौहान 

द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

श्री चन्र सेन जादौन – उपमस्थत नहीं। 

 डॉ. वीरने्र कुिार। 
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डॉ. वीरने्द्र कज मार (टीकमगढ़): अध्यक्ष िहोदय, केन-बेतवा मलंक पररयोजना बुंदेलखंड की 

जीवनदामयनी और िहत्वाकांक्षी योजना है। िध्य प्रदेश का बुंदेलखंड कि वषाभ के कारण अकसर 

सूखे की सिस्या से ग्रमसत होता रहता है। िेर ेसंसदीय क्षेत्र टीकिगढ़, छतरपरु, मनवाड़ी समहत सागर, 

दिोह, पन्ना, दमतया और आस-पास के जो मजले हैं, उनके साथ ही साथ उत्तर प्रदेश का जो 

बुंदेलखंड मजला है, उन मजलों िें सूखे के कारण जहां एक ओर मकसानों को मसंचाई के मलए पानी 

नहीं मिल पाता है, वहीं उनको पेयजल की गम्भीर सिस्या का सािना भी करना पड़ता है।  

सम्िाननीय अटल मबहारी वाजपेयी जी की सरकार के सिय ऐसे राज्यों िें जहां पर नमदयों 

िें अकसर बाढ़ आती है, ऐसी बाढ़ वाली नमदयों का पानी और मजन राज्यों िें कि पानी मगरता है, 

उनको आपस िें जोड़ कर वहां पर पानी पहंुचाए जाने के मलए, इन नमदयों को परस्पर जोड़ने की 

योजना बनाई गई थी। बीच िें 10 वषभ जो यूपीए की सरकार आई, उन 10 वषों के कायभकाल िें नमदयों 

को आपस िें जोड़ने के काि को पूरी तरह से बंद कर मदया गया। इसके कारण काफी कमठनाइयों का 

सािना बुंदेलखंड के मकसानों और मनवामसयों को करना पड़ रहा है।  

आदरणीय िोदी जी की सरकार आने के बाद मपछले 6 वषों िें केन-बेतवा नदी को जोड़े जाने 

का काफी काि हुआ है। इसके कारण बुंदेलखंड िें मवशेष रूप से टीकिगढ़ और छतरपरु क्षेत्र के लोगों 

िें एक आशा और मवश्वास का संचार हुआ है। सरकार की नीमत नमदयों को आपस िें जोड़ने की है। 

मकसानों के महतों और पेयजल की गम्भीर सिस्या को दृमष्टगत रखते हुए केन-बेतवा नदी को जोड़ने 

का कायभ शीघ्र पूरा करके इस योजना को प्रारम्भ मकया जाए। इससे लगभग 445 लाख हेक्टेयर भूमि 

मसंमचत होगी, मजसिें टीकिगढ़, छतरपरु और मनवाड़ी मजले के 60 लाख पररवारों को पेयजल भी 

मिलेगा। साथ ही बुंदेलखंड के सभी मजलों िें मकसानों के मलए मसंचाई की सुमवर्ाओ ंका मवस्तार और 

पेयजल की गम्भीर सिस्या का मनराकरण भी होगा। 

अत: िेरा आपके िाध्यि से सरकार से अनरुोर् है मक केन-बेतवा मलंक पररयोजना का काि 

शीघ्र पूरा करके बुंदेलखंड के मनवामसयों को इसका लाभ मदलाया जाए। बहुत-बहुत र्न्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल को डॉ. वीरने्र कुिार द्वारा उठाए गए मवषय के साथ 

संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

श्री रारे्शभाई नारर्भाई चजड़ासमा (रू्नागढ़): अध्यक्ष िहोदय, आज िैं सदन के िाध्यि से उन 

िछुआरों की दयनीय मस्थमत को बताना चाहता ह ाँ, जो मपछले तीन वषों से अमर्क सिय से 

पामकस्तान की जेल िें बंद है। गजुरात के लगभग 271 िछुआर,े मजनिें ज्यादातर मगर-सोिनाथ के 

हैं। मपछल ेतीन वषों से अमर्क सिय से पामकस्तान ने बंदी बना कर रखा है। 

 अध्यक्ष िहोदय, प्रर्ान िंत्री नरने्र िोदी जी के नेततृ्व िें सरकार के मनरतंर प्रयास के उपरांत 

पामकस्तान सरकार ने मपछले पााँच वषों के दौरान 201 िछुआरों को जेल से ररहा मकया है। लेमकन 

इन िछुआरों को पामकस्तान से ररहा नहीं मकया गया है। उपयुभक्त मवचार को ध्यान िें रखते हुए, िैं 

सदन के िाध्यि से अनरुोर् करना चाहता ह ाँ मक पामकस्तान की जेल से इन 271 िछुआरों की शीघ्र 

ररहाई के मलए कृपा करके कारभवाई की जाए। 
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अध्यक्ष िहोदय, अगर आपकी अनिुमत हो, तो िैं आपकी जानकारी और अवलोकन के मलए 

मगरफ्तार िछुआरों की सूची संलग्न करना चाहता ह ाँ। 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. (प्रो.) मकररट पे्रिजीभाई सोलंकी, श्री नारणभाई काछमड़या, श्री देवजी पटेल 

और कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल को श्री राजेशभाई नारणभाई चड़ुासिा द्वारा उठाए गए मवषय के साथ 

संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

आप टेबल कर दें। सूची ररकाडभ िें आ जाएगी। 

श्री नायब मसंह सैनी। 

श्री नायब वसहं सैनी (कज रुके्षत्र): िाननीय अध्यक्ष जी, आपने िझेु शून्यकाल िें अपने लोक सभा 

क्षेत्र की एक अमत िहत्वपूणभ सिस्या को उठाने का िौका मदया है। 

 िाननीय अध्यक्ष जी, िैं आपके िाध्यि से सरकार का ध्यान अपने लोक सभा क्षेत्र कुरुक्षेत्र, 

पमटयाला से हररद्वार तक सड़क, जो मक िेर ेलोक सभा क्षते्र चीका, पेहवा, कुरुक्षेत्र, लाडवा, रादौर 

व यिनुानगर से होते हुए लगभग तीन राज्यों को उत्तर प्रदेश, उत्तराखंड और पंजाब को जोड़ता है, 

की ओर मदलाना चाहता ह ाँ। 

 अध्यक्ष जी, यह रोड मसंगल है। इस पर रैमफक का भारी दबाव है। उसके साथ ही इस रोड 

पर लगभग 7 अनाज िडंी, 3 सब्जी िडंी व चीका िें एक बड़ी िाबभल िामकभ ट तथा यिनुानगर िें बड़ी 

लकड़ िंडी और 2 चीनी मिल पड़ती है, मजस कारण से मकसानों को भी भारी मदक्कत का सािना 

करना पड़ता है। इस रोड की कुल लम्बाई 230 मकलोिीटर है। अध्यक्ष जी, िैं आपके िाध्यि से 

सड़क व पररवहन िंत्री जी को यह ध्यान मदलाना चाहता ह ाँ मक इस सड़क को फोर लेन मकया जाए। 

(1825/CS/PS) 

इस रोड के ऊपर भारी रैमफक रहता है और उससे मकसानों को मदक्कत आती है। इस रोड 

के फोर लेन होने से इसके ऊपर होने वाली दघुभटनाओ ंसे भी बचा जा सकेगा। ऐसा होने से मकसानों 

और आि जनता को इसका लाभ मिल सकेगा। र्न्यवाद। 

श्री ववर्य कज मार (गया): िहोदय, आपने िझेु शून्य काल िें बोलने का िौका मदया, इसके मलए िैं 

आपका मदल से आभार व्यक्त करता ह ाँ। 

 िेर ेसंसदीय क्षेत्र गया िें दमक्षण मबहार नाि से केन्रीय मवश्वमवद्यालय है। हि सदन के िाध्यि 

से िाननीय केन्रीय िंत्री जी से िााँग करते हैं मक इस केन्रीय मवश्वमवद्यालय का नािकरण बाबा साहेब 

भीिराव अम्बेडकर जी के नाि से मकया जाए।  

श्री राहुल कस्वां (चजरू): िहोदय, राजस्थान िें जो कांगे्रस की सरकार राज कर रही है, उसने िेरे 

लोक सभा क्षेत्र चरुू के अदंर बीते हुए 22 िहीनों िें 100 िीटर भी रोड बनाने का काि नहीं मकया 

है। क्षेत्र के अंदर जो बहुत ही िहत्वपूणभ सड़कें  हैं, चाहे तारानगर से चरुू की सड़क हो, चाहे तारानगर 

से साहवा-नोहर की हो, चाहे वह भादरा से लेकर साहवा की हो, चाहे राजगढ़ से लेकर मशविखु की 

हो, झुंझनूु की हो, उन सभी सड़कों की इतनी बरुी मस्थमत है, मजसके बार ेमजतनी चचाभ की जाए, वह 

कि है। वहााँ पर रोज दघुभटनाए ंहोती हैं और उन सड़कों पर गामड़यों का चलना िमुश्कल हो गया है। 

राजस्थान की सरकार मबल्कुल सोई हुई है। बीते हुए दो साल पहले हिने भारत सरकार से मसरसा-
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नोहर-साहवा-तारानगर और चरुू का एक राष्ट्रीय राजिागभ घोमषत करवाया था, मजसकी डीपीआर 

का काि भी पूरा हो चकुा है।  

 िहोदय, िैं आपके िाध्यि से मनवेदन करना चाह ाँगा मक अगर राजस्थान सरकार रोड बनाने 

िें सक्षि नहीं है तो जो सैंशन ररपोटभ है, जो डीपीआर आ चकुी है, इस रोड को स्वीकृत मकया जाए 

और जो तारानगर-चरुू की िहत्वपूणभ रोड है, उस रोड को नेशनल हाइवे घोमषत करके उसका काि 

चालू मकया जाए। िैं आपसे ऐसी मवनती करता ह ाँ। र्न्यवाद। 

श्रीमती वीर्ा देवी (वैशाली): िहोदय, इस वषभ ओलावमृष्ट और बाढ़ के कारण मबहार का अमर्कांश 

महस्सा बरुी तरह प्रभामवत रहा है। करीब 50 लाख से ज्यादा की आबादी बाढ़ की चपेट िें आई है। 

वहााँ के मकसानों की खरीफ की फसल बरुी तरह बबाभद हो चकुी है। अमर्कांश सड़कें  टूट गई हैं और 

िेर ेसंसदीय क्षेत्र वैशाली के अंतगभत िीनापरु, पारू, कांटी, बरुराज, सामहबगंज, वैशाली मवर्ान सभाए ं

बाढ़ से कुछ ज्यादा ही प्रभामवत रही हैं। इन क्षेत्रों के कई बााँर् टूट गए और यहााँ मकसानों की 80 

प्रमतशत से ज्यादा फसल प्रभामवत हुई है। हिार ेमकसान बरुी तरह प्रभामवत हुए हैं। िजदूर बेरोजगार 

हो गए हैं। राज्य सरकार अपने सीमित संसार्नों से यथासंभव बाढ़ पीमड़तों की िदद कर रही है, 

परन्त ुकेन्र सरकार के सहयोग के मबना लोगों की िुमश्कल कि नहीं होगी।  

 िहोदय, िैं आपके िाध्यि से केन्र सरकार से िााँग करती ह ाँ मक वह बाढ़ पीमड़तों की िदद 

कर ेऔर टूटी हुई सड़कों की िरम्ित कराए। र्न्यवाद। 

कज मारी प्रवतमा भौवमक (वत्रपजरा पविम): िहोदय, आपने िझेु शून्य काल िें बोलने का िौका मदया, 

इसके मलए आपका र्न्यवाद।  

 िहोदय, िैं आपके िाध्यि से केन्रीय स्वास््य ितं्रालय की दृमष्ट अपने राज्य की तरफ 

मदलाना चाहती ह ाँ। िेर ेराज्य िें एक ही बड़ा रफेरल अस्पताल है। अभी जो कोरोना चल रहा है, इसके 

संदभभ िें और पहल ेसे भी मत्रपरुा िें एक एम्स जैसा अस्पताल बनाने की हि लोगों की िााँग रही है। 

िेरी कांस्टीट्यूएसंी िें एक ही अस्पताल टीएिसी है, जो गवनभिेंट अंडरटेमकंग है। उसिें पयाभप्त 

इंफ्रास्रक्चर है और उसके पास जिीन भी है।  

 िैं आपके िाध्यि से मत्रपरुा की ओर से हेल्थ िंत्रालय को ररक्वेस्ट करती ह ाँ मक वह वहााँ पर 

एम्स जैसा एक अस्पताल स्थामपत कर।े हि लोगों ने जो िााँगा था, िोदी जी ने मपछले 6 सालों िें हिें 

उससे ज्यादा मदया है। हिने कभी कल्पना भी नहीं की थी मक हिें राजर्ानी मिलेगी। उन्होंने अभी 

मपछल े कुछ मदनों से बांग्लादेश की तरफ से हि लोगों को, नॉथभ ईस्ट को वॉटरवेज का रूट भी 

खोलकर मदया है। रलेवेज का रूट बांग्लादेश के अंदर से हुआ है और रोड कंस्रक्शन भी बांग्लादेश 

के अंदर हो रहा है। हिने जो िााँगा है, उससे ज्यादा मपछले 6 सालों िें िोदी जी ने हिें मदया है।  

(1830/RV/SNB) 

सर, िैं आपके िाध्यि से सरकार की दृमष्ट हेल्थ सेक्टर की ओर ले जाना चाहती ह ं मक हि 

लोगों को एम्स जैसा हॉमस्पटल मिले। टी.एि.सी. हॉमस्पटल का अमर्ग्रहण करके इसे मकया जाए। 

इसके मलए पूरी जिीन भी है और इंफ्रास्रक्चर भी बहुत है, इसमलए उसे केन्र सरकार अमर्ग्रहण 

कर ेऔर हिें तथा नॉथभ-ईस्ट को एक और एम्स हॉमस्पटल दे। 
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SHRI C. LALROSANGA (MIZORAM): Hon. Speaker, Sir, thank you for giving 

me this opportunity to speak during the `Zero Hour’.  

 Sir, I wish to bring to the notice of the Government the urgent need for 

carrying out its instructions issued nearly two years back to shift the unit of 

Assam Rifles from the heart of Aizawl, the capital of Mizoram to their designated 

location at Zokhawsang on the outskirts of the city.  

 The Ministry of Home Affairs, in their Office Memorandum to the Assam 

Rifles dated 19th February 2019, had directed the oldest Para-Military Forces in 

the country to shift their units from the capital city of Aizawl to Zokhawsang by 

31st May, 2019. Regretfully, this direction of the Ministry has so far not been 

carried out.  

 The Assam Rifles have been handed over as many as 289 buildings out 

of 327 buildings constructed for them for shifting their units to Zokhawsang and 

an approach road has already been made for them. There have been 

undesirable incidents in the past between the Para-Military Forces and the 

civilians in the capital city. The tragic incident of firing on civilians of Aizol in 1988 

following an altercation between the Para-Military Forces and civilians are still 

fresh in memory. Ten persons lost their lives in that unfortunate incident. These 

types of unfortunate incidents should be avoided at all costs. There have been 

recent instances of misunderstanding and altercation as well. These types of 

incidents have to be avoided at all costs.  

 Sir, I would like to request the Central Government to positively ensure 

that the units of Assam Rifles are expeditiously shifted out of Aizawl city to avoid 

any possible friction and misunderstanding in the future.  

 Thank you.  

श्री सजशील कज मार वसहं (औरगंाबाद): िाननीय अध्यक्ष िहोदय, िरे ेमबहार िें एक राष्ट्रीय राजिागभ 

संख्या 139 है, जो पटना से शरुू होकर दो-दो मजला िखु्यालयों - अरवल और औरगंाबाद - होते 

हुए झारखण्ड की ओर जाती है। इस राजिागभ की लम्बाई मबहार िें 156 मकलोिीटर है और यह तीन-

तीन राज्यों का सम्पकभ  पथ है। यह राजिागभ मबहार से झारखण्ड जाती है और छत्तीसगढ़ जाने का 

भी रास्ता इसी से है। वैसे, इस रास्ते से लोग उत्तर प्रदेश की ओर भी जाते हैं, लेमकन वतभिान मस्थमत 

यह है मक अभी यह सड़क केवल 2-लेन है जबमक इस सड़क पर यातायात का भारी दबाव है। 

िालवाहक गामड़यों और पैसेंजर गामड़यों का भी उस पर दबाव है।  

 िहोदय, िैंने कई बार अपनी इस िांग को सदन के िाध्यि से भी सरकार के सािने रखा है, 

लेमकन सड़क पररवहन एवं राजिागभ िंत्रालय का यह कहना है मक इस सड़क पर पररचामलत गामड़यों 
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की संख्या कि है, इसमलए इसे 4-लेन नहीं मकया जा सकता। िैंने उन्हें इसकी चनुौती देते हुए कहा 

मक यह सवे गलत है और यह सवे वषभ 2011 का है, जब यह सड़क अत्यंत ही खराब मस्थमत िें थी। 

यह ठीक है मक उस सिय इस सड़क पर कि गामड़यां चलती थीं, लेमकन जब से यह 2-लेन सड़क 

अच्छी बनी है, उसके बाद से इस पर गामड़यों का पररचालन बहुत अमर्क बढ़ गया है और इस पर 

बहुत अमर्क दबाव है। 

 िहोदय, िैं यह भी कहना चाह ंगा मक प्रर्ान िंत्री जी की सोच के तहत जो देश के अन्दर 115 

आकांक्षी मजले बनाए गए हैं, उनिें हिारा औरगंाबाद मजला भी आता है। उसका मवकास करके उसे 

देश के औसत मवकास के ऊपर लाना है। 

 िहोदय, आपके िाध्यि से सड़क पररवहन एवं राजिागभ िंत्रालय, भारत सरकार से िेरी िांग 

है मक इस सड़क को 4-लेन मकया जाए। यह उग्रवादग्रस्त और बहुत ही मपछड़ा इलाका है। इसको 4-

लेन करना वहां के आि आदिी, मकसान, व्यापारी, सभी के मलए महतकर होगा 

श्री देवेन्द्र वसहं ‘भोले’ (अकबरपजर): िाननीय अध्यक्ष जी, आपने िझेु शून्य प्रहर िें बोलने का 

अवसर मदया, इसके मलए आपको बहुत-बहुत र्न्यवाद। 

 िहोदय, हिार े देश के िाननीय प्रर्ान िंत्री नरने्र िोदी जी जहां मकसानों को स्वावलम्बी 

बनाने के मलए हर तरीके से प्रयास कर रहे हैं, वहीं मवगत यू.पी.ए. सरकार की गलमतयों के कारण िैं 

आपका ध्यान अपने क्षेत्र की ओर ल ेजाना चाहता ह ं। 

(1835/MY/RU) 

 िहोदय, िैं कानपरु नगर और कानपरु देहात िें मवद्यतु के संबंर् िें आपसे कहना चाहता ह ाँ 

मक जो मकसान अपना प्राइवेट ट्यूबवेल लगाता है, उन ट्यूबवेलों को तीन-तीन साल तक सािान 

नहीं मिल पा रहा है। इसके कारण यह पता नहीं लगता है मक उसका लक्ष्य पूरा हो गया है। इस संबंर् 

िें जब िैंने मवभागीय अमर्काररयों और उनके प्रबंर् मनदेशक से बात की तो उन्होंने कहा मक चंूमक 

एक साल िें 35 हजार का लक्ष्य है और 45 हजार हिारी पेंडेंसी बाकी है। इस तरीके से तिाि 

मकसानों की मसंचाई का नुकसान हो रहा है। इसमलए, आपसे मनवेदन है मक आप इस मवषय िें हस्तक्षेप 

कर मकसानों की सिस्या को दूर करने का कष्ट करें। 

 दूसरा, सौभाग्य योजना के तहत डीडीजेएवाई के बार ेिें सौभाग्य-1 और सौभाग्य-2 का जो 

लक्ष्य रखा था, आज भी सौभाग्य योजना के तहत कई लक्ष्य अरू्र ेहैं। इसके संबंर् िें हिने मवगत 

िहीने कानपरु नगर और कानपरु देहात के मजलामर्कारी, िखु्य मवकास अमर्कारी और मवद्यतु मवभाग 

के अमर्काररयों के साथ बैठक करके उनसे कहा मक अगर कोई छूट गया है तो उनको भी सौभाग्य-

3 िें शामिल मकया जाए और मकसी भी गााँव एवं बसावट को नहीं छोड़ा जाए। 

 िहोदय, िैं आपके िाध्यि से अनरुोर् करना चाहता ह ाँ मक इन सिस्याओ ंपर ध्यान देते हुए 

कायभ को पूणभ कराने की कृपा की जाए। 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. सजुय मवखे पाटील को श्री देवेन्र मसंह ‘भोल’े द्वारा उठाए गए मवषय के साथ 

संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 
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सजश्री वदया कज मारी (रार्समन्द्द): अध्यक्ष िहोदय, आज िैं एक बेहद गंभीर और िहत्वपूणभ िदेु्द पर 

बोलना चाह ाँगा। जयपरु की लाइफ लाइन कही जाने वाली और जयपरु समहत आसपास के क्षेत्र िें 

पीने के पानी के एकिात्र स्रोत के रूप िें पहचान रखने वाला रािगढ़ बााँर् आज पूरी तरह से सूख 

चकुी है। यह बहुत ही दखु की बात है। एक सिय िें यहााँ पर 64 फीट पानी था। वषभ 1982 िें जब 

हिार ेयहााँ एमशयन गेम्स हुए थे तो रोइंग के इवेन्ट्स भी यही हुए थे। आज यह हालत है मक प्रशासन 

की अनदेखी के कारण, यहााँ जो कैचिेन्ट एररया है, उसिें पूणभ रूप से एन्क्रोचिेन्ट्स हो चकेु हैं। कुछ 

लोगों ने कंस्रक्शन कर मलया है और वहााँ फािभ हाउसेस बना मलए हैं। उसकी हालत यह है मक यहााँ 

पर आज एक बूाँद भी पानी नहीं है। इस बााँर् के सूख जाने के कारण लाखों की आबादी वाला जयपरु 

शहर आज पानी के मलए तरस रहा है।  

 िहोदय, इसे दोबारा जीमवत करने के मलए कई एनजीओज, जनप्रमतमनमर् और िीमडया 

लगातार प्रयास कर रहे हैं। राजस्थान हाईकोटभ ने भी सेल्फ कॉमग्नजेन्स लेते हुए कई बार प्रशासन से 

इस पर कारभवाई करने करने को कहा और नोडल ऑमफसर भी अपॉइंट मकया गया। इसके बावजूद 

भी कोई कारभवाई नहीं हुई है।  

 िहोदय, आज िैं आपके िाध्यि से िाननीय जल शमक्त िंत्री जी तक यह बात पहुाँचाना चाह ाँगी 

मक जयपरु की इस लाइफ लाइन और हेररटेज को बचाया जाए। यह जो बााँर् है, इसकी नींव वषभ 

1897 िें रखी गई थी। यह बााँर् 100 साल से भी ज्यादा परुाना है। यह बााँर् हिार ेराजस्थान का 

हेररटेज भी है।  

 अध्यक्ष िहोदय, इसके मलए िैं आपके िाध्यि से िंत्री जी से मनवेदन करना चाह ाँगी मक इस 

पर उमचत कारभवाई की जाए, तामक इस बााँर् को बचाया जा सके। राज्य िें जो सरकार है, वह भी 

इसके बार ेिें कारभवाई नहीं कर रही है। िझेु आगे भी इनसे कोई उम्िीद नहीं है मक वह कोई कारभवाई 

करगेी। र्न्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. सजुय मवखे पाटील, श्री सुभाष चन्र बहेमड़या, श्री रािचरण बोहरा और कुाँ वर 

पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल को सशु्री मदया कुिारी द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत 

प्रदान की जाती है। 

िाननीय सदस्यगण, िैं सभी िाननीय सदस्यों की समक्रयता को देख रहा ह ाँ। आज भी लोक 

िहत्व के मवषय को उठाने के मलए एक लंबी सूची िेर ेपास है। आप सब अपने-अपने क्षेत्र की जनता 

की भावनाओ,ं सिस्याओ ंऔर उनकी कमठनाइयों को सदन के िाध्यि से राज्यों और केन्र की 

सरकारों को अवगत कराते रहते हैं। िेरा आप सभी से आग्रह है, क्योंमक सिय कि है, अगर आप 

अपनी बात एक मिनट िें कह देंगे तो िैं सूची पूणभ कर लूाँगा। क्या सदन इसके मलए तैयार है? 

अनेक माननीय सदस्य: हााँ। 

श्री वीरने्द्र वसहं (बवलया): अध्यक्ष जी, िैं आपका ध्यान इस सदन के िाध्यि से जल संरक्षण की 

तरफ मदलाना चाहता ह ाँ। िनरगेा के िाध्यि से जल संरक्षण का कायभ हो रहा है। कृमष के क्षेत्र के 

मवकास और मकसानों की सिमृद्ध के मलए यह बहुत ही जरूरी काि है। उनके मलए हिने प्रयास मकया 

मक सरुक्षा के अपेमक्षत पररणाि आए।ं 
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(1840/CP/NKL)    

िहोदय, िेर ेबमलया क्षेत्र िें मवर्ासभा के दो मवर्ायक जो उत्तर प्रदेश सरकार िें िंत्री है, श्री 

उपेन्र मतवारी और श्री आनंद स्वरूप शकु्ला, उन्होंने जल संरक्षण का जो काि मकया है, वह बेमिसाल 

काि है। िैं आपके िाध्यि से एक मनवेदन करना चाहता ह ं मक िनरगेा को कृमष की जतुाई, गड़ुाई 

और कटाई से जोड़ देने से भी खेती की लागत कि हो जाएगी, मकसानों की सिमृद्ध बढ़ जाएगी। यह 

काि िनरगेा से अगर हुआ, तो खेती िें लेवमलंग का काि, िेड़ पर पेड़ लगाने का काि, जल संरक्षण 

का काि इससे हो सकेगा।  

 अध्यक्ष जी, िेर ेक्षेत्र िें एमशया की सबसे बड़ी झील सरुहा ताल है। उस ताल के पानी को, 

जल िंत्री जी यहां उपमस्थत हैं, िैं आपके िाध्यि इनको आज ही आिंमत्रत कर देता ह ं मक य ेवहां 

चलेंगे तो जल संरक्षण का काि बहुत मवस्तार से हो सकता है।  

माननीय अध्यक्ष : श्री उदय प्रताप मसंह, कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल, श्री देवजी पटेल और श्री रमव 

मकशन को श्री वीरने्र मसंह द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनुिमत प्रदान की जाती 

है। 

श्री सजरशे कश्यप (वशमला): िाननीय अध्यक्ष िहोदय, िैं आपका र्न्यवाद करना चाह ंगा। िैं आपके 

िाध्यि से कें रीय आयषु िंत्री जी का ध्यान मह िाचल प्रदेश िें होम्योपैथी को बढ़ावा देने की ओर 

आकमषभत करना चाहता ह ं। मवश्व स्वास््य संगठन के अनसुार आज मवश्व िें एलोपैथी के बाद होम्योपैथी 

सबसे ज्यादा प्रचमलत है, चाहे हि अिरीका की बात करें, जिभनी की बात करें, फ्रांस की बात करें या 

मफर हिारा देश भारत भी इसिें अग्रणी देश है। वषभ 2005 िें इस देश िें राष्ट्रीय ग्रािीण स्वास््य 

मिशन आया और वैकमल्पक स्वास््य पद्धमत को बढ़ावा देने की ओर बल मदया गया।  

िैं बताना चाहता ह ं  मक महिाचल प्रदेश िें लगभग ढाई हजार के करीब एलोपैमथक स्वास््य 

कें र हैं, डेढ़ हजार के करीब आयवुेमदक स्वास््य कें र हैं, लेमकन केवल िात्र 14 होम्योपैमथ क सेंटसभ 

हैं। मपछल े25 वषों िें एक भी होम्योपैमथक स्वास््य कें र नहीं खलुा है। यहां एक होम्योपैमथक कॉलेज 

है मज ससे लगभग प्रमतवषभ 700 डॉक्टसभ मनकलकर पास आउट होते हैं, लेमकन मपछले 25 वषों िें 

एक भी होम्योपैमथक स्वास््य कें र नहीं खोला गया। िैं िाननीय िंत्री जी से आग्रह करना चाह ंगा मक 

महिाचल प्रदेश िें होम्योपैथी को बढ़ावा देने की ओर उमचत कदि उठाए जाए।ं 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सजुय मवखे पाटील और श्री रमव मकशन को श्री सरुशे कश्यप द्वारा उठाए गए 

मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

एक मिनट बाद अपने आप िाइक बंद हो जाएगा। 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Thank you, Sir, for giving me this 

opportunity. 

 The Government of India, under the Pradhan Mantri Awas Yojana had 

generously sanctioned 12,32,237 houses to Andhra Pradesh. This was in 2015. 

The Government of Andhra Pradesh had completed the construction of 84,000 

houses, while another 75,000 houses were close to completion. Beneficiary 
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selection had been completed and the beneficiaries have been waiting to take 

their houses since the end of Elections in 2019.   

 After the Elections, the YSR-led Government started following their 

modus operandi of vendetta politics, and the houses constructed during the TDP 

regime have been kept idle. After nearly 16 months, handing over of the houses 

to beneficiaries is eagerly awaited. …(Interruptions) The COVID-19 pandemic 

has put further strain on them financially. …(Interruptions) 

 Therefore, I request the hon. Minister for Housing and Urban 

Development to take immediate steps to ensure that the beneficiaries are 

handed over the houses under the PMAY at the earliest. …(Interruptions) Such 

a step by the Government of India would go a long way in ensuring comfortable 

and dignified living of the poor. …(Interruptions)  

श्री राम कृपाल यादव (पाटवलपजत्र): अध्यक्ष िहोदय, िैं आपके प्रमत आभार व्यक्त करता ह ं मक  एक 

अत्यंत िहत्वपूणभ मवषय जो िेर ेक्षेत्र से संबंमर् त है, उस पर बोलने का िझेु अवसर प्रदान मकया। िेर े

संसदीय क्षेत्र पाटमलपतु्र के अंतगभत दानापरु मवर्ान सभा क्षेत्र िें दानापरु छावनी पररषद के अर्ीन 

100 वषों से अमर् क चालू सवे बैरक नंबर 1 लोर्ीपरु, चांदिारी रोड को अकारण, जबरन दानापरु 

कन् टोनिेंट के सैन्य अमर्काररयों द्वारा बंद कर मदया गया। इससे दजभनों गांव प्रभामवत हो गए हैं। पूवभ 

िें िाननीय पूवभ रक्षा िंत्री के आदेशानसुार आदेश संख्या मदनांक 14.9.2018 के अनसुार पांच रास्तों 

को खोलने का आदेश हुआ था। यह पूर ेदेश के पैिाने पर हुआ था और हिार ेक्षेत्र िें हुआ था। वह 

आदेश अभी तक है। इसके बावजूद दानापरु के कन् टोनिेंट िें आने-जाने का रास्ता बंद कर मदया है।  

िैं आपके िाध्यि से मनवेदन करंूगा, रक्षा िंत्री जी से िैं दो बार मिल चकुा ह ं, सीडीएस से 

भी िैंने अनरुोर् मकया है, लेमकन अभी तक रास्ता नहीं खलुा है। वहां एक मशक्षण संस्थान भी है, एक 

बड़ी आबादी है और हजारों लोग प्रभामवत हो रहे हैं। वहां लोगों को बहुत मदक्कत हो रही है। लोगों 

को 10 मकलोिीटर घूिकर जाना पड़ता है। िैं आपके िाध्यि से रक्षा िंत्री जी से पनु: मनवेदन करंूगा 

मक वे हस्तक्षेप करें और दानापरु कन् टोनिेंट का रास्ता जो चांदिारी से है, उसको और जो चार अन्य 

रोड हैं, उन्हें खलुवाने की कृपा करें। र्न्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष  : डॉ. सजुय मवखे पाटील और श्री रमव मकशन को श्री राि कृपाल यादव द्वारा 

उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है।      

(1845/NK/KSP) 

SHRI KARADI SANGANNA AMARAPPA (KOPPAL): Hon. Speaker, Sir, I thank 

you for giving me an opportunity to raise a very important matter relating to my 

constituency and this is regarding the upgradation of State Highways to National 

Highways. 
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 Sir, first of all, I am very grateful to the hon. Prime Minister and the hon. 

Minister of Road Transport and Highways for sanctioning the upgradation of 

Bellary-Hospet-Koppal-Gadag-Hubli National Highway 63 into four-lane which is 

near completion. The department concerned has already submitted the DPR to 

the Central Government. In the interest of the welfare of the State and also to 

meet the demands of the public and farmers, it is very much necessary to 

upgrade the following State Highways into National Highways and they are, 

Koppal-Shiggaon for about 120 kms., Raichur-Ginigera for about 140 kms., and 

Sindnoor-Naragund via Kustagi Gagendragada which is a length of about 157 

kms. 

 The farmers of Koppal District of Karnataka grow plenty of pomegranates, 

banana, grapes and mangoes; and especially pomegranates are getting 

exported to various countries. In order to explore newer markets for the fruits, 

strengthening of road transport is very much necessary. 

 So, I humbly request the hon. Minister of Road Transport and Highways 

to kindly consider the request for the upgradation of these State Highways to 

National Highways. 

श्रीमती रखेा अरुर् वमाण (धौरहरा): अध्यक्ष िहोदय, िैं अपने क्षेत्र का एक बहुत ही िहत्वपूणभ मवषय 

उठाना चाहती ह ं। प्रर्ानिंत्री मकसान मनमर् योजना के अंतगभत भारत सरकार की वेबसाइट डब्ल्यू 

डब्ल्यू डब्ल्यू. पीएिमकसान.गवनभिेंट.इन पर तहसील मितौली जनपद लखीिपरुखीरी प्रदमशभत नहीं 

हो पा रही है। इसके कारण िेर ेलोक सभा क्षेत्र के तहसील मितौली के मकसानों को प्रर्ानिंत्री मकसान 

सम्िान मनमर् योजना के अंतगभत लाभ नहीं मिल पा रहा है।  

 िेरा आपके िाध्यि से िाननीय िंत्री जी से आग्रह है मक भारत सरकार की वेबसाइट डब्ल्यू 

डब्ल्यू डब्ल्यू. पीएिमकसान.गवनभिेंट.इन तहसील मितौली जनपद लखीिपरुखीरी को प्रदमशभत करने 

की कृपा करें। बहुत-बहुत र्न्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष: श्री रमवरं श्यािनारायण उफभ  रमव मकशन को श्रीिती रखेा अरुण विाभ द्वारा उठाए 

गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

माननीय अध्यक्ष : श्रीिती पूनिबेन हेितभाई िाडि का आज जन्िमदन भी है।  

श्रीमती पूनमबेन हमेतभाई माडम (र्ामनगर): अध्यक्ष िहोदय, आपका बहुत-बहुत र्न्यवाद। 

आपने कोमवड की मस्थमत िें मजस तरह से सत्र कन्डक्ट मकया है। उसके मलए िैं आपको अमभनंदन 

और आभार प्रकट करती ह ं। हि सभी सदस्य सोच रहे थे मक ऐसी पररमस्थमत िें सदन कंडक्ट कैसे 

होगा, हि सब अपनी खदु की सरुक्षा के मलए भी थोड़े से भयभीत थे। इस मस्थमत िें भी आपने बहुत 

अच्छे से हिारी सरुक्षा को ध्यान िें रखकर सदन कन्डक्ट मकया, इसके मलए िैं आपका बहुत आभारी 

ह ं। आज िेर ेजन्िमदन पर आपने चेयर से मवश मकया, उसके मलए भी आपकी आभारी ह ं। र्न्यवाद।  
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श्री देवर्ी पटेल (र्ालौर): अध्यक्ष जी, िैं आपके िाध्यि से सरकार से अनरुोर् करंूगा। िेर ेलोक 

सभा क्षेत्र समहत पूर ेराजस्थान और पूर ेदेश िें आदशभ सोसायटी द्वारा लोगों से पैसे ल ेमलए और उसे 

वापस नहीं कर रहे हैं।  

अध्यक्ष जी, वहां िैनेजिेंट किेटी जेल िें है। सरकार ने मलमक्वडेटर मनयकु्त मकया है लेमकन 

ईडी और डीआरआई अन्य मवभागों द्वारा आदशभ की सारी प्रोपटी सीज कर दी गई है। जब मलमक्वडेटर 

से पूछा गया तो उन्होंने कहा मक िेर ेपास कुछ है ही नहीं तो िैं क्या दूगंा?  

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल को श्री देवजी पटेल द्वारा उठाए गए मवषय के साथ 

संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

िेरा आपके िाध्यि से सरकार से अनरुोर् है मक जैसे यस बैंक को उबारा, उसी तजभ पर 

आदशभ सोसायटी िें भी प्रशासक मनयकु्त करके उसकी अटैच प्रोपटी को फ्री करके जो पैसा है उस 

पैसे को वापस गरीबों को लौटाया जाए, तभी गरीब सखु-शांमत से जी पाएगा। यही िेरा आपसे अनरुोर् 

है। बहुत-बहुत र्न्यवाद।   

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Hon. Speaker, Sir, I 

thank you very much for giving me an opportunity for raising a matter of urgent 

public importance pertaining to my constituency. 

 Sir, I would like to raise the matter regarding Donakonda Aerodrome in 

my Ongole Parliamentary Constituency in Andhra Pradesh. This was built during 

the British period and later on it had been abandoned. Now, a lot of industries 

are going to come up in this area. Our hon. Chief Minister Shri Y.S. Jagan Mohan 

Reddy Garu is interested in developing an industrial corridor in that place. 

(1850/KKD/SK) 

Now, the Indian Navy is also setting up a big unit called VLF station there 

and 2,500 acres of land has been allotted with an investment of Rs. 800 crore. 

An Army lab is also coming up in that area. 

 So, I would request the hon. Minister to kindly revive the Donakonda 

Aerodrome so that people can travel freely.  An express highway from Amaravati 

to Anantapur is also operating in that station.  Thank you.  

श्री अकबर लोन (बारामूला): िाननीय स्पीकर सर, जैसा मक आपको और सदन िें सब लोगों को 

इस चीज का इल्ि है मक जम्िू-कश्िीर िें जो फू्रट पैदा होता है, उसे िलु्क की दूसरी िंमडयों तक 

पहंुचाने के मलए गामड़यों की असल जरूरत होती है। वक्त पर गामड़यां लोगों को नहीं मिलती हैं, इस 

वजह से लोगों को बड़ी तकलीफ होती है और अक्सर िेवा सड़ जाती है क्योंमक  रास्ते िें िवेा रोकी 

जाती है। 
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 िेरी आपके वसादत से िंत्री िहोदय से गजुाररश है मक  ितुालक्का गवनभिेंट को ितु्तला कर े

मक इन गामड़यों को रास्ते िें रोके बगैर आगे जाने की इजाजत दें तामक  इनिें जो भी िेवा वगैरह लानी 

हो या लेनी हो, उनको तकलीफ न हो। 

اپٓ کو اور اس  حب،صا کریاسپ جناب  (:مولہ ہبار) جناب محمد اکبر لون جیسا کہ 

ٹ پیدا ہوتا ایوان مین سب لوگوں کو اس چیز کا علم ہے کہ جموں و کشمیر جو جو فرو
منڈہے اشد ض، اسے ملک کی دوسری  لئےگاڑیوں کی  پہنچانے کے  رورت یوں تک 

گوں کو بہت  اتی ہیں، اس وجہ سے لوہوتی ہے۔ وقت پر گاڑیاں لوگوں کو نہیں مل پ
 جاتی ہے کیونکہ راستے میں میوہ روکی جاتی ہے۔   تکلیف ہوتی ہے اور اکثر میوہ سڑ

اپٓ  کہ متعلسے    سادت و   یکمیری  گزارش ہے  کو  منتری جی سے  قہ گورنمنٹ 
تاکہ ان    جانے کی اجازت دیں  گےاطلاع کریں کہ ان گاڑیوں کو راستے میں روکے بغیرآ 

 شکریہ   کو تکلیف نہ ہوے۔  ان وہ وغیرہ لانی ہو لینی ہوو بھی میمیں ج
श्री रमाकान्द्त भागणव (वववदशा): िाननीय अध्यक्ष जी, िैं आपका बहुत र्न्यवाद करता ह ं मक  आपने 

िझेु जीरो आवर िें बोलने का िौका मदया। 

 िेर ेसंसदीय क्षेत्र मवमदशा, िध्य प्रदेश के राष्ट्रीय राजिागभ 69 पर फोर लेन सड़क की स्वीकृमत 

के बाद सड़क मनिाभण कायभ मकया जा रहा है। यह मनिाभण कायभ एनएचआई के िाध्यि से मकया जा 

रहा है। िेर ेसंसदीय क्षेत्र िें बरखेड़ा से बंूदी तक 12.50 मकलोिीटर लंबी सड़क रातापानी वन्य प्राणी 

अभ्यारण के क्षेत्र िें आती है। इस क्षेत्र िें फोर लेन सड़क मनिाभण कायभ की अनुिमत प्राप्त नहीं होने से 

सड़क मनिाभण का कायभ नहीं हो पा रहा है।  

 िाननीय अध्यक्ष जी, िेरा आपके िाध्यि से िाननीय वन िंत्री िहोदय से अनरुोर् है मक  

रातापानी वन्य प्राणी अभ्यारण क्षेत्र िें फोर लेन सड़क मनिाभण कायभ को एनओसी प्रदान करने का 

कष्ट करें तामक भोपाल-नागपरु फोर लेन सड़क िागभ पर आने-जाने वाल ेहजारों यामत्रयों को समुवर्ा 

मिल सके। र्न्यवाद। 

श्री सय्यद इवततयार् र्लील (औरगंाबाद): िाननीय अध्यक्ष जी, सपु्रीि कोटभ के एक जजिेंट िें 

कहा गया है - water is right to life.  लेमकन हिें इस राइट से िहरूि रखा जा रहा है। 

 िाननीय अध्यक्ष जी, िैं मजस कांस्टीटुएसंी से आता ह ं, वहां आज भी सात या नौ मदन के 

बाद पानी मिलता है। इस बार इतनी अच्छी बाररश हुई और शहर को जायकवाड़ी डैि से पानी 

प्रोवाइड मकया जाता है, जो मक  पूरी तरह से लबालब भरा हुआ है, लेमकन इसका पानी 55 मकलोिीटर 

दूर औरगंाबाद िें ला नहीं सकते हैं, मपछली सरकारों की नाकामियां रही होंगी, लेमकन आज गेट्स 

खोलकर पानी को बहाया जा रहा है। अब सरकार ने 1680 करोड़ रुपये की स्कीि की घोषणा की 

है।  

यहां जल शमक्त िंत्री बैठे हुए थे, िैं अभी तक इंतजार कर रहा था मक आप िेरा नाि पकुारें, 

लेमकन इससे पहल ेवह उठकर चले गए। सरकार ने वादा मकया है – “हर घर जल”। िेरा अनरुोर् है 

मक  इस स्कीि के तहत औरगंाबाद को केस स्टडी पर मलया जाए और सरकार अपनी सक्सैस स्टोरी 

बोलकर प्रोजेक्ट कर ेमक इस शहर िें, जहां सात मदन बाद पानी मिलता था, डेढ़-दो साल िें हर रोज 

पानी प्रोवाइड कराने का इंतजाि मकया गया है। 
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िैं आपसे हाथ जोड़कर अनरुोर् करना चाहता ह ं मक  70 सालों बाद भी अगर सात या नौ 

मदन बाद पानी मिल रहा है तो हि सबके मलए बड़े शिभ और अफसोस की बात होनी चामहए। हिें इतने 

सालों बाद भी पानी के मलए तरसना पड़ रहा है। हि बड़ी बातें करते हैं, बड़ी घोषणाए ंकरते हैं, लेमकन 

िैं आपको जिीनी हकीकत बता रहा ह  ंमक जब पांच मदन बाद पानी आता है तो िमहलाओ ंको मकस 

तरह की कमठनाइयों का सािना करना पड़ता होगा, आप इसका अंदाजा लगा सकते हैं। 

श्री रमापवत राम वत्रपाठी (देवररया):  िाननीय अध्यक्ष जी, िेर ेसंसदीय क्षेत्र के िखु्यालय देवररया 

शहर के बीच राष्ट्रीय राजिागभ संख्या 727 गजुरती है। यह सड़क उत्तर प्रदेश और मबहार को जोड़ती 

है। इस सड़क की हालत भारी वाहनों के आने-जाने से बहुत जजभर हो गई है। यहां भारी वाहनों के 

गजुरने से लंबा जाि भी लग जाता है और आए मदन सड़क दघुभटनाए ंभी होती हैं। इससे व्यापार िें 

भी काफी क्षमत होती है और व्यापार काफी प्रभामवत होता है। 

(1855/MK/RCP) 

इस परशेानी को देखते हुए मदनांक 25.01.2018 को सड़क पररवहन िंत्री िाननीय मनमतन गडकरी 

जी एव ंतत्कालीन सांसद और उत्तर प्रदेश के लोक मनिाभण िंत्री जी की िौजूदगी िें सोनू घाट से 

बैतालपरु, देवररया बाईपास रोड ररगं रोड का मशलान्यास मकया गया था। परन्त,ु बड़े खेद के साथ 

कहना पड़ रहा है मक अब तक उस पर कोई कायभ नहीं मकया गया, मजसके कारण वहां की स्थानीय 

जनता िें क्षोभ है। लोग इसको िदु्दा बनाकर हि सबसे मशकायत करते हैं। इस संबंर् िें हिने कई बार 

संबंमर्त अमर्काररयों से बात की, परन्त,ु हिें वहां से कोई संतोषजनक उत्तर नहीं मिला। अत: िैं 

सदन िें आपके िाध्यि से िाननीय सड़क पररवहन िंत्री जी से िांग करता ह ं मक इस सिस्या को 

संज्ञान िें लेते हुए, जो भी प्रशासमनक और मवत्तीय परशेानी आ रही है, उसे अमवलम्ब दूर करके, 

जनमहत िें सोनू घाट से बैतालपरु, देवररया बाईपास ररगं रोड का मनिाभण कायभ प्रारभं कराने की कृपा 

करें।  

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सजुय मवख ेपाटील को श्री रिापमत राि मत्रपाठी मसंह द्वारा उठाए गए मवषय 

के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

श्री भगवंत खजबा (बीदर): िाननीय अध्यक्ष िहोदय, िैं आपको बहुत-बहुत र्न्यवाद देता ह ं। खासकर 

िैं यशस्वी प्रर्ान िंत्री जी और कृमष िंत्री जी को मकसान भाईयों की ओर से र्न्यवाद देता ह ं। कनाभटक 

के अंदर बीदर, गलुबगाभ और यादमग र मजला जो स्वतंत्रता से पूवभ मनजाि सरकार िें थे, उसके बाद 

वहां के गोंड सिाज के लोग कें र सरकार की एस.टी कैटेगरी िें आते हैं। उसी गोंड सिाज का 

मसनोमनिस शब्द कुरुबा है। इन तीनों मजलों के कुरुबा सिाज को कें र सरकार की एस.टी कैटेगरी 

मलस्ट िें शामिल मकया जाए। यही िेरा आग्रह है। र्न्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल को श्री भगवंत खबुा द्वारा उठाए गए मवषय के साथ 

संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

श्री पशजपवत नाथ वसहं (धनबाद): अध्यक्ष िहोदय, हि आपके मवशेष रूप से आभारी हैं मक आपने 

हिें शून्य काल िें बोलने का अवसर मदया। मवशेष रूप से, इसमलए भी आभारी हैं मक यमद  िैं सदन िें 
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मबना एक शब्द बोल ेवापस लौट जाता तो जनता का कोपभाजन बनता । जनता ने हिें झोली भरकर 

वोट मदया है। करीब पांच लाख से हिें मजताया।  

 अध्यक्ष िहोदय, आप हैं तो यह ििुमकन हो रहा है, क्योंमक, इसके पूवभ भी हिने दो-दो अध्यक्ष 

को देखा, कभी अवसर नहीं मिलता था, मजस तरह से आपने सभी को अवसर देने का काि मकया 

है।  

 िेर ेक्षेत्र िें सेल का बोकारो स्टील प्लांट और कोलररया हैं। लेमकन, सिस्या सेल के पूर े

किभचाररयों की है। उनका पे ररवीजन मपछले कई वषों से लंमबत है। वे बेचार ेमनराशा की मस्थमत िें हैं। 

मपछल ेदो सालों से सेल लगातार प्रोमफट िें है, मफर भी उनका पे ररवीजन नहीं हो पा रहा है। अत: 

िैं स्टील मिमनस्री और पूरी सरकार से अनरुोर् करना चाहता ह ं मक जो भी बार्ा है, उसको दूर 

करके सेल के किभचाररयों का पे ररवीजन मकया जाए। बहुत-बहुत र्न्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुाँ वर पषु्ट्पेन्र मसंह चन्देल और डॉ. सजुय मवख ेपाटील को श्री पशपुमत नाथ मसंह 

द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनिुमत प्रदान की जाती है। 

श्री अजय कुिार िंडल - उपमस्थत नहीं 

श्री िोहन एस. देलकर जी । 

श्री मोहन एस. देलकर (दादरा और नागर हवेली): अध्यक्ष िहोदय, सबसे पहले िैं आपका मदल 

से र्न्यवाद करना चाहता ह  ंमक आपने बहुत सचुारु रूप से सदन को चलाया। यह आपकी खूबी है, 

इसमलए, सभी लोग आपकी तारीफ कर रहे हैं मक आप सबको िौक दे रहे हैं। 

 आज पूर ेदेश िें लोग कोरोना संकट के कारण मवकट पररमस्थमत िें हैं। िेरा प्रदेश दादरा और 

नागर हवेली तथा दिन दीव भी है। 

(1900/YSH/SMN) 

 ऐसी मस्थमत िें वहााँ का प्रशासन मनणभय लेकर, वहां पर जो कॉलोनी बनी है, उसे खाली 

करवाने के मलए नोमटस जारी कर रहा है। आज आमथभक मस्थमत भी बहुत गंभीर है। लोग बहुत परशेान 

हैं और ऐसी मस्थमत िें ऐसे नोमटस मनकालना ठीक नहीं है। िैं आपके िाध्यि से सरकार से और 

खासकर गहृ िंत्रालय से मनवेदन करना चाहता ह ाँ। हिार ेगहृ राज्य िंत्री श्री जी. मकशन रड्ेडी जी यहां 

पर बैठे हैं, उनसे िैं गजुाररश करना चाहता ह ाँ मक आप इसिें तरुन्त दखल दें। लोग बहुत परशेान हैं। 

इस तरह के नोमटस बंद मकए जाएाँ और एक पॉमलसी बनाई जाए, मजसके अन्तगभत सभी कॉलोनीज 

को रगेलुर करने का काि मकया जाए। जैसे भारत सरकार ने मकया है, वैसे ही वहााँ के मलए भी मनणभय 

मलया जाए। 

माननीय अध्यक्ष : रिेश जी, इस सदन िें जो कभी नहीं बोले हैं, उनका पहले नम्बर आएगा। आपका 

नम्बर बाद िें आएगा।  

 श्री ए. नारायण स्वािी जी। 
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SHRI A. NARAYANA SWAMY (CHITRADURGA): Sir, I would like to speak 

about the Corporate Social Responsibility Fund Utilisation.  

 CSR is said to increase reputation of a company’s brand among its 

customers and society.  The Companies Act, 2013 has formulated Section 135, 

Companies (Corporate Social Responsibility) Rules, 2014 and Schedule VII 

which prescribes mandatory provisions for companies to fulfil their CSR activities 

of two per cent out of their three years average profit.  The types of Corporate 

Social Responsibility are environment conservation, diversity and labour 

practices.  The same is implemented even by the small businesses.  One way 

to demonstrate your commitment to Corporate Social Responsibility is to get 

involved with local community, volunteers, go green, alternative transport 

methods, support the development of employees and to execute the decision 

taken by the company. 

 In many cases, companies have failed to utilise CSR funds as there is no 

proper way to inspect the same by Government controlling authorities.  

Companies have practiced to evade CSR funds by not showing profits or maybe, 

they will implement within their company premises or whatsoever.  Due to this, 

there is no significant development in the area in which the company is located.  

They have to look after the environment, infrastructure, education and providing 

basic facilities in their local areas. But they were not doing this and they simply 

sponsor sports event or sponsor some other events and publish the same in 

their annual report.  This has to be completely stopped.  A new set of guidelines 

has to be implemented so that the people of the local area get employment 

opportunities and development of environment and also to provide basic 

facilities only. A proper checking mechanism has to be set up under the 

Chairmanship of hon. Members of Parliament representing Lok Sabha.  Hon. 

MPs can review their CSR implementation along with MPLADs. This will help 

the local people and local Government to converge the additional funds available 

with the CSR.  The CSR funds accountability can be assessed locally.  The CSR 

funds must be utilized locally so that the local people get benefit out of 

everything. Like this many new modifications of rules are to be implemented and 

the companies should be accountable to District Administration or hon. Member 

of Parliament.  
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SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): Thank you Sir for giving me an 

opportunity. मैं सोच रहा था कि आज भी मझेु मौिा नहीं कमलेगा, लेकिन आपने मझेु मौिा किया, 

उसिे कलए मैं आपिो धन्यवाि िेता ह ूँ।  

Sir, Hirakud Dam at Sambalpur in the State of Odisha was built in 1957.  

The first multipurpose river valley project and the longest man-made dam in the 

world was on river Mahanadi.  Though this project has been completed 63 years 

back, the rehabilitation and compensation to the families whose lands were 

submerged in this project have not yet been settled till date.   

 I would like to draw the attention of the Chair to instruct the Government 

to settle the compensation and rehabilitation process at the earliest and kindly 

tell the Government to make an extra allocation of additional funds for 

improvement of the dam.  

(1905/RPS/MMN) 

श्री सुनील बाबूराव मेंढे (भन्डारा-गोंदिया): धन्यवाद, अध्यक्ष महोदय। मैं आपके द्वारा माननीय 

स्वास््य मंत्री जी का ध्यान अपने लोक सभा क्षेत्र भन्डारा की ओर आकर्षित करना चाह ंगा, जहां 

काफी परुाना शहर और र्जला होने के बावजूद अभी तक मेर्डकल कॉलेज नहीं है। खासकर, इस 

कोर्वड-19 की र्स्िर्त में, वहां कोर्वड-19 पेशेंट्स का काफी बरुा हाल है। उनको छोटी-छोटी बातों 

के र्लए नागपरु और दूसर ेशहरों में जाना पड़ता है। वहां पर 1000 बेड का गवनिमेंट हॉर्स्पटल 

आलरडेी तैयार है, काफी र्दनों से वह तैयार है।  

मैं आपके माध्यम से पनु: स्वास््य मंत्री जी का ध्यान आकर्षित करंगा र्क जल्द से जल्द 

भन्डारा में मेर्डकल कॉलेज शरु र्कया जाए। 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. सजुय कवख ेपाटील और श्री उन्मेश भैय्यासाहेब पाकटल िो श्री सनुील बाबूराव 

मेंढे द्वारा उठाए गए कवषय िे साथ संबद्ध िरने िी अनमुकत प्रिान िी जाती है। 

SHRI PRATHAP SIMHA (MYSORE): Sir, thank you for allowing me to throw light 

on the plight of the Karnataka coffee growers.  

 My State, Karnataka, accounts for 70 per cent of coffee production in 

India. This contribution is achieved by 3,50,000 coffee growers, out of which 

98.5 per cent of the coffee growers are small and medium scale growers. 

However, since 2016, the entire coffee-growing area from Coorg, Hassan to 

Chikmagalur is in doldrums because of droughts, floods and landslides.  

 We had severe drought in 2016 and 2017. For the last three years, we 

have been reeling under floods and landslides. My constituency, Coorg, alone 

has lost over 3,000 hectares of fertile coffee land. Now replantation is not 
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possible because the fertile surface land has been washed away. Whatever the 

little relief we get under the NDRF is not sufficient. 

Therefore, I urge the Government, especially, the hon. Finance Minister, 

Shrimati Nirmala Sitharaman, who also represents Karnataka in Rajya Sabha, 

and the hon. Commerce Minister, Piyush Goyal Ji, who was in-charge of 

Karnataka BJP, knows our problem, to give heed to our reasonable three 

demands. I do not expect the Government to waive off the loan. …(Interruptions) 

Sir, I will finish it in another 30 seconds. 

 I expect the Government to at least waive off the interest on crop and term 

loans, restructure the term and crop loans with reduced interest rate and with a 

two-year moratorium period, and also not to link the CIBIL score of coffee 

growers with their crop loans. Thank you.  

ER. BISHWESWAR TUDU (MAYURBHANJ): Sir, this is a project involving inter-

States, namely Subarnarekha Irrigation Project, between Jharkhand and 

Odisha. It is a matter of regret that, though 32 years have passed, this project 

work could not be completed. Also, some of the people, who have lost their 

lands, have not been rehabilitated properly.  

 My request to the hon. Minister, through you, is to look into this matter 

seriously so that the work can be completed and the public will be benefited. 

Thank you.  

श्री सुनील कुमार सोनी (रायपुर): अध्यक्ष जी, धन्यवाद। मैं कशक्षा मंत्री जी से र्नवेदन करता ह ं र्क 

रायपरु लोक सभा क्षेत्र के अंतगित र्जला बलौदा बाजार और भाटापारा, जो र्क औद्योर्गक क्षेत्र है, 

वह र्पछड़ा वगि और अनसूुर्चत जार्त बहुल क्षेत्र भी है।  कृपया बलौदा बाजार या भाटापारा र्वधान 

सभा क्षेत्र में केन्रीय र्वद्यालय प्रारम्भ र्कए जाने की कृपा करें। केन्रीय र्वद्यालय के र्लए जो पांच 

र्कलोमीटर का दायरा होता है, यह सभी सांसदों के र्लए आता है, कृपया उस दायर ेिो समाप्त करेंगे, 

क्योंर्क केन्रीय र्वद्यालय एक लोक सभा क्षेत्र में दो या तीन हैं। इसर्लए पांच र्कलोमीटर के इस दायर े

को समाप्त करें। बहुत-बहुत धन्यवाद।  

(1910/IND/VR) 

श्री श्रीननवास दादासाहबे पानिल (सतारा):  महोिय, इस सत्र िे आकखरी किन में आपने मझेु बोलने 

िा मौिा किया, इसिे कलए मैं आपिा आभारी ह ं। पणु ेऔर हुबली सैंट्रल रलेव ेलाइन पर मेरा संसिीय 

क्षेत्र सतारा है। यहां एि गांव है, जहां पूर ेिेश िा िूसर ेनम्बर िा प्याज िा बाजार है, एमआरडीसी 

है और संत ज्ञानेश्वर महाराज िी पालिी भी आषाढ़ माह में कनिलती है। यह शहर रले लाइन िे 

िोनों तरफ बसा हुआ है। एि तरफ से िूसरी तरफ जाने में िकठनाई होती है, इसकलए एि अंडरपास 
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और िो ओवर किज बनाएगंे, तो िालेज, मािेट या किसी अन्य िाम िे कलए उनिा आना-जाना 

सगुम होगा। यहां रले िे स्टापेज बढ़ाए जाए।ं िकक्षण और उत्तर में जो रले जाती हैं, उनिे स्टापेज 

नहीं हैं। िई लोग िेरल से आिर यहां बसे हैं, िई नाथथ से आिर यहां बसे हैं। उन्हें रले पिड़ने िे 

कलए पणु ेया कमराज जाना पड़ता है। सतारा शहर िे पास जो रलेव ेस्टेशन है, वहां पकुलस स्टेशन 

मंजूर हुआ है, लेकिन उसिी कबक्डंग कपछले िस सालों से बन रही है। पणु ेया कमराज से जाने वालों 

िो रले में चोरी िी ररपोटथ िराने िे कलए किसी िूसर ेपकुलस स्टेशन जाना पड़ता है। मकहलाओ ंिो 

भी तिलीफ होती है। अगर यह पकुलस स्टेशन ज्िी बनेगा, तो हमें सकुवधा होगी। 

श्री उदय प्रताप नसिंह (होशिंगाबाद): अध्यक्ष जी, मैं िेश में बढ़ती हुई जनसंख्या िी तरफ सरिार 

िा ध्यान आिकषथत िरना चाहता ह ं। िोरोना िे संिट िे समय भी हम जनसंख्या िे प्रिोप िो 

झेल रहे हैं। बेरोजगारी िी समस्या भी बढ़ती जनसंख्या िे िारण पैिा हो रही है और िेश में 

अराजिता िे कवस्फोट िे मूल में भी बढ़ती जनसंख्या एि मखु्य िारण है। मैं आपिे माध्यम से िेश 

िे प्रधान मंत्री माननीय नरने्र मोिी जी से कनवेिन िरना चाहता ह ं कि कजस प्रधान मंत्री जी िे नेततृ्व 

में धारा-370 खत्म िरने िा हमने िाम किया है, कजस प्रधान मंत्री जी िे नेततृ्व में 35-ए खत्म िरने 

िा िाम किया है, कजस प्रधान मंत्री िे नेततृ्व में हमारी सरिार ने राम मंकिर िे कनमाथण िा मागथ 

प्रशस्त किया है, कजस प्रधान मंत्री जी िे नेततृ्व में हमने तीन तलाि िा िानून बनाने िा िाम किया 

हो, कजस सरिार ने िेश िे किसानों िे कहत में बड़ा िानून बनाया हो, उस सरिार से आपिे माध्यम 

से अनरुोध िरना चाहता ह  ंकि इस सिी िा सबसे बड़ा िानून जनसंख्या पर कनयंत्रण िा िानून 

बनाने िी िृपा िरें। 

माननीय अध्यक्ष : श्री िेवजी एम. पटेल, िुूँ वर पषु्पेन्र कसंह चंिेल, श्री जगिकम्बिा पाल और डॉ. 

सजुय कवखे पाटील िो श्री उिय प्रताप कसंह द्वारा उठाए गए कवषय िे साथ संबद्ध िरने िी अनमुकत 

प्रिान िी जाती है। 

श्री नारणभाई काछनिया (अमरलेी) महोिय, मैं आपिो धन्यवाि िेता ह ं और हमार ेप्रधान मंत्री 

नरने्र भाई मोिी जी िा और एनडीए सरिार िा भी धन्यवाि िरता ह ं। मैं अपने क्षेत्र गजुरात, 

अमरलेी िा कवषय िई सालों से शून्य िाल में उठा चुिा ह ं। सिन में एचआरडी कमकनस्टर पोखररयाल 

जी भी बैठे हैं। वे भी मेर ेक्षेत्र गजुरात में आ चिेु हैं। मैं अपने क्षेत्र में िें रीय कवद्यालय िे कलए िई बार 

प्रश्न उठा चिुा ह ं, लेकिन अभी ति यह िाम पूरा नहीं हुआ है। मैं कडकस्ट्रक्ट से स्टेट और स्टेट से 

सैंटर ति इस कवषय िो उठा चिुा ह ं। मझेु मेर ेपत्र िे माध्यम से जानिारी कमली है कि चैलेंज मैथड 

िमेटी िी सहमकत न कमलने से िें रीय कवद्यालय िो मंजूरी नहीं कमली है। मेरा क्षेत्र िृकष क्षेत्र है और 

साढ़े आठ सौ से ज्यािा गांव हैं। मंत्री जी वषथ 2017 में मेर ेक्षेत्र िा िौरा िर चिेु हैं। मैं आपिे माध्यम 

से माननीय मंत्री जी से कनवेिन िरता ह ं कि ज्ि से ज्ि मेर ेक्षेत्र में िें रीय कवद्यालय िी मंजूरी 

कमले।  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, hon. 

Speaker, Sir, for giving me the opportunity. I, on behalf of my party, would also 
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like to thank you for taking good care of each and every one of us and also for 

running of the House smoothly.  

 Sir, three people from Seethanagaram Village, Naupada, Santhabommali 

Mandal in my constituency went to Libya to work as welders   in Al Shola Al 

Modea company during October 2019. On expiry of their work visa, they booked 

their return tickets to India on 13th September, 2020. They started from Benghazi 

to Tripoli airport in Libya by road. Later, they were found missing and have not 

come into contact with their family members. It has been 10 days till now. The 

family members have been worrying for their safety and whereabouts.  

 The names of these people are Boddu Danayya, Batchala Venkata Rao 

and Batchala Joga Rao. Keeping in view the agony of their families, I request 

the hon. Minister of External Affairs to kindly initiate the necessary efforts 

through our Indian Embassy in Libya to trace out the above missing persons and 

ensure their safe return to India. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : िुूँ वर पषु्पेन्र कसंह चंिेल िो श्री  राम मोहन नायडू किंजराप ुद्वारा उठाए गए कवषय 

िे साथ संबद्ध िरने िी अनमुकत प्रिान िी जाती है। 

(1915/RAJ/SAN) 

श्री राजकुमार चाहर (फतेहपुर सीकरी): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से भारत सरिार 

िा ध्यान एि बड़े गंभीर कवषय िी ओर आिकषथत िराना चाहता ह ं। पूर ेिेश में किसानों िी समस्याओ ं

िा धीर-ेधीर ेसमाधान हो रहा है, माननीय मोिी जी ने उनिी समस्याओ ंिा समाधान किया है। लोि 

सभा िा यह ऐकतहाकसि पल और ऐकतहाकसि क्षण चल रहा है। ग्रामीण क्षेत्रों िी जनता गांवों में रहती 

है और वे लोग जरूरी िाम से शहर में आते हैं। वे चाहे अस्पताल में इलाज िे कलए आए,ं िीवानी, 

िलेक्ट्री, िचहरी या राजनैकति लोगों से कमलने िे कलए शहरों में आते हैं, तो उनिो वहां ठहरने में 

बहुत किक्ित आती है। 

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से सरिार से कनवेिन िरना चाहता ह ं कि िेश िे 

सभी कजला मखु्यालयों पर एि किसान भवन िा कनमाथण िराया जाए, कजससे गांवों से आने वाली 

जनता िो शहरों में रुिने िी व्यवस्था हो, जहां वे सस्ते में खा सिें  एव ंरह सिें । ऐसी व्यवस्था 

सरिार िी ओर से पूर ेकजला मखु्यालयों में िी जाए। यह मेरा आपिे माध्यम से सरिार से प्राथथना 

है। धन्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष : िुूँ वर पषु्पेन्र कसंह चन्िेल और श्रीमती रखेा अरुण वमाथ िो श्री राजिुमार चाहर 

द्वारा उठाए गए कवषय िे साथ संबद्ध िरने िी अनमुकत प्रिान िी जाती है। 

श्री गोपाल शेट्टी – उपकस्थत नहीं। 

श्री सतीश िुमार गौतम जी। 
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श्री सतीश कुमार गौतम (अलीगढ़): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से यह िहना चाहता 

ह ं कि अलीगढ़ यूकनवकस थटी मेर ेलोि सभा क्षेत्र में है। वह िेन्र िे द्वारा संचाकलत होती है, वह िेन्र 

िे पैसे से चलती है। बीएचयू में एससी, एसटी और ओबीसी िो आरक्षण कमलता है, लेकिन अलीगढ़ 

यूकनवकसथटी में इनिो िोई आरक्षण नहीं कमलता है। िेवल िांगे्रस िी एि गलती िी वजह से आज 

हमार ेबच्चे, एससी, एसटी और ओबीसी िे बच्चे वहां िी कशक्षा से वंकचत हैं।  

 अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से सरिार से कनवेिन िरना चाहता ह ं कि वहां पर िेन्र 

सरिार िी तरफ से िोई न िोई िमेटी गकठत िी जाए। आने वाल ेवषथ 2021 में वहां िेवल एि 

समिुाय िे डॉक्टसथ रहेंगे, िूसर ेसमिुाय िा िोई डॉक्टर भी नहीं रहेगा। वषथ 2021 में उनिा 

ररटायरमेंट हो जाएगा। वह िेवल एि समुिाय िी यूकनवकसथटी रह गई है। वह िेन्र िे पैसे से चलती 

है। मेरा आपिे माध्यम से सरिार से मांग है कि  वहां एससी, एसटी और ओबीसी िे गरीब बच्चें िो 

पर कशक्षा प्राप्त िरने िी सुकवधा िी जाए। 

माननीय अध्यक्ष : िुूँ वर पषु्पेन्र कसंह चन्िेल और श्री जगिकम्बिा पाल िो श्री सतीश िुमार 

गौतम द्वारा उठाए गए कवषय िे साथ संबद्ध िरने िी अनमुकत प्रिान िी जाती है। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK):  Hon. Speaker, Sir, I extend my 

heartfelt thanks to you for looking after us not only during this Session, but also 

for last six months, you have personally contacted many of us and have been 

taking care of us. 

 I will be drawing the attention of this House, through you, to the issue 

relating to the wage rate of unskilled labour under MGNREGS which has been 

increased from ₹ 196 to ₹ 207. I thank the Prime Minister and the Government 

for it, but the minimum wage rate in Odisha as per the State Government 

notification is ₹ 303.40, because of the intervention of our Chief Minister Shri 

Naveen Patnaik, from 1st April, 2020. The lower wage rate under MGNREGS is 

rendering work under MGNREGS less attractive.  

 What has happened in-between during last six months of COVID-19 is 

that MGNREGS has come as a boon. In many districts, within September, the 

mandays have already reached 75 to 80 days. As 100 days is the maximum one 

job-cardholder can work for in a year, there is a need to increase it to at least 

200 days as there are six more months in this financial year. Also, there should 

be enhancement of the wage rate to be commensurate with the minimum 

unskilled wage rate notified by the State Government of Odisha. 

 Thank you. 
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श्रीमती अनुनप्रया पिेल (नमजाापुर): माननीय अध्यक्ष जी, भारत िे 11 राज्यों, पकिम बंगाल, असम, 

िनाथटि, तकम लनाडु, ओकडशा, आंध्र प्रिेश, कबहार, िेरल, उत्तर प्रिेश और मध्य प्रिेश में चौरकसया 

समाज िे 20 लाख लोग कनरतंर पान िे पत्ते िी खतेी िे िायथ में लग ेहुए हैं और हर वषथ छ: लाख 

टन इसिा उत्पािन िरते हैं, जो 29 िेशों में कनयाथत किया जाता है। वतथमान समय में पान िी खेती 

बागवानी िे अंतगथत आती है और िृकष िा िजाथ प्राप्त नहीं होने िे िारण, इसे बीमा, सकससडी, सस्ती 

कबजली और बैंि से िम सयाज पर ऋण, सरिारी मू्य पर िीटनाशि िवाए ंऔर प्रािृकति आपिा 

िी कस्थकत में किसी भी प्रिार िे मआुवजे िा लाभ नहीं कमल पा रहा है। लंबे समय से िेश िो 

चौरकसया समाज, जो िई राज्यों में कनवास िरता है, इसिी मांग िर रहा है कि  पान िी खेती िो 

िृकष िा िजाथ प्रिान कि या जाए। 

 इसकलए आपिे माध्यम से मेरा माननीय िृकष मंत्री जी से आग्रह है कि  इस किशा में ििम 

उठाए ंऔर पान िी खेती िो बागवानी िे िायर ेसे कनिाल िर िृकष िा िजाथ िेने िा प्रयास िरें। 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. मनोज राजोररया िो श्रीमती अनकुप्रया पटेल द्वारा उठाए गए कवषय िे साथ 

संबद्ध िरने िी अनमुकत प्रिान िी जाती है। 

(1920/VB/RBN) 

श्री धमेन्द्र कश्यप (आिंवला): माननीय अध्यक्ष महोिय, जनपि बरलेी, शाहजहाूँपरु और सीतापरु 

िे बीच राष्ट्रीय राजमागथ संख्या 24 बहुत ही जजथर कस्थकत में है। इस पर लम्बे समय से िरु्थटना िी 

संभावना बनी रहती है।  

 मेरा आपिे माध्यम से सड़ि पररवहन मंत्री जी से कनवेिन है कि इस राष्ट्रीय राजमागथ संख्या 

24, जो बरलेी, शाहजहाूँपुर और सीतापरु से होिर लखनऊ और कि्ली िो जोड़ती है, िा ज्ि-

से-ज्ि िायथ िराने िा िष्ट िरें। 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Recently, 

Gurdwara Harmandir Sahib was granted the FCRA registration allowing it to 

receive foreign donations. This is a commendable step by the Central 

Government.  

 The Government should also grant FCRA permission to the Tirumala 

Tirupati Devasthanam. The Temple is deeply ingrained in Hindu culture. Lord 

Venkateswara has been worshipped for centuries. The temple receives 

anywhere between 60,000 and 1,00,000 devotees every day. 

 TTD’s multiple Trusts perform social welfare activities, like providing daily 

free meals to 70,000 people. It also provides medical services like consultations, 

and even free surgeries through the BIRRD Trust and the Sri Venkateswara 

Institute of Medical Sciences.  

 TTD’s Trusts are running schools and colleges across the country where lakhs of 

students are getting high quality education. The Temple Trust also acts as a guardian of our rich 
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history by preserving and restoring ancient temples. These social activities are costing them 

around Rs. 3,300 crore. 

 Devotees of Lord Venkateswara who are living abroad are willing to offer their services 

to the Temple through donations. However, their hands are tied because there is no FCRA 

registration for the Temple.  

 Hence, I request the Government, through you, to take note of this request and grant 

FCRA registration to the TTD Trust. Thank you very much. 

डॉ. महशे शमाा (गौतम बदु्ध नगर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से िहना चाहता ह ं कि 

नोएडा-गौतमबदु्ध नगर आज पूर ेकवश्व पटल पर है। यहाूँ जेवर एयरपोटथ है और अब कफ्म कसटी भी 

है। कि्ली िे पास होने िे िारण यहाूँ िी जनसंख्या लगातार बढ़ती चली जा रही है। नोएडा में 

िेन्रीय कवद्यालय आज से 20 वषथ पहल ेएि था, वह आज भी एि ही है।  

मैं आपिे माध्यम से माननीय कशक्षा मंत्री जी से अपील िरना चाह ंगा कि वहाूँ िेन्रीय 

कवद्यालय िी संख्या में बढ़ोतरी िी जरूरत है। इस मांग िो शीघ्र-से-शीघ्र पूरा िराया जाए।  

श्री नववेक नारायण शेजवलकर (ग्वानलयर): मैं आपिे माध्यम से एि लोि कहत िी समस्या िी 

ओर सरिार िा ध्यान आिकषथत िरना चाहता ह ूँ।  

 ग्वाकलयर में चम्बल निी िा पानी लाने िी योजना िाफी किनों से चल रही है। लेकिन वाइ्ड 

लाइफ और फॉरसे्ट कडपाटथमेंट िी ओर से एनओसी न कमलने िे िारण िाम रुिा हुआ है। मैं सरिार 

से कनवेिन िरूूँ गा कि इस िाम में ज्िी िी जाए। 

 इसिे अलावा ग्रामीण क्षेत्रों में लगभग 165 नल-जल िी योजनाए ंहैं, जो मेनटेनेंस िे अभाव 

में बंि पड़ी हैं। उनिो भी शीघ्राकतशीघ्र चालू िरने िा आिेश यहाूँ से प्रिान िरें। आप वहां िी सरिार 

से िहें कि यह ज्िी किया जाए ताकि आने वाल ेसमय में ग्वाकलयर नगर और ग्रामीण क्षेत्रों िी 

पेयजल िी समस्याओ ंिा समाधान समय रहते हो सिे। 

श्री कनपल मोरशे्वर पािील (नभविंडी): माननीय अध्यक्ष महोिय, मरे ेकभवंडी लोि सभा क्षेत्र में 

मोरवाड़ तहसील है। भारतीय रले िे जनि नाना शंिर सेठ िा गांव मोरवाड़ है। लगभग 50 सालों 

से मोरवाड़ िे लोग वहां रले िे आने िा इंतजार िर रहे हैं।  

 मैं प्रधानमंत्री जी और रले मंत्री श्री पीयूष जी िो धन्यवाि िूगंा और तत्िालीन मखु्यमंत्री श्री 

िेवेन्र फड़णवीस जी िो भी धन्यवाि िूगंा कि उन्होंने मोरवाड़ िे कलए रले सैंक्शन िराई। अभी 

उसिा अंकतम डीपीआर तैयार होिर नीकत आयोग िे पास जाने वाला है।  

मैं आपिे माध्यम से रले मंत्री जी से कवनती िरूूँ गा कि 50 सालों से इंतजार में बैठे हुए लोगों िा 

इंतजार खत्म िरने िे कलए मोरवाड़ िी रले िा िाम ज्ि-से-ज्ि शरुू िरने िे कलए सहयोग िें और 

हमारा सपना पूरा िरें। मैं रले मंत्री जी से यह कवनती िरता ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष: श्री उन्मेश भैय्यासाहेब पाकटल िो श्री िकपल मोरशे्वर पाकटल द्वारा उठाए गए कवषय स े

संबद्ध िरने िी अनमुकत प्रिान िी जाती ह।ै 

(1925/PC/SM) 
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श्री राजवीर नसिंह (राज ूभैय्या) (एिा): अध्यक्ष जी, आपने आज मझेु बोलने िे कलए समय किया, इसिे 

कलए आपिा धन्यवाि। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आपने आज ही समय मांगा ह,ै पहले मांगा भी नहीं ह।ै 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं तो सबिो, रात ति बोलने िे कलए समय िेता ह ं। 

…(व्यवधान) 

श्री राजवीर नसिंह (राज ूभैय्या) (एिा): अध्यक्ष जी, मैं आपिा बहुत-बहुत आभारी ह ं कि आपने मझेु बोलने 

िे कलए समय किया।  

 मेरी लगातार सात साल स ेएि ही कडमांड ह।ै एटा और िासगंज – ये िोनों कजले आपस में लगते 

हैं। आज ति वहां रलेव ेलाइन िा कवस्तार नहीं हो पाया है। बार-बार वह रलेव ेलाइन सवे में तो आ जाती 

है, लेकिन वहीं िी वहीं रुि जाती ह।ै जो रलेवे िे अकधिारी हैं, वे िेवल 28 किलोमीटर िा नफ़ा-निुसान 

किखाते हैं। मैं उन अकधिाररयों से और माननीय रले मंत्री जी स ेिई बार कमल चिुा ह ं और उनस ेिहा ह ै

कि व ेिासगंज स ेलेिर िाठगोिम ति और ऐटा से लेिर लखनऊ ति टे्रन चलाने िे कलए इस रलेव े

लाइन िा सवे िराइए। 

 मैं आपिे माध्यम से यह कनवेिन िरना चाहता ह ।ं आपिा बहुत-बहुत धन्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: संसिीय िायथ मंत्री जी क्या िहते हैं, यह उनस ेपूछ लेते हैं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: पहले माननीय संसिीय िायथ मंत्री जी बोलेंग।े आप उनस ेआग्रह िरो, वे समय िे िेंगे। 

…(व्यवधान) 

सिंसदीय काया मिंत्रालय में राज्य मिंत्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मिंत्रालय में राज्य मिंत्री (श्री 

अजुान राम मेघवाल): हमार ेसंसिीय िायथ मंत्री श्री प्रहलाि जोशी इस अवसर पर िुछ बोलना चाहेंगे। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: वे िहेंगे तो और लोगों िो बोलने िी इजाज़त िे िेंगे। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: प्रहलाि जोशी जी, आप बोकलए। 

…(व्यवधान) 

सिंसदीय काया मिंत्री; कोयला मिंत्री तथा खान मिंत्री (श्री प्रहलाद जोशी): माननीय अध्यक्ष जी, आपने 

मझेु िो कमनट किए हैं। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: नहीं, मैंने आपिा समय तय नहीं किया है। 

…(व्यवधान) 
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कोनवड-19 के दौरान की गई नवशेष व्यवस्था के नलए माननीय अध्यक्ष को बधाई। 

 

श्री प्रहलाद जोशी: धन्यवाि, सर। 

 सर, आपने मझेु बोलने िा मौिा किया, इसकलए मैं बहुत प्रसन्न भी ह ं और आपिो धन्यवाि 

भी िरता ह ं। इस कवकशष्ट और कवषम पररस्थकत में आपने और चेयरमैन, राज्य सभा – िोनों ने बातचीत 

िर िे, सहमकत से, जो एि कवकशष्ट व्यवस्था िी और तीन-चार जगहों पर मेंबसथ िो बैठना पड़ा, यह 

पूरी व्यवस्था बहुत सचुारू रूप से, बहुत सोच-समझिर आपने िी है। …(व्यवधान) मैं आपिो इसिे 

कलए बहुत-बहुत धन्यवाि और बधाई िेता ह ं।  

 हमारी संख्या बहुत बड़ी है। Our number is quite big and the hon. Chairman, 

Rajya Sabha has also guided और उन्होंने भी इस व्यवस्था में बहुत अच्छे ढंग से भाग कलया 

है। मैं उनिो भी धन्यवाि िेता ह ं। इस संिभथ में, बहुत सचुारू रूप से, पॉकलकटिली टेंस कसचएुशन में 

आपने सभी पाकटथयों िो कवश्वास में लेिर सिन िो बहुत अच्छे ढंग से चलाया है। इसिे कलए भी मैं 

आपिो धन्यवाि समकपथत िरता ह ं। …(व्यवधान) 

 मैं अपना स्वय ंिा अनभुव भी बताता ह ं। यहां जो पहली बार िे मेंबसथ हैं, उनिे कलए मैं यह 

बताना चाहता ह ं। जब मैं पहली बार एमपी बना था, तब पूर ेसत्र में एि भी ज़ीरो ऑवर कमलता था तो 

बहुत बड़ी बात होती थी। अगर हमिो एि भी ज़ीरो ऑवर कमलता था तो it was be one of the 

biggest things, लेकिन आप ज़ीरो ऑवर िे ‘हीरो’ बन गए, मैं ऐसा मानता ह ं। …(व्यवधान)  

 आप सभी िो बोलने िे कलए मौिा िेते हैं, सभी आपसे बहुत प्रसन्न हैं। इसीकलए, मैं आपिो 

सभी मेंबसथ िी तरफ से बहुत-बहुत धन्यवाि अकपथत िरता ह ं। …(व्यवधान) इसी संिभथ में मैं अपने 

सभी साकथयों िो धन्यवाि िेना चाहता ह ं, क्योंकि आपने जो भी प्रोटोिॉल तैयार किए थे, जो 

प्रोटोिॉल आपने जारी किए थे, उस प्रोटोिॉल िो लेटर-एडं-कस्पररट से सबने अपनाया है और 

उसिा पालन भी किया है। …(व्यवधान)  

 मैं सभी एमपीज़ िो बहुत-बहुत धन्यवाि समकपथत िरता ह ं। भगवान िी िया भी है कि िस 

किन, जब हम िोनों सिन चलाते हैं, तब तीन-चार हज़ार से ज्यािा लोग व्यवस्था और सब चीज़ों िे 

कलए इस कप्रमाइकसस में रहते हैं। इतने सार ेलोगों िे रहते हुए भी आपिी कवशेषता और चेयरमैन 

साहब िी कवशेष सतिथ ता-कप्रिॉशन िे िारण हमें ज्यािा समस्या नहीं हुई। …(व्यवधान) इसिे कलए 

आपिा प्रयत्न भी एि िारण है और भगवान िा आशीवाथि भी हमार ेऊपर है, मैं ऐसा मानता ह ं। 

…(व्यवधान) 

 इस कवकशष्ट और कवषम पररस्थकत में बहुत सचुारू रूप स,े आपने कजस तरह यह सिन चलाया है, 

पूर ेसिन िी ओर स ेऔर अपोज़ीशन पाटी िे जो मेंबसथ यहां नहीं है, मैं उनिो भी धन्यवाि िेता ह ं और 

उनिी तरफ से भी आपिो बहुत-बहुत धन्यवाि समकपथत िरता ह ं। आपिा बहुत-बहुत धन्यवाि। 
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(1930/SPS/AK) 

 

ननयम 377 के अधीन मामले – सभा पिल पर रख ेगए 

 

1930 बजे 

माननीय अध्यक्ष: कजन माननीय सिस्यों िो आज कनयम 377 िे अधीन मामलों िो उठाने िी 

अनमुकत प्रिान िी गई है, वे माननीय सिस्य मामले िा पाठ व्यकिगत रुप से सभा पटल पर रख 

सिते हैं।
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Re : Nationalized banks subscribers facing 

problems in Covid-19 pandemic. 

 

श्रीमती रक्षा नननखल खाडसे (रावरे): राष्ट्रीयिृत बैंिों तथा खास िर स्टेट बैंि ऑफ इंकडया में 

आम आिमी िो बैंि िे िामिाज िरने िे कलए भारी िकठनाईयों िा सामना िरना पड़ रहा है,  बैंि 

में स्टाफ िम होने से जो स्टाफ डयूटी कनभा रहे हैं, उन्हें भी बहुत िकठनाईयों िा सामना िरना पड़ 

रहा है। िोकवड जैसे पररकस्थकत में बहुत िम लोग र्र से बैंि िे िाम िे कलए कनिल रहे है। इस 

कस्थकत में हाल ही में एसबीआई ने ज्यािातर बैंि अिाउंट िो एि बार कफर से िेवाईसी 

अपडेशन/जॉच िे कलए सलॉि िर किये, अिाउंट हो्डर कजनिे एिाउंट सलाि किए हैं, परशेान हो 

िर िोकवड जैसे पररकस्थकत में बैंि में डाक्यूमेंट्स लिेर चक्िर लगाने पर मजबूर हो गए हैं। मैं इस 

सिन िे माध्यम से सरिार से एवं कवत्त मंत्री जी से कनवेिन िरती ह ूँ कि िेश में िोकवड से पहले ही 

लोग परशेान थे/हैं। ऐसे माहौल में िे.वाई.सी. अपडेशन िे कलए अिाउंट सलाि िरना उकचत नहीं, 

कजससे बैंि आने वाले तथा बैंि िमथचारी िोनों िो प्रकतिूल पररकस्थकतयों िा सामना िरना पड़ा 

इस कस्थकत में हो सिता है बहुत लोग बीमार हुए होंगे। इसकलए बैंि व्यवस्थापन िो िेश िी इन 

पररकस्थकत िो ध्यान में रखते हुए सोच समझ िर िाम िरना है, यह समझाने िी आवश्िता है और 

इसिी जांच होनी चाकहए यह कनवेिन सरिार से िरती ह ूँ। 

(इकत)
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RE: Need to include the sacred Shrimad Bhagvad Gita in school and 

college curriculum and also include in the Oaths Act, 1969. 

 

श्री गोपाल शेट्टी (ममु्बई उत्तर):  कहन्िू शास्त्रों में श्रीमिभागवि गीता िा सवथप्रथम स्थान है तथा यह 

भारतीय संस्िृकत िी आधारकशला है। लोिकप्रयता में इससे बढ़िर िोई िूसरा गं्रथ नहीं है तथा कवश्व 

में इसिी लोिकप्रयता किनों किन बढ़ती जा रही है। गीता में अत्यंत प्रभावशाली ढंग से धाकमथि 

सकहष्णतुा िी भावना िो प्रस्ततु किया गया है, जो भारतीय संस्िृकत िी एि कवशेषता है। वस्ततु: 

इस गं्रथ में सम्पूणथ वेिों िा सार कनकहत है। गीता िी महत्ता िो शसिों में वणथन िरना असंभव है। यह 

स्वयं भगवान श्री िृष्ण िे मखुारकवंि से कनिली है। 

मनषु्य िो अपने जीवन िो सफल बनाने, हरिे तनाव से िूर रहने हेत ुश्रीमिभागवि गीता 

िो हृिय में धारण िरना आवश्यि है। यह जीवन िो सफल बनाने िा एि ि्याणिारी मागथ है। 

भारत कह नहीं कविेशों में भी गीता िा बहुत प्रचार है। संसार िी शायि ही ऐसी िोई सभ्य भाषा हो, 

कजसमें गीता िा अनवुाि न हुआ हो। 

उत्िृष्ट भावना िा पररचायि होने िे िारण गीता िा सभी ग्रन्थों में सवोपरर स्थान है तथा 

इस पकवत्र गं्रथ िे उपिेशों िो सभी ने स्वीिार किया है। इसकलए यह किसी संप्रिाय कवशेष िा गं्रथ 

नहीं है। पािात्य कवद्वान हंबा्ट ने गीता से प्रभाकवत होिर िहा है कि "किसी ज्ञात भाषा में उपलसध 

ग्रन्थों में संभवत: सबसे अकधि सुंिर और िाशथकनि गीता कवश्व िी परम कनकध है।" 

अत: चंूकि, श्रीमिभागवि गीता में सभी धमों िे ग्रन्थों िा समावेश है और इसमें ईश्वर िी 

वाणी कनकहत है, तथा यह ईश्वर िा एि स्वरूप है। इशकलए, मेरा अनरुोध है कि कवश्व प्रकसद्ध इस पकवत्र 

गं्रथ िो िेश िे सभी कवधालयों, िाकलजों और तिनीिी/कचकित्सा संस्थानों िे पाठ्यक्रमों में शाकमल 

किए जाने िे साथ-साथ शपथ अकधकनयम-1969 िी "धारा-6 शपथ और प्रकतज्ञान िे प्रारूप में 

"ईश्वर िी शपथ लेता ह ूँ" िे स्थान पर "श्रीमिभागवि गीता िी शपथ लेता ह ूँ" अंत: स्थाकपत किए 

जाने हेत ुसमकुचत िायथवाही िी जाए। 

(इकत)
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RE: Alleged irregularities committed by CMO, Badaun in Uttar Pradesh. 

 

डॉ. सिंघनमत्रा मौया (बदायूिं): अध्यक्ष महोिय जहां पूरा िेश िोरोना जैसी महामारी से लड़ने िे कलए 

संर्षथ िर रहा है, वहीं हमार ेलोिसभा बिायूं िे सीएमओ द्धारा हो रही अकनयकमतता लगातार कपं्रट 

मीकडया व इलेक्ट्रॉकनि मीकडया िे माध्यम से उजागर होती रही है। चाहे वहां सैकनटाइजर मशीन िो 

3 महीने ति ताले में बंि िरने िी बात हो, राज्य सरिार द्धारा उपलसध िरई गई कसटीजन किट 

िा प्रयोग ना िरना रहा हो या कजले में कजस समय प्रवासी मजिूर लाये जा रहे थे, उस वि छह-

सात किनों ति िोरोना िी जांच ना होने िा मदु्दा रहा हो, इतना ही नहीं महोिय हमार ेसीएमओ 

बिायूं िोरोना जांच में पॉकजकटव पाए जाते हैं और होम क्वारेंटाइन होते हैं उसी िौरान बिायूं से मेरठ 

आते हैं वहां जांच में पॉकजकटव पाए जाते हैं। एि डॉक्टर होिर इतना गैर कजम्मेिाराना िायथ िरने िो 

जांच हेत ुअनरुोध िरती ह ं । 

 

(इकत) 
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RE: Need to stop levy of toll tax on Etawah-Chakeri Toll Plaza  in Kanpur district, 

Uttar Pradesh. 

 

श्री देवेन्द्र नसिंह ‘भोले’ (अकबरपुर): आपिे माध्यम से मैं सिन और सरिार िा ध्यान जनपि िानपुर िेहात 

में कस्थत बारा टोल प्लाजा द्वारा िी जा रही कनयम कवरूद्ध टोल वसूली िे संबंध में आपिा ध्यान आिृष्ट िरना 

चाहता ह ूँ। 

महोिय, लोि सभा के्षत्र अिबरपरु िे जनपि िानपरु िेहात िे बारा में इटावा चिेरी टोल प्लाजा कस्थत 

है वषथ 2013 से स्थाकपत उि टोल प्लाजा जो कि गलत स्थान िे चयन िे बावजूि संचाकलत है तथा ठेिेिार िे 

द्वारा अनबंुध िे अनसुार िराये जाने वाले िायों िो आज ति पूणथ नहीं िराया गया है। जनपि िानपरु िेहात में 

आह त होने वाली कनगरानी सकमकत िा अध्यक्ष होने िे नाते मुझे बैठिों पर अपूणथ िायों िे संबंध में िई बार 

कशिायतें प्राप्त होती रहती हैं। इसिे पूवथ में भी वषथ 2013 से लेिर अब ति मेरे एवं पाटीजनों िे साथ कमलिर 

उि टोल प्लाजा िे संबंध में िई बार शासन एवं सरिार िो अवगत िराया जा चिुा है। िायथवाही न होने िे 

िारण आम जन मानस में रोष व्याप्त रहता है कजला कविास समन्वय एवं कनगरानी सकमकत (किशा) िी किनांि 

22.02.2020 िी बैठि में उि मामले िो जन प्रकतकनकधयों एवं पाटीजनों िे द्वारा उठाया गया था। टोल टैक्स 

राष्ट्रीय राजमागथ फीस कनयम 2008 िे तहत कनधाथररत है किन्तु टोल टैक्स तभी पूणथ रूप से कलया जाना उकचत 

होता है। उि संबंध में अवगत हो कि इटावा-चिेरी हाईवे पररयोजना पर अभी ति अनेिानेि िायथ अधूर ेपड़े हैं 

कजसमें िी लगभग 75 माइनर जंक्शन, 10 मेजर जंक्शन, 350 साइन बोडथ , पेवमेंट माकििं ग, मेटल बीम के्रस 

बैररयर, वायर रूप के्रस बेररयर 4 किमी गाडथ रले, हाई मास्ि लाइकटंग, 30 बस बेस, 3 ट्रि ले बे, 8000 हाईवे 

लाइकटंग, 50 जेनसेट हाईवे लाइकटंग हेत,ु आर.ओ.डसलू. फें कसंग आकि िायथ अभी ति शेष है इसिे अलावा 

ठेिेिार िे द्वारा रख रखाव िे िायथ भी समय-समय पर एवं गणुवत्ता पूणथ नहीं िराये जाते है कजसिे िारण याकत्रयों 

िो समस्या एवं िरु्थटनाओ ंिा सामना िरना पड़ता है। इसिे बावजूि भी आमजन से टोल टैक्स पूरा वसूल 

किया जाता है जो कि कवकध िे कवरूद्ध एवं न्याय संगत नहीं है। ऐसी कस्थकत में िायथ पूणथ न होने ति टोल टैक्स 

नहीं कलया जाना चाकहए था। वषथ 2016 में अनाकधिृत तरीिे से किए गए िायथ समापन प्रमाण पत्र िो कनरस्त किए 

जाने िे संबंध में भी राजमागथ प्राकधिरण द्वारा अभी ति िोई िायथवाही/संस्तकुत क्यों नहीं िी गयी, जब वतथमान 

में भी िायथ अधूर ेहैं। पररयोजना में बहुत से िायथ िराया जाना अभी भी शेष है कजस पर आज िोई संज्ञान नहीं 

कलया गया और न ही ठेिेिार िे कवरूद्ध िोई िायथवाही िी गयी और न ही टोल िरों में िमी िी गयी िायों िे 

पूणथ न होने पर याकत्रयों िो हो रही असकुवधाओ ंिो िरकिनार िरते हुए पूरा टोल वसूल किया जा रहा है। 

ओवरलोड वाहनों िे संबंध में भी मनमाने तरीिे से टोल वसूली िी जाती है। तथा पररयोजना में ठेिेिार द्वारा 

राष्ट्रीय राजमागथ िो जाने वाली सालाना प्रीकमयम पर भी छूट ली जाती है। 

अतः आपसे कनवेिन है कि िेन्र सरिार एवं प्रिेश सरिार िो टोल प्लाजा पर िी जा रही िकथत अवैध 

वसूली िो रोिने एवं वषथ 2016 िे कलए टोल िी वसूली िराये जाने हेत ुकनकविा अनुबंि अनसुार िायों िो पूणथ 

िराए जाने हेत ुसंबंकधत आवश्यि आिेश/कनिेश कनगथत िरने िी िृपा िरें।  

 

(इकत)
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RE:  Need to establish an 'Aushadhiya Kendra' in Sasaram parliamentary 

constituency, Bihar. 

 

श्री छेदी पासवान (सासाराम): 483 किलोमीटर में फैला िैमूर पहाडी क्षेत्र, जो कवन्ध्य पवथत माला 

िा पूवथवती भाग है कजसिा कवस्तार जबलपरु िे िातंगीसे रोहतास (सासाराम) कबहार ति है । इस 

पहाडी श्रखृंला में अनेिानेि औषधीय पौधों िी मौजूिगी है । यकि इन औषधीय पौधों और इसिे 

उत्पािों िी उपयोकगता िा सवे िरािर आवश्यि संग्रहण, कवपणन एवं जन आरोग्य में इसिा उपयोग 

किया जाए तो यह औषधीय संपिा राष्ट्र िे स्वास््य एवं राजस्व िे संवद्धथन में अत्यंत सहायि कसद्ध 

होगा। इस संबंध में वन एवं पयाथवरण मंत्रालय से समन्वय स्थाकपत िर औषधीय संपिा िा उपयोग 

आवश्यि प्रतीत होता है । 

अतः सिन िे माध्यम से आग्रह है कि मेर ेसंसिीय क्षेत्र सासाराम कबहार में स्थाकपत िैमूर 

पहाडी क्षेत्र िे रोहतास प्रखण्ड मखु्यालय में एि वहृत औषधीय िेन्र स्थाकपत िराने िी िृपा िी 

जाए। 

 

(इकत) 
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Re : Need to float fresh tender for construction of Tarsod-Fagne section 

of NH-6 into four lane in Maharashtra.  

 

श्री उन्द्मेश भैय्यासाहबे पानिल (जलगााँव): NHAI द्वारा मई 2016 में  NHDP-IV िे अंतगथत Four 

laning of Tarsod-Fagne section of NH-6 from km 422.700 to km 510.000 कजसिा 

कनमाथण Hybrid Annuity Mode में होना था उसिे कलए टेंडर कनिाला गया। नवंबर 2016 में इस 

पररयोजना िा टेंडर MBL Infrastructure िी अगवुाई वाले consortium िो किया गया। इस 

राजमागथ िे कनमाथण िा िायथ बहुत ही धीमी गकत से चल रहा है और 2020 ति कसफथ  14 प्रकतशत 

िायथ हुआ है और कनमाथणाधीन होने िे िारण अनमुाकनत 140 लोगों िी इस राजमागथ पर सड़ि 

िरु्थटना से मतृ्य ुहो गयी है और स्थानीय लोगों में बहुत असंतोष है। NHAI िे पररयोजना कनिेशि ने 

concessionaire पर 16 िरोड़ रुपय ेिी पेन्टी लगाई है। मेरा सरिार से कनवेिन है कि इस 

पररयोजना िे कलए किए गए tender िो खाररज किया जाए और पनुः EPC model िे माध्यम से 

इसिे कनमाथण िे कलए Tender तत्िाल float किया जाए, कजससे इस पररयोजना िो समय सीमा 

िे अंतगथत पूरा किया जाए और याकत्रयों िो हो रही असकुवधा िा कनवारण किया जा सिे. 

(इकत)
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RE: Need to provide jobs to local land oustees families in ONGC in 

Mahesana parliamentary constituency,  Gujarat. 

 

श्रीमती शारदा अननल पिेल (महसेाणा):  मेर ेसंसिीय क्षेत्र महेसाणा में ONGC एसेट िायथरत है। 

महेसाणा एसेंट तटवतीय तेल उत्पािन क्षेत्र में पूर ेभारत में पहले नंबर पर है। महेसाणा क्षेत्र से भारत 

सरिार िो हर साल अच्छी आमिनी होती है और मेरा क्षेत्र भारत सरिार िो िेश िे कविास में 

मिि होती है। यह हमार े कलए गवथ िी बात है। यहाूँ िे किसान अपनी जमीन सरिार िो समकपथत 

िरिे िेश कहत िे िाम में जड़ेु है। लेकिन महेसाणा िे किसान और िंपनी िे बीच िई बार कवकवध 

मदेु्द िो ले िर टिराव हो जाता है। कजसमें से िई मदेु्द वाकजब भी हैं। महेसाणा िे लोग ज़्यािातर 

छोटे किसान हैं और वह खेतीबाड़ी और पशपुालन िी आमिनी से अपना और अपने पररवार िा 

पालन िरते हैं। अब जब किसान अपनी जमीन ONGC िो िे िेगा तो पररवार िे कलए उसिो भी 

ONGC िी तरफ से किराए िे अलावा िुछ कमलना चाकहए, कजससे किसान और ONGC िा 

टिराव भी खत्म होगा। 

ONGC में contract में किए गए िामों में लैंड लजुसथ किसानों िे पररवार वालों िो रोजगार 

कमलना चाकहए। चौिीिार जो भी contract आधाररत नॉन टेकक्निल नौिररयाूँ है, वह किसानों और 

लोिल लोगों िो ही िी जानी चाकहए। कजससे लेंड लजुसथ किसानों िे पररवार वालों िा गजुारा हो 

सिेगा। ONGC िो आईटीआई िे साथ कमलिे ONGC में िाम आने वाले छोटे मोटे स्पेकशयल 

िोकसथज चलाने चाकहए ताकि ONGC में अच्छे टेिकनिल नॉलेज वाले िमथचारी कमलें। ONGC में 

आईटीआई और इंजीकन यररगं से पास हुए लोगों िो कवकभन्न कवभाग में एप्रेंटीस िरने िे कलए नौिररयाूँ 

कमलती हैं। मेरी आपसे कवनती है कि इस एप्रेंटीस में लेंड लूजसथ किसानों िे पररवार वालों िे कलए 

आरक्षण होना चाकहए और उस आरक्षण में मेररट िे आधार पर नौिरी कमलनी चाकहए। 

मेरी माननीय पेट्रोकलयम एवं प्रािृकति गैस मंत्री से कनवेिन है िी इस कवषय पर िायथवाई हेत ु

आवश्यि ििम उठाने हेतु कनिेश जारी िरें। 

(इकत)
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RE:  Regarding deteriorating law and order situation in Jharkhand. 

 

श्री जयिंत नसन्द्हा (हजारीबाग): 15 कसतम्बर 2020 िो हजारीबाग में एि यवुि िी गोली मारिर 

हत्या िर िी गयी । 23 अगस्त िो एि 21 वषथ िे यवुि िी हत्या हुई । राज्य में अपराध पनप रहा 

है । कपछली सरिार िे िायथिाल िे मिुाबले इस सरिार में जलुाई में आपराकधि वारिातें 10 

प्रकतशत बढी हैं । 

रपे हत्या या िोयला बालू चोरी, कवकध-व्यवस्था चरमरा गयी है । कजस नक्सलवाि िो कपछली 

सरिार ने साफ किया था, आज वह मजबूत हो रहा है । मात्र 7 महीनों में 174 नक्सल र्टनाए ंहुई 

है ।  

राज्य मे अपराकधयों िो िोई डर नहीं रहा है लेकिन जनता डरी हुई है।  

सिन िा ध्यान झारखण्ड सरिार िे िानून-व्यवस्था िो िायम रख पाने में असफल होने 

िी ओर आिृष्ट िरवाना चाहता ह ूँ ।  

गहृ मंत्रालय से आग्रह है कि वे झारखण्ड सरिार से ररपोटथ मांगे कि राज्य में 

िानून पनुः स्थाकपत िरने िे कलए क्या ििम उठाये जा रहे हैं |  

 

(इकत)
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RE: Need to upgrade Fragrance & Flavour Development Centre, Kannauj, 

Uttar Pradesh to Aroma University. 

 

श्री सुब्रत पाठक (कन्द्नौज): मेर ेसंसिीय क्षेत्र िन्नौज िा इत्र एवं सगुंध व्यवसाय से लगभग 500 

वषथ िा परुाना इकतहास है। भारत में सवाथकधि इत्र व्यवसाय िे रूप में पूरी िकुनया में िन्नौज ने अपनी 

एि अलग पहचान बनाई है। लगभग 300 से अकधि छोटी से बड़ी इिाईयां आज इस उधोग में 

िायथरत होिर उत्पािन िे साथ-साथ रोजगार िेने िे कलए बहुत बड़ी साधन बनी हुयी है। िन्नौज 

में स्थाकपत सगुंध एवं सरुस कविास िें र 28 एिड़ िे कवशाल पररक्षेत्र में अवकस्थत होने िे साथ ही 

भारत सकहत कमश्र, यगुांडा, श्रीलंिा, बांग्लािेश आकि िकुनया िे िई िेशों िे प्रकशक्षाकथथयों िो बेहतर 

प्रकशक्षण प्रिान िर इस व्यवसाय में िक्षता प्रिान िरने िा भी िाम िर चिुा है। जनपि िन्नौज में 

कस्थत कवशाल पररसर में अवकस्थत इस प्रकशक्षण संस्थान िो आवश्यिता अनसुार और भी भूकम 

उपलसध िराई जा सिती है। इसकलए यकि संस्थान िो अरोमा कवश्वकवद्यालया िे रूप में स्थाकपत 

िर किया जाए तो िकुनया में भारत िी यह एि अनोखी पहल होगी, कजसमें पनु: नालंिा और तक्षकशला 

िी भांकत भारत में भी लोग अरोमा कवश्वकवद्यालय में कशक्षा ग्रहण िरने आया िरेंगे। साथ ही कवषय 

कवशेषज्ञों से प्रकशक्षण प्राप्त िरने और शोध िायथ होने से बेहतर पररणाम प्राप्त िर िकुनया में इसिे 

कनयाथति िेश िे रूप में भी अपना स्थान बना सिें गे। 

अत: मरेा सिन िे माध्यम से माननीय मंत्री से आग्रह है कि सगुंध एवं सरुस कविास िें र 

(Fragrance and Flavour Development Center) िो ओरमा कवश्वकवद्यालया िे रूप में 

कविकसत किया जाए। 

(इकत)
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RE: Regarding interlinking of rivers in northern and southern areas of 

Bihar 

 

श्री सुशील कुमार नसिंह (औरिंगाबाद):  महोिय मेरा संसिीय क्षेत्र औरगंाबाि िकक्षणी कबहार िे मगध 

प्रमंडल िा एि सूखाग्रस्त कजला है तथा यहाूँ पेयजल िी भी समस्या बेहि गंभीर है । हालत यह है 

कि यहाूँ जमीनी जल िा स्तर इतना नीचे पहंुच चिुा है कि फरवरी माचथ से ही चापािल सूखने लगते 

हैं और गकमथयों में पेयजल िी बड़ी ही गंभीर समस्या उत्पन्न हो जाती है | वहीं बरसात िे महीनों में 

उत्तरी कबहार में हाहािार िी कस्थकत हो जाती है। 

अध्यक्ष जी, आज िेश में लगभग सभी प्रिेशों में पेयजल िा संिट गहराता जा रहा है ऐसे में 

मेरा सरिार से आग्रह है कि वषाथिाल में उत्तर कबहार िी बडी नकियों गंगा, िोशी आकि िे अकतररि 

जल प्रवाह िे पाइप पररयोजनाओ ंिे माध्यम से िकक्षण कबहार िी नकियों फ्ग,ु मोरहर, िेशहर, 

पनुपनु, मिाड, अिरी, बटाने, टेिारी निी आकि में स्थानान्तररत िर इन नकियों िो जलाश्य िे रूप 

में उपयोग किया जाए, इससे जहां बाढ िी समस्या से िुछ राहत िी उम्मीि होगी, वहीं इस सूखाग्रस्त 

इलािे में जलस्तर उठने से पेयजल िी समस्या िा समाधान भी हो सिेगा । 

(इकत) 
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Re: Amending CSR rules 

 

SHRI A. NARAYANA SWAMY (CHITRADURGA): The current attitude towards 

the use of CSR funds needs to be changed. Current practices are against the 

spirit of CSR. A new set of guidelines need to be implemented so as to ensure 

that the local community get basic facilities and better environment through CSR 

projects. A proper monitoring needs to be set up under the chairmanship of 

Hon’ble Member of Parliament representing Lok sabha in the area from where 

a company operates. Hon’ble MP can review the CSR implementation and 

he/she can even expand the coverage of MPLADS with co-funding from CSR. 

This will help the local people and local administration to converge the additional 

funds available under CSR for local development. Hence, the Centre should 

amend the CSR rules to facilitate local development. 

(ends) 
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RE: Need to provide adequate lighting facility on over bridges on NH 27 

(Jhansi-Kanpur) in Uttar Pradesh. 

 

श्री भान ुप्रताप नसिंह वमाा (जालौन): राष्ट्रीय राजमागथ - 27 झॉसी से िानपरु िे मध्य कजतने भी 

ओवर किज बनाये गय ेहैं उन पर डबल लाइट िी जगह कसंगल लाइट लगायी गयी है कजससे राष्ट्रीय 

राजमागथ एवं सकवथस मागथ पर उकचत रोशनी नहीं होती है, अभी ति िई ओवरकिज पर सकवथस रोड ही 

नहीं बनाये गए हैं, कजससे सही किशा में आने वाले वाहन गलत किशा में जािर रोड पार िरते हैं जैसे 

भजुौंि, कपरौना भोगनीपरु िा पलु इत्याकि, इसी प्रिार राष्ट्रीय राजमागथ में कजतने भी संपिथ  मागथ 

जड़ुते हैं, राष्ट्रीय राजमागथ िी ऊूँ चाई ज्यािा होने िे िारण वाहन तेजी से सीधे राष्ट्रीय राजमागथ पर 

आ जाते हैं, कनयमानसुार उनिे कलए भी 100 मीटर समतल मागथ बनाये जाने िी आवश्यिता है, 

उपरोि िायथ न होने िे िारण लगातार िरु्थटनाएूँ हो रही हैं, 

अतः मेरी िेन्र सरिार से मांग है कि उपरोि िायों िी जांच िरवािर िोकषयों िो िकण्डत 

िरते हुए शीघ्र ही िायथ पूणथ िराया जाए। 

 

(इकत)
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RE:  Alleged irregularities in Pradhan Mantri Awas Yojana and other rural 

development schemes in Pratapgarh district, Uttar Pradesh. 

 

श्री सिंगम लाल गुप्ता (प्रतापगढ़):  प्रधानमंत्री जी ने 2022 ति सभी िो आवास और अन्य आवश्यि 

सकुवधाओ ंसे यिु िरने िा लक्ष्य बनाया है कजसिे तहत सीधे लाभाकथथयों िे खातों में भारत सरिार 

से पैसा भेजने िी व्यवस्था सकुनकशचत िी गई है लेकिन खेि िा कवषय है कि िकतपय अकधिाररयों 

िे िकथत भ्रष्टाचार में कलप्त होने िे िारण वे योजनाए ंकनचले स्तर पर िहीं- िहीं फलीभूत होने से 

रह जा रही हैं। 

मेर ेद्वारा भारत सरिार िे ग्रामीण कविास मंत्रालय में व्यकिगत रूप से जनपि प्रतापगढ़ िी 

िुछ ग्राम पंचायतों में हुए प्रधानमंत्री आवास सकहत ग्रामीण कविास कवभाग िे िकथत अकनयकमतताओ ं

िे संबंध में पत्र िे माध्यम से अवगत िराते हुए जांच िरािर प्रधानमंत्री आवास सकहत अनेि 

योजनाओ ंमें लाभाकथथयों से िकथत रूप से धन उगाही किए जाने तथा उन्हें पात्रता िे बावजूि भी 

योजनाओ ंसे वंकचत किए जाने और उसिे साथ-साथ पत्र लाभाथी िे नामों से कमलते-जलुते लोगों 

िो धन उगाही िर उनिे आवास िा पैसा िूसर ेिे खाते में आबंकटत किए जाने िे कवकशष्ट प्रिरण 

मंत्रालय में किए गए। किन्तु खेि िा कवषय है कि 1 वषथ िी लंबी अवकध व्यतीत हो जाने िे बावजूि 

मेर ेद्वारा उसमें ररमाइंडर भी इस संबंध में प्रस्ततु किए गए किन्त ुमंत्रालय से किसी प्रिार िा िोई 

आवश्यि ििम न उठाए जाने िे िारण भ्रष्टाचाररयों िा मनोबल ऊपर उठ रहा है। 

मैं आपिे माध्यम से माननीय ग्रामीण कविास मंत्री, भारत सरिार से मांग िरता ह ूँ कि वह 

मेर े द्वारा लाभाथी परि योजनाओ ं में भारत सरिार से िी जाने वाली धनराकश में किए गए 

अकनयकमतताओ ंिे संबंध में मेर ेपे्रकषत पत्रों िे 1 वषथ बीत जाने िे बावजूि भी िोई िायथवाही न िरने 

वाले लापरवाह कजम्मेिार अकधिाररयों पर िायथवाही िरते हुए उसिी वास्तकवि जांच िरािर जनता 

िो न्याय किलाने जाने िा िायथ िर।े 

 

(इकत) 
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RE:  Need to set up  sewage treatment plant in drains in North East Delhi 

parliamentary constituency. 

 

श्री मनोज नतवारी (उत्तर पूवा नदल्ली): मैं अपने संसिीय क्षेत्र िी एि बड़ी आबािी क्षेत्र में पानी 

कनिासी न होने जैसी बड़ी समस्या िी ओर सिन िा ध्यान किलाना चाहता ह ूँ कजसिे िारण िरावल 

नगर, मसु्तफाबाि, गोिलपरु, र्ोंडा, बरुाडी कवधान सभा िी िजथनों िालोकनयों में गंिे पानी िा जल 

जमाव हो जाता है और भूजल भी जहरीला हो रहा है। गंिे पानी िे जल जमाव से हररयाली नष्ट हो 

रही है और िई जल-जकनत बीमाररयाूँ पनप रही है। मेर ेद्वारा गोि कलए अिेले आिशथ गाूँव सभापरु में 

इसी िारण से िैं सर से पीकडत होिर लगभग आधा िजथन लोगों िी मौत हो गयी जबकि िई अन्य 

लोगों िा इलाज चल रहा है। 

मै सिन िे माध्यम से शहरी कविास मंत्री जी से अनुरोध िरना चाहता ह ूँ कि लाखों लोगों िे 

जन स्वास््य िो ध्यान में रखते हुए अमतृ योजना िे तहत इन क्षेत्रो में कस्थत सभी बड़े नालों पर 

सीवेज ट्रीटमेंट प्लांट लगाये जाए ंकजससे नालों िे पानी िो शोकधत िर कवकभन्न िायो में उपयोग 

किया जा सिे और भूजल िो जहरीला होने से बचाने िे साथ ही गंिगी और जहरीले पानी से होने 

वाली िैं सर जैसी जानलेवा बीमाररयों  से बड़ी आबािी िो बचाया जा सिे और पयाथवरण िी रक्षा 

भी हो सिे। 

 

(इकत)



 

23-09-2020  SH/RJS                                   Uncorrected/Not for publication                                                          273 

 

RE:  Need to ensure adequate medical facilities for treatment of non-

Covid patients in hospitals. 

 

श्री नववेक नारायण शेजवलकर (ग्वानलयर): िोरोना से संर्षथ िे प्रारकंभि चरण में सही समय पर 

लॉिडाउन िी र्ोषणा िर प्रधान मंत्री जी ने इस संर्षथ िो जन आंिोलन बनािर चुनौती िा 

सफलतापूवथि सामना किया। कजससे आज भारत में िोरोना संक्रकमतों िे स्वस्थ होने िा प्रकतशत 

कवश्व में सबसे अच्छा है। 

आज जब हम अनलॉि िी ओर बढ़ रहे हैं, संक्रकमतों िी संख्या में वकृद्ध चनुौती बनिर उभर 

रही है। संक्रकमतों िे कलए पयाथप्त बेड्स, ऑक्सीजन, वेंटीलेटसथ आकि िे कलए िेन्र व प्रिेश िी 

सरिारें िृत संिक्पत हैं। िोरोना संक्रकमतों िी बढ़ती संख्या िे िारण अस्पतालों में अन्य बीमाररयों 

से ग्रकसत मरीजों िो बेहतर स्वास््य सेवायें नहीं कमल पा रही है। कनजी अस्पताल अपनी भूकमिा िा 

कनवथहन ठीि से नहीं िर रहे हैं। अन्य बीमाररयों िा भी इलाज ठीि प्रिार से हो सिे यह सुकनकित 

किया जाना आवश्यि है। सरिार द्वारा सभी प्रिेश सरिारों िो इस हेत ुकवशेष सलाह (एडवाइजरी) 

जारी िरने पर कवचार किया जाना चाकहये। 

 

(इकत)
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Re: Inclusion of Gorboli in 8th Schedule to the Constitution 

 

DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): Gor Banjara language 

(Gorboli) is predominantly spoken by the Banjara/Lammani/Lambhadi and other 

communities in the State of Karnataka, Maharashtra, Andhra Pradesh, 

Telangana and few other states. As ‘Gorboli’ does not have script, its history 

stays alive through oral traditions. The ancient culture and heritage of this 

community and language has not been recognized under the Constitution since 

Independence. Vast amount of literature and books have been written in Gorboli 

by Sahitya Academy and there is a need to record its history and protect the 

language and oral traditions. We need to see Banjara language within the matrix 

of the cultural, social, economic and political life of the community and not in 

isolation. I request the Government to develop the Gorboli (Banjara) language 

by including the same in the 8th Schedule to the Constitution at par with the 

other languages. 

(ends)
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RE: Need to construct flyover on NH-27(28) and a bridge over Gandak 

river  in Gopalganj parliamentary constituency, Bihar. 

 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगिंज): मैं आपिे माध्यम से ममानीय सड़ि पररवहन एवं राज मागथ 

मंत्री जी िा ध्यान मेर ेसंसिीय क्षेत्र गोपालगंज ईस्ट-वेस्ट िोरीडोर NH - 27 (28) िी ओर किलाना 

चाहता ह ूँ  कजसमें एि फ्लाई ओवर िा कनमाथण िई सालों से बंि पड़ा है। यह फ्लाई ओवर गोपालगंज 

िे बंजारी मोड से लेिर हकजयापरु ति है। फ्लाई ओवर िा कनमाथण नहीं होने से गोपालगंज शहर में 

रं्टों गाकड़यों िी लंबी जाम लगी रहती है। 

ट्रि जो कि अलग-अलग राज्यों िे कलए essential commodities लेिर इस मागथ से बंगाल 

तथा उत्तरपूवथ िे राज्यों में जाते हैं, रं्टों ति जाम में फंसे रहते है। कजसिे िारण शहर में Air 

Pollution िी भी समस्या बढ़ती जा रही है। इसिे साथ साथ NH - 28 िे गंडि निी पर 

डुमररयार्ाट पलु िा कनमाथण भी बरसों से अधूरा पड़ा है। कनमाथण या ररपेयर िा िायथ शरुू नहीं होने 

िी कस्थकत में िभी भी भयंिर िरु्थटना र्ट सिती है। मेर ेसंसिीय क्षेत्र गोपालगंज में NH िे जहां 

जहां फ्लाई ओवर बना हुआ है उसमें एवं उसिे सकवथस लेन में एि से िो फीट ति गड्डे बन गए हैं। 

महोिय, मैं आपिे माध्यम से माननीय सड़ि पररवहन एवं राजमागथ मंत्री िो धन्यवाि िेना 

चाहता ह ूँ कि उपरोि िायों िे कलए िई महीने पहले ही पैसा स्वीिृत किया जा चिुा है लेकिन 

आजति NHAI द्वारा िायथ िो शरुू नहीं किया गया है। 

महोिय, मैं आपिे माध्यम से माननीय मंत्री जी से आग्रह िरता ह ूँ कि बरसों से बंि पड़े 

फलाई ओवर एवं डुमररयपलु िा तथा अन्य मरम्मत िायथ िो शरुू िरने िे कलए कनिेश िेने िी िृपा 

िरेंगे। 

धन्यवाि अध्यक्ष महोिय, 
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महापत्तन प्रानधकरण नवधेयक 

1930 बजे 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नम्बर 23, महापत्तन प्राकधिरण कवधेयि, 2020 - माननीय मंत्री जी। 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SHIPPING AND MINISTER 

OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND FERTILIZERS (SHRI 

MANSUKH L. MANDAVIYA): Sir, I rise to move : 

“That the Bill to provide for regulation, operation and planning of 

Major Ports in India and to vest the administration, control and 

management of such ports upon the Boards of Major Port 

Authorities and for matters connected therewith or incidental 

thereto, be taken into consideration.” 

 

सर, मैं यह कबल इसकलए लेिर आया ह ं कि िेश में हमारी मेरीटाइम कहस्ट्री बहुत परुानी है। 

मेरीटाइम सेक्टर से ही िकुनया िे साथ हम िनेक्ट रहते थे और कवश्व में सबसे परुाना मेरीटाइम 

सेक्टर, सबसे परुाना एग्जाम्पल और सबूत है, तो वह गजुरात में लोथल है। लोथल में पांच हजार 

साल परुाना एि डॉि कमला है। पांच हजार साल पहले कितना कसस्टमैकटि और साइंकटकफि 

नेकवगेशन कसस्टम होता था, उसिा बेस्ट एग्जाम्पल लोथल में किखाई िेता है। उसिे बाि समय-

समय पर मगध साम्राज्य, पांकडयन, चालकु्य आकि वेस्टनथ ईस्ट िोस्ट पर शासन िरने वाल ेसभी 

सम्राटों िे इकतहासों िो िेखें तो उनिे समय में भी मेरीटाइम सेक्टर था, वे मेरीटाइम िे कवषय में 

ज्ञान रखते थे और स्पेकसकफि आइलैण्ड िंट्री ति उनिी पहंुच रहती थी। 

 उसिे बाि जब िेश में अंगे्रज आए और अंगे्रजों ने एि कस्थकत कनकमथत िी। इंकडया में बेस्ट 

कशप कबक्डंग होती थी। इंकडया में सभी पोट्थस से िकुनया िे साथ िारोबार होता था। उसिे भी िई 

एग्जाम्प्स हैं। आप गजुरात में अहमिाबाि जाइए, वहां मस्िती मािेट है। ग्फ ऑफ िैम्बे िे 

माफथ त वह अफ्रीिन िंट्रीज और सभी िे साथ सी ट्रांसपोटेशन से जड़ेु हुए थे। आज ईस्ट अफ्रीिा 

िी किसी भी िंट्री में जािर िेकखए, वहां आपिो िोई न िोई इंकडयन, कजसिा ओररकजन इंकडयन 

है, ऐसे लोग सी रूट िे माध्यम से वहां पहंुचे थे।  

1933 बजे    (श्री राजेन्र अग्रवाल पीठासीन हुए) 

जब अंगे्रज आए तो अंगे्रजों ने िेश में कशप कबक्डंग पर प्रकतबंध लगा किया, िेश में सीफेरर पर 

प्रकतबंध लगा किया, िेश में उनिे वेस्स पर िैप्टन अंगे्रज ही हो, ऐसा सुकनकित िर किया। उसिे 

बाि से हमारा मेरीटाइम पीछे हुआ और आजािी िे बाि यह सेक्टर बहुत उपेकक्षत रहा। इसिे उपेकक्षत 

रहने से आज िे किन िेश में 204 पोट्थस हैं। उन 204 पोट्थस में 12 मेजर पोट्थस हैं। इनमें नॉन मेजर 

पोट्थस हैं और प्राइवटे पोट्थस भी हैं। पोटथ सेक्टर में भी एि टाइम िा िॉम्पटीशन आज िे किन किखाई 

िे रहा है। बिलते समय िे साथ पोटथ सेक्टर िो बिलना आवश्यि होता है। पोटथ सेक्टर में जो रू्स 
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और रगेलुेशन या कबल, कजससे वे रगेलुेट होते हैं, ऐसी व्यवस्था अंगे्रजों िे जमाने से चली आ रही है। 

ऐसी कस्थकत थी कि 150-200 साल परुानी िई व्यवस्थाओ ंसे हमारा मरेीटाइम सेक्टर िंट्रोल होता 

था। समय िे साथ बिलने िे कलए, हमार ेपोटथ सेक्टर िो व्डथ िे पोट्थस सेक्टसथ से िॉम्पटीशन 

िरने िे कलए और व्डथ िे पोट्थस से िॉम्पटीशन हमार ेपोट्थस भी िर सिें , प्राइवेट पोट्थस और 

मेजर पोट्थस आपस में िॉम्पटीशन िर सिें , बेस्ट पै्रकक्टस िर सिें , उस उदे्दश्य से पोटथ सेक्टर में 

मेजर पोटथ िो स्वायत्तता िेने िे कलए, मेजर पोट्थस िी एकक्टकवटीज िो स्मूथ िरने िे कलए, उसिो 

िॉकम्पटेंट बनाने िे कलए मैं मेजर पोटथ अथॉररटीज कबल, 2020 लेिर आया ह ं। मैं प्रस्ताव िरता ह  ं

कि यह सिन इसिे ऊपर कवचार िर।े  

(इकत) 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ :  

“कि भारत में महापत्तनों िे कवकनयमन, प्रचालन और योजना िे कलए तथा महापत्तन 

प्राकधिरणों िे बोडों में ऐसे पत्तनों िे प्रशासन, कनयंत्रण और प्रबंधन िो कनकहत िरने 

तथा उससे संबद्ध या उसिे आनषुंकगि कवषयों िा उपबंध िरने वाल ेकवधेयि पर 

कवचार किया जाए।।” 
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(1935/MM/SPR) 

1935 बजे 

डॉ. भारतीबेन डी. श्याल (भावनगर): सभापकत महोिय, महापत्तन प्राकधिरण कवधेयि, 2020 

िा समथथन िरने िे कलए आज मैं सिन में बोल रही ह ं।  

 आिरणीय सभापकत जी, हमारा िेश द्वीपि्प है, यानी हमार ेिेश िे तीन तरफ समरु है और 

एि तरफ कहमालय पवथत है। समरुी तटों िा सही तरीिे से उपयोग हमार ेपूवथजों ने भी किया था। 

हमार ेमाननीय मंत्री जी ने अभी बताया कि पूवथ में भी, यानी हमारा इकतहास साक्षी है कि हमार ेिेश 

िा िारोबार कविेशों िे साथ उस टाइम पर भी समरु से होता था और उसी समय हमारा िेश सोने 

िी कचकड़या िहा जाता था। लेकिन जैसा कि बताया गया है कि हमार ेिेश पर कविेशी आक्रमण होते 

रहे, हम गलुामी िी कस्थकत में आ गए। इससे हमार ेपोट्थस और समरुी व्यापार पर बहुत ही गम्भीर 

असर पड़ा। धीर-ेधीर ेहमार ेपोट्थस ध्वस्त होते गए। इस तरह से हमारा िेश गलुामी िी अवस्था में आ 

गया। कफर हमारा िेश आजाि हुआ। हमार ेपोट्थस और िेश िा इंफ्रास्ट्रक्चर गकत िरने लगा। हमारा 

डेवलपमेंट होने लगा। हमार ेमाननीय श्री नरने्र मोिी साहब ने जब से िेश िी बागडोर सम्भाली तब 

से मझेु लगता है कि आफ़त िो भी िैसे अवसर में बिलने िी हम में ताित है, वह सबिो उन्होंने 

किखाया है। मैं एि छोटा सा एग्जाम्पल िेना चाहती ह ं कि हमार ेगजुरात िे िच्छ में िररया िे किनारे 

सॉ्ट िी बंजर जमीन थी, उसिा व्हाइट डेज़टथ नाम रखने िे बार ेमें किसी ने भी सोचा नहीं होगा। 

आज वहां िेश और िकुनया से टूररस्ट आ रहे हैं। इससे हमार ेिच्छ पर ही नहीं, हमार ेगजुरात िे 

डेवलपमेंट और इिॉनमी पर बहुत फिथ  पड़ा है। 

 सर, मैं भावनगर, गजुरात से आती ह ं। हमारा भावनगर िोस्टल एररया है। इकतहास साक्षी है 

कि हमारा र्ोर्ा बंिर से बहुत बड़ा िारोबार होता था। गजुराती में एि िहावत भी है- “लंिा नी लाडी 

आने र्ोर्ा नो वर।” यानी कि हमार ेसमरुी संबंध इतने अच्छे थे और वे िैसे चल रहे थे, वह हम इस 

िहावत से समझ सिते हैं। इसी र्ोर्ा बंिर से िहेज ति रो-रो फेरी और पेक्स सकवथस चालू हो गयी 

है। यह हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री नरने्र भाई मोिी जी िा कवजन था। इससे हमार ेभावनगर िा ही 

नहीं बक्ि पूर ेसौराष्ट्र िा डेवलपमेंट हो रहा है। िूसरा, एकशया िा सबसे बड़ा कशप िेकिंग याडथ, 

अलंग में है जो मेर े कनवाथचन क्षेत्र में है। पूर े कवश्व में से जहाज वहां िेि िरने िे कलए आते हैं और 

कपछल े सैशन में ही माननीय मंत्री जी हांगिांग िनवेंशन िा एि कबल लेिर आए थे। हांगिांग 

िनवेंशन िा कबल पास होने िे बाि जो थोड़े बहुत जहाज हमार ेयहां नहीं आ रहे थे, व ेभी अब आने 

लगेंगे। आने वाले पांच सालों में अलंग िा कशप िेकिंग िा व्यापार डबल हो जाएगा। अलंग कशप िेकिंग 

याडथ हमार ेभावनगर िी लाइफलाइन है। हमार ेभावनगर में भी िो पोट्थस हैं, एि ओ्ड पोटथ और एि 

न्यू पोटथ भी है। हमार ेमहाराजा िृष्ण िुमार कसंह जी ने वहां लोि गेट बनाया था। भावनगर िे 

डेवलपमेंट िे कलए पोटथ में भी उन्होंने बहुत सार ेिायथ किए थे। माननीय मंत्री जी भावनगर िे ही हैं। 

सिन िे सामने एि बात मैं खलु ेकिल से रखना चाहती ह ं कि हमार ेभावनगर िे लोगों ने एि कडमांड 

रखी थी कि हमार ेभावनगर िे पोटथ िे कलए िुछ किया जाए, डेवलपमेंट किया जाए। वहां िागो तो 
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हेंडल होता है, लेकिन िुछ डेवलपमेंट किया जाए। लेकिन हमारी ि्पना में भी नहीं था कि हमारे 

मंत्री जी, हमारी िेन्र सरिार और हमारी गजुरात सरिार ने कमलिर िेश िा सबसे पहला सीएनजी 

पोटथ िो हजार िरोड़ रुपये में भावनगर में स्थाकपत िरने िे बार ेमें सोच कलया है और िुछ समय में 

ही वह शरुू होने वाला है। इससे हजारों िी संख्या में हमार ेभावनगर िे कलए रोजगार बढ़ेगा और 

बहुत ज्यािा व्यापार भी यहां से होने वाला है। 

 सर, जब मझेु बोलने िा मौिा कमला है तो मैं सरिार िे सामने िुछ कडमांड भी रखना चाहती 

ह ं कि हमार ेभावनगर िे पोटथ में डे्रकजंग िी समस्या रहती है। 

(1940/SJN/UB) 

 हमार ेभावनगर िा जो न्यू पोटथ है, उनमें डे्रकजंग िी बहुत बड़ी समस्या रहती है, तो बार-बार 

उनिी डे्रकजंग िी जाए, कजससे हमारा वहां से जो ट्रांसपोटेशन होता है, वह अच्छे तरीिे से हो सिे। 

हमार ेमहाराजा ने कजस लॉि गेट िा कनमाथण किया था, अब उसिा भी नवीनीिरण िरने िी बहुत 

जरूरत है। हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री जी िा ड्रीम प्रोजेक्ट जो र्ोर्ा-िहेज रो-रो फेरी सकवथस है, वह 

चालू तो है, लेकिन टेकक्निल प्रासलम्स िी वजह से वह िहीं-िहीं बंि भी हो जाती है।  

 मेरी िूसरी कडमांड यह है कि र्ोर्ा से सूरत िे…(व्यवधान) कलए रो-रो फेरी सकवथस शरुू िी 

जाए और र्ोर्ा से मुंबई िे कलए भी एि रो-रो फेरी सकवथस शरुू िी जाए। एि हमारा कफशरीज़ िे 

कलए बहुत ही परुाना बंिरगाह है, जो सरतानपर बंिरगाह है। अगर हम उसिा भी डेवलेपमेंट िर सिें , 

तो कफशरीज़ िे कलए बहुत ही अच्छा होगा। हमार ेयहां ऐ्िौि ऐश्डाउन नामि एि िंपनी है। वहां 

छोटे-मोटे जहाज तो बनते थे, वहां नेवी िे भी जहाज बनते थे, लेकिन किसी िारणवश वह अभी बंि 

हो गए हैं। मझेु लगता है कि भारत सरिार ने…(व्यवधान) हैंडओवर िर कलया है। लेकिन यह ऐ्िौि 

ऐश्डाउन भी कफर से िायथरत हो सिे।…(व्यवधान) 

(इकत)  

माननीय सभापनत (श्री राजेन्द्र अग्रवाल) : माननीय सिस्य, िृपया संक्षेप में बोकलएगा, क्योंकि  

समय िम है। 

…(व्यवधान) 
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1941 hours 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, when we 

are discussing the Major Port Authorities Bill, 2020, we need to take into context 

the following points.  

 First, India’s rank has declined from 35th to 44th in the 2018 report of the 

World Bank’s Logistics Performance Index. India is way behind Singapore, 

China, Malaysia and UAE. In the other indices also, the average turnaround time 

across major ports in India has increased from 59 hours to 62 hours since last 

year.  

 Second, the average output per day has reduced from 16,500 tons to 

16,100 tons. The third point we should look at is the budgeted Capital Outlay on 

ports and lighthouses for this year has declined by 75 per cent since last year 

from Rs. 535 crore to Rs. 135 crore. 

 I come from Andhra Pradesh where Visakhapatnam Port’s traffic share 

among India’s major ports has consistently declined from 2014-15. I understand 

that there is a need for improving the management of major ports. The provision 

of this Bill says that port authorities will don the role of landlords – a model widely 

followed globally wherein the publicly governed port authority acts as a 

regulatory body and a landlord while private companies carry out their cargo-

handling activities.  

 Principally, the Bill adopts a three-step approach to achieve its objective. 

First step is through a Board representing the Centre, the States, Railways, 

Defence, Customs and independent members. Second step is by giving greater 

autonomy to this Board to make master plans. Third step is by creating 

transparency in the functioning of the ports through proper accounts which are 

audited by the C&AG.  

 The problem with the implementation of this Bill is related to clause 2 of 

Section 22; clause 3 of Section 22; and clause 2 of Section 25 and Section 26. 

Basically, it is literally taking away the involvement of the State Government with 

the Central Government wherein the Board can actually decide on development 

of the port’s master plan and everything. It cannot create an island just by port 

itself unless we create some sort of a connection through Railways or electricity 

which has to come through the States. So, we have to take the States’ interest 
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also into consideration. Not only that, even the fishermen also need to be kept 

in mind because the inland waterways are also developed by the Ports Trust. 

So, the fishermen and the communities which are dependent on the inland 

waterways have to be taken into consideration. Just because they are not at the 

port, they are outside the port, we cannot say that they are not related to it. It 

has to be taken into consideration. 

 Regarding Visakhapatnam Port in Andhra Pradesh, the turnaround time 

has increased in the financial year 2019 because of the unavailability of the train 

rakes during peak season. We can request the Government to look into this and 

give the train rakes. Connectivity can be further enhanced by connecting ports 

to the inland waterways. A pilot project can be taken up by the Government in 

Visakhapatnam under the Sagarmala Project.  

1944 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

 Another problem that Visakhapatnam Port faces is that it handles 75 per 

cent of India’s dangerous chemical cargos including Ammonium Nitrate. Even 

as we are speaking, 40,000 tons of Ammonium Nitrate is waiting to enter the 

port which is 13 times the amount of what exploded in Beirut. I have already 

made the request with our MoS for Home Affairs, Mr. G. Kishan Reddy Garu and 

he has already promised to look into it.  

(1945/KMR/GG) 

I am confident that the Central Government will take note of our 

suggestion and undertake a positive review of the key performance indicators of 

the major port.  

We as the YSR Congress Party repeat our support for this Bill. We hope 

that reformed management of the ports will also improve the infrastructure and 

operational efficiency by taking into consideration the local people and the 

fishermen communities.  

 Thank you very much.  

(ends) 
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1945 hours 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Sir, while supporting the Bill, I 

would like to make a request to the hon. Minister, through you. Just a few weeks 

ago the Union Government recognised the Paradip Port as number one Major 

Port of cargo handling. I request the hon. Minister to rename Paradip Port after 

Odisha’s Biju Babu to honour his contribution to developing the Paradip Port.  

 Sir, it is well known that when Nehru ji refused to give funds to build the 

Paradip Port, Biju Babu said then, “To hell with the Indian Government! I will 

build the port with the State Government money or my own money”. And he 

spent Rs.1.6 billion on it. Later Nehru ji sanctioned funds for the project, but it 

was Biju Babu’s greatened vision that ensured Paradip Port becomes a reality.  

 The maritime growth story started by Biju Babu has been taken to new 

heights by current Odisha Chief Minister, hon. Shri Naveen Patnaik Sir, who has 

played a pivotal role in the port-led development of Odisha be it setting up 

Gopalpur port, Dhamra port, Subarnarekha port, or setting up a Maritime Board 

in the recent times.  

Representations have been made to rename the Paradip Port earlier as 

well. I reiterate the same demand and request the Government, through you, to 

rename the port. It would also be a tribute to Odisha’s glorious history of sea-

fearing and maritime trade.  

 Sir, my hon. colleague from Biju Janata Dal, Bhartruhari Mahtab ji, gave 

an amendment on this and he will speak more on that. Thanking you once, I 

once again request the hon. Minister to consider our request. Thank you so 

much, Sir.  

(ends) 
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1947 बजे 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालिंदा): महोिय, आपने मझेु इस कवधेयि िी चचाथ पर भाग लेने िा मौिा 

किया है, इसिे कलए मैं आपिा धन्यवाि िरता ह ूं। सरिार द्वारा समरुी पररवहन िे कवस्तार एवं उसे 

बढ़ावा िेने िे उदे्दश्य से यह कवधेयि सिन िे समक्ष लाया गया है। इससे कवश्व िे अनेिों िेशों िे 

साथ भारत िा व्यापार तथा वाकणज्य सगुम एवं सरल होगा। व्यवसायीिरण िो बढ़ावा कमलेगा, 

प्रबंधन िो सदुृढ़ किया जाएगा। इससे त्वररत और पारिशी कनणथय लेने िी क्षमता बढ़ेगी और व्यापार 

जगत िो इसिा लाभ कमलेगा। इससे कनष्पािन क्षमता में भी बढ़ोत्तरी होगी।  

अध्यक्ष महोिय, किसी भी िेश िे आकथथि और सामाकजि कविास में समरुी पररवहन िी 

प्रमखु कवशेषता होती है और अकधिांश िेश समरुी मागों से जड़ेु होते हैं। भारत िा तो मू्य िे अनसुार 

िरीब 70 प्रकतशत िा व्यापार, यात्रा िे अनसुार लगभग 95 प्रकतशत िा व्यापार समरुी मागों पर ही 

कनभथर है। इस क्षेत्र में हम लोग कपछड़ रहे हैं। यही िारण है कि यह कवधेयि लाया गया है।  

अध्यक्ष महोिय, यह िानून चेन्नई, िोचीन, जवाहरलाल नेहरू पत्तन, िांडला, िोलित्ता, 

मुंबई, न्यू बैंगलरुु, मोरमगुांव, पाराद्वीप, कवयोकचिबंरम और कवशाखापतनम जैसे प्रमखु बंिरगाहों पर 

लागू होगा। संसिीय स्थायी सकमकत भी इस पर अपनी ररपोटथ िे चुिी है। अत: िानून बनाने से िेश 

िी समरुी पररवहन व्यवस्था में अंतराथष्ट्रीय स्तर पर बिलाव आएगा। िानून बनाने से प्रत्येि स्थानों 

पर महापत्तन प्राकधिरण बोडथ बनेगा। स्वतंत्र सिस्यों िा सगुकठत बोडथ सभी प्रिार िे कनणथय एवं 

भकवष्य िी योजनाओ ंपर कवचार िरने िे कलए त्वररत आिेश िेगा। यह बोडथ पीपीई मॉडल पर भी 

अपना कनणथय िेगा। किसी भी प्रावधान िा उ् लंर्न िरने वालों पर बोडथ स्वयं जमुाथना लगाने िा 

कनणथय लेगा, यह बोडथ अपने उत्तरिाकयत्वों िो पूरा िरने िे कलए पूणथरूपेण स्वतंत्र भी होगा। यह भारत 

में व्यापार िो सरल और सगुम बनाने में एि अहम भूकमिा अिा िरने वाला संस्थान होगा।  

महोिय, इस िानून िे बनने से महापत्तन न्यास अकधकनयम सन् 1963 स्वत: कनरस्त हो 

जाएगा। इस नए िानून िे तहत एि पूणथ स्वायत्त एव ंस्वतंत्र महापत्तन प्राकधिरण बनने जा रहा है। 

महोिय, मैं इस कबल िा समथथन िरता ह ूं। माननीय सिस्य ने पाराद्वीप िे बार ेमें जो िहा है कि बीजू 

बाबू िे नाम पर वह होना चाकहए, इसिा भी मैं समथथन िरता ह ूं।  

(इकत) 
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(1950/SNT/KN) 

1950 hours 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Thank you, hon. Speaker, Sir, 

for giving me the opportunity to speak on this important Bill. 

 I am a representative from Tamil Nadu and I am a witness to the growth 

the State has received from the Chennai port. Being a hub port for containers, 

cars, cargo, the port’s container traffic has crossed one million TEUs and is 

ranked 86th in the world. With plans to expand its capacity to 140 million tonnes 

per annum and having direct connectivity to more than 50 ports in the world, it 

is a major source of trade. 

 Sir, the major focus of this Bill is modernization, minimum Government 

and maximum governance, which will lead to boosting of trade. The Bill seeks 

to ensure greater efficiency by freeing up ports from as much red-tapism as 

possible while ensuring sufficient accountability by delegating to the port 

authority full power to enter into contracts, planning and development, and fixing 

of the tariff. 

 Sir, finally, I suggest the Government to make some new provisions for 

the autonomy, transparency, and efficiency for all 205 notified minor and 

intermediate ports in our country. 

With this, I support this Bill. Thank you, Sir. 

(ends) 
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1951 बजे 

श्रीमती दशाना नवक्रम जरदोश (सूरत): माननीय अध्यक्ष जी, मैं पोत पररवहन मंत्री श्री मनसखु भाई 

द्वारा लाए गए कबल िा समथथन िरती ह ं। इस कवधेयि िा उदे्दश्य भारत में महापत्तनों िे प्रशासन, 

कनयंत्रण और प्रबंधन िा नवीनीिृत िरने िे कलए महापत्तन न्यास अकधकनयम, 1963 िो प्रस्थाकपत 

िरना है। माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र भाई िे नेतृत्व में िेश िी लगातार बढ़ती व्यापार 

आवश्यिताओ ंिो पूरा िरने में 12 महापत्तन और लगभग 200 गैर महापत्तन िायथरत हैं। वषथ 1920 

िे िौरान इन पत्तनों िी क्षमता 2398 एमटीपीए थी। यह कवकभन्न पत्तनों में नई बथों और टकमथनलों 

िे कनमाथण, यकुिसंगत उपयेाग, पत्तन चैनलों में बड़े जलयानों िो आिकषथत िरने िे कलए िर बढ़ाने 

हेत ुिैकपटल डे्रकजंग जैसी कवकभन्न अवसंरचना पररयोजनाओ ंिे िारण सम्भव हो सिा। 

सूरत व्यापार िे कलए बड़ा इंडकस्ट्रयल हब है। सभी राज्यों और अन्य िेशों से यहां व्यापार हो 

रहा है। सूरत िा इकतहास परुाना है। गजुराती में िहावत है। वैसे तो आप िो किन से गजुराती में बोलने 

िी इजाजत िे रहे हैं। पोत िो वहां बंिर िहते हैं। ×(84 पोतों पर कबजनेस होता था और कजनसे 

कबजनेस होता था, उनिे फ्लैग वहां पर लगे हुए थे।) 

परुाने किले में यह सब इकतहास उपलसध है, जहां पतुथगाल िी िोठी भी है, अंगे्रजों ने भी 

शासन किया था, मगुलसराय भी है। यहां तेजा ना मरी मसाला सच्चे मोकतयों िा व्यापार होता था 

सूरत िे वाकडया बंध ुउस जमाने में कशप बनाते थे, कजसे खरीिने िे कलए िेश-कविेश से लोग आते 

थे। कशवाजी महाराज िी नौसेना भी यहां तैनात रहती थी। ऐसा परुाने बंिरगाह िी वजह से सूरत 

बड़ा व्यापार क्षेत्र बना। 

 आज भी सूरत िे पास हजीरा में बड़ी इंडकस्ट्रयल बे्ट है। ऐसे शहर में एस्सार, अढानी िे 

प्रावइेट पोटथ से व्यापार होता है। डायमंड िा सबसे बड़ा हीराबसुथ, जो माननीय प्रधान मंत्री जी िे 

आशीवाथि से सूरत में बनने जा रहा है। एनटीपीसी, ओएनजीसी, ररलायंस, एस्सार, अढानी जैसे बड़े 

उद्योगों िे कलए यहां बहुत बड़े नए पोटथ िी सम्भावना है। हमारा परुाना मगि्ला पोटथ, कजसिो इस 

कबल से बल कमलेगा और मैं मंत्री जी से आग्रह िरूूँ गी कि इस डेवलपमेंट िे कबल आप जो कबल लाए 

हैं, इसिे कलए हम आपिे आभारी हैं। 

 भारत िे महापत्तनों िी क्षमता और उत्पाििता बढ़ाने हेत ुएि बीसीजी कनयिु किया गया 

था। बेंचमाकििं ग अध्ययन में क्षमता िा उपयोग प्रभावशाली रूप से किया गया है। महापत्तनों िे 

यातायात िी यात्रा में महत्वपूणथ वकृद्ध िरने और पंूजीगत व्यय से बचने िे कलए 12 महापत्तनों िे 

कलए 116 नई पहलों िी पहचान िी गई है। 

 भारत सरिार ने 24 कसतंबर, 2018 िो ईरान िे शाहीि बहेस्ती पत्तन चाबहार िा िो वषों 

िे प्रचालनों िा िायथभार संभाला है और एि वषथ िा सफल प्रचालन पूरा किया है। 

 महापत्तन प्राकधिरण कवधेयि, 2020 में प्रस्ताकवत पररवतथनों िे साथ वहां पत्तनों िे प्रशासन 

में िाफी सधुार आएगा और शीघ्र कनमाथण किए जाएगंे। यह कवधेयि महापत्तनों िे प्रशासन िे कलए 

 
× Original in Gujarati 
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नए यगु िी शरुुआत होने िी अपेक्षा है, कजसमें महापत्तन आकथथि कविास में िाफी योगिान िेंगे और 

कविास िा भूस्वामी मॉडल, जहां प्रमखु अवसंरचना िा कविास पत्तन प्राकधिरण द्वारा किया जाएगा। 

वाकणज्य प्रचालन कनजी िम्पकनयों िो बोली पर किया जाएगा, ऐसी नीकत अपनाते हुए कवश्वस्तरीय 

पत्तन अवसंरचना प्रिान िरेंगे। 

 पररवहन मंत्रालय ने 31 जलुाई, 2016 से सभी महापत्तनों िे कलए नई स्टीवडोररगं एवं 

तटसंभलाई नीकत िायाथकन्वत िी है। 

(1955/CS/GM) 

 इस कबल में सरुक्षा कनिासी, किशा-कनिेश, व्यापार िरने में आसानी, िंटेनर स्िैनर, रकेडयो 

फ्रीक्वेंसी, आइडेकन्टकफिेशन, पत्तन सामिुाकयि प्रणाली, डायरके्ट पोटथ कडकलवरी, डायरके्ट पोटथ 

एटं्री, एसआईपीसी, िीनियाल पत्तन न्याय (डीपीटी), पारािीप पत्तन पर स्माटथ इंडकस्ट्रयल स्पोटथ 

कसटी, स्वच्छ भारत अकभयान, गैर-परपंरागत ऊजाथ, महापत्तनों में सरुक्षा, महापत्तन ऊपर भूस्वामी 

मॉडल, जेएनपीटी द्वारा महाराष्ट्र िे िहानू िे वधावन में महापत्तन िा कविास, जवाहरलाल नेहरू 

पत्तन न्यास में प्रथम आधाररत एसईजेड िा कविास, इन सबिा भी इस कबल में प्रावधान किया गया 

है। 

 वषथ 2020 िे कलए मैररटाइम एजेंडा ने पत्तन प्रचालन सकहत िायाथत्मि क्षेत्रों िो शाकमल 

िरते हुए एटंरप्राइज ररसोसथ प्लाकनंग (ईआरपी) िो िायथ बंि िरने िी कसफाररश िी है। इस 

कसफाररश िे आधार पर कजन पाूँच पत्तनों िो चनुा गया है, उसमें मुंबई, िीनियाल िांडला, 

िोलिाता, पारािीप और चेन्नई हैं। 

 मैं कबल िा समथथन िरते हुए कफर से माननीय मंत्री जी से आग्रह िरूूँ गी कि सूरत में आने 

वाले किनों में इस कबल िा पररणाम हमें जरूर कमलेगा, कजसमें आपिा सहयोग रहेगा। धन्यवाि। 

(इकत) 
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1956 बजे 

श्री गोपाल शेट्टी (मुम्बई उत्तर): महोिय, आपने मुझे इस कबल पर बोलने िा मौिा किया, इसिे कलए आपिा 

बहुत-बहुत धन्यवाि। 

 महोिय, मैं कनकतन गडिरी जी िो भी याि िरना चाह ूँगा, कजन्होंने इस के्षत्र में बहुत बड़ा िाम किया और 

उनिे िाम िो हमार ेयवुा मंत्री मनसखु एल. मांडकवया जी बहुत आगे लेिर जा रहे हैं। लोग इनसे बहुत खशु हैं 

और कजनिो भी इनसे कमलना होता है, ये तरुन्त उनसे कमलते हैं, उनिी बात सनुते हैं और उनिा िाम भी िरते 

हैं।  

 महोिय, मैं इस कबल िी िुछ कवशेषताओ ंिे बार ेमें बात िरना चाह ूँगा। यह जो कबल है, नये ग्लोबल 

मािेट में िम्पीट िरने में इससे बहुत परशेानी होती है, इसकलए हम इसमें अमेंडमेंट लाए हैं। इसमें सबसे बड़ा 

कबन्ि ुहै कि इसमें 13 मेंबसथ होंगे और इसमें चार इकन्डपेन्डेंट मेंबसथ िो लेने िा प्रावधान हमने किया है। पहले जो 

कबल थ,े जो बोडथ  थे, उसमें िाकन्फ्लक्ट ऑफ इंटरसे्ट िे बहुत सारे मेंबसथ थे, इन सारे लोगों िो इस नए कबल में 

कनिालने िा िाम किया है और यह बहुत बड़ा िाम किया है। इसिे कलए मैं कनकित रूप से अपने किल िी 

गहराइयों से मंत्री जी िा अकभनन्िन िरता ह ूँ। ये सार ेजो िाकन्फ्लक्ट ऑफ इंटरसे्ट िे लोग थ,े इन्होंने सारे पोटथ  

ट्रस्ट िो अपने हाथ में रखा था और ये ही िामिाज िो चलाते थे। 

 महोिय, सभी कडकसजन बोडथ िे लोग लेंगे और जो कडकसजन लेंगे, उसे 60 किन में अमल में लाने िा प्रयास 

िरेंगे, यह भी बहुत बड़ी उपलकसध है, ऐसा मैं मानता ह ूँ। साल में कसफथ  एि बार िेन्र सरिार िो इनिो कहसाब िेना 

पड़ेगा। यह बोडथ िैग िे ऐकम्बट में आता है। यह सबसे बड़ी उपलकसध है। हमें सब जगह इसिा अमलीिरण आने वाल े

किनों में िरना पड़ेगा। कडस्प्यूट सेटलमेंट िे कलए पोटथ में ही व्यवस्था िी गई है। वहाूँ िे कजतने भी कडस्प्यूट होंगे, ररटायडथ 

जज िे माध्यम से उन्हें सनुा जाएगा और वे वहीं पर उनिा समाधान िरेंगे। अगर िोई समाधान नहीं होता है तो कफर 

कसफथ  डायरेक्ट सपु्रीम िोटथ में जाने िा उनिो प्रोकवजन है, बीच में िहीं पर भी उनिो िोई व्यवस्था नहीं है। मैं मानता 

ह ूँ कि सार ेकडस्प्यूट इंटरनली सलुझा कलए जाएगें और कफर हम सबिो पता है कि सपु्रीम िोटथ में भी बहुत ज्िी फैसला 

आता है तो यह एि बहुत बड़ी पहल है, ऐसा मैं मानता ह ूँ।…(व्यवधान) 

महोिय, मैं अपनी बात पूरी िर रहा ह ूँ। इस बोडथ िो 50 प्रकतशत लोन लेन ेिा भी अकधिार किया गया है। हमारे 

िेश िे प्रधान मंत्री जो कववाि से कवश्वास िी बात िरत ेहैं, बजट में जब उन्होंने ऐसा िहा था तो हम किसी िे भी किमाग 

में यह नहीं आया था कि कववाि से कवश्वास क्या हो सिता है, लेकिन बोडथ िो कवश्वास िेिर आने वाले किनों में बहुत तेजी 

से पोटथ िा िामिाज चलेगा।  

 महोिय, कनकतन गडिरी जी हमेशा िहते थे कि रोड पर पाूँच लाख से भी ज्यािा िरु्थटनाए ंहोती हैं और पोटथ में 

िम से िम िरु्थटनाओ ंमें बहुत ज्यािा से ज्यािा िाम होता है, यह भी हमने िेखा है।  

 अंत में, मैं मंत्री महोिय से एि ही कनवेिन िरूूँ गा कि िेश िे प्रधान मंत्री जी वषथ 2022 ति सबिो हि िा 

पक्िा र्र िेने िी बात िरते हैं, मैंने िल भी जीरो ऑवर में इस मदेु्द िो उठाया था, बॉम्बे पोटथ ट्रस्ट िी जगह पर भी 

बहुत सारी झोपड परट्टयाूँ हैं। उन सार ेलोगों िो माकलिाना हि िेिर उनिो र्र िेने िा िाम हम लोग िरेंगे। मैं झोपड 

पट्टी में से आता ह ूँ, मैंने अपने जीवन िे 55 साल झोपड़ पट्टी में गजुार ेहैं, इसकलए एि लाइन बताना चाह ूँगा कि हमारे 

पूरे कसस्टम िे लोगों िो ऐसा लगता है कि यह सारी सरिारी जमीन लोगों ने िसजा िी है। इसमें थोड़ी मात्रा में ऐसा िुछ 

हो सिता है, लेकिन जो बीपीटी में िाम िरने वाले लोग हैं, वहीं बगल में ऑकफसर लोगों ने उनिो बसाया है और वे वहाूँ 

पर रह रहे हैं। रेलवे में भी ऐसा ही हुआ है। कजतने भी कडपाटथमेंट्स हैं, ये सारे लोग िेश िी सेवा िरने िे कलए इन सारी 

जमीनों पर अपना र्र बनािर रहने िा िाम िरते हैं। िेश िे प्रधान मंत्री जी िा सपना है कि वे वषथ 2022 ति सबिो 

पक्िा र्र िेंगे। मैं माननीय मंत्री जी से इसिे कलए प्राथथना िरता ह ूँ। मैं कबल िा समथथन िरते हुए अपनी बात समाप्त 

िरता ह ूँ। धन्यवाि। 

(इकत)  
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(2000/RV/RK) 
 

2000 बजे 

पोत परिवहन मतं्रालय के िाज्य मतं्री तथा िसायन औि उवविक मतं्रालय में िाज्य मतं्री (श्री 

मनसुख एल. मांडववया): सर, आज के इस बबल पर डॉ. भारतीबेन, श्री श्रीकृष्णा देवरायालू, श्री 

अनभुव मोहंती, श्री कौशलेन्द्र कुमार, श्री रबवन्द्रनाथ कुमार, श्रीमती दशशना जरदोश और अन्द्त में 

गोपाल शेट्टी जी ने अपने बवषय रखे। 

 माननीय अध्यक्ष जी, अन्द्त में, गोपाल शेट्टी जी ने जो कहा, इस बबल को लाने का यह भी 

एक उदे्दश्य है बक पोर्श में ट्ांसपैरेंसी हो, पोर्श अपनी ओर से डेवलप हो सके, पोर्श एक वर्लडश क्लास 

इंफ्रास्ट्ट्क्चर खड़ा कर सके। पोर्श के संचालन में सरकार का भी कम से कम रोल और कम से कम 

भूबमका हो। पोर्श के बोडश ही स्ट्वयं बनणशय ले सकें । गोपाल शेट्टी जी ने सही कहा बक पोर्श के असेर््स 

पर जो पंजा था, उस पंजे की वजह से पोर्श में ऐसे स्ट्थानीय लोग, बजनका उसमें इंरे्रसे्ट्र् हो, उन 

स्ट्थानीय लोगों को बल बमल जाता था। भबवष्य में ऐसे लोगों का उस पर पंजा न पड़े, ऐसा प्रावधान 

मैं इस बबल में लेकर आया ह ं। 

 माननीय अध्यक्ष जी, इस बबल में कुल बमलाकर पोर्श सेक्र्र में समय के साथ बदलाव होना 

आवश्यक है। सभी सेक्र्र में बदलाव हो। समय के साथ नई रे्क्नोलॉजी का इम्प्लीमेंरे्शन बकया 

जाए, नए बसस्ट्र्म का इम्प्लीमेंरे्शन बकया जाए क्योंबक देश में 70 प्रबतशत कागो ‘बाई-वॉर्लयूम’ पोर्श  

से ही आता है, 95 प्रबतशत ‘बाई-वैर्लयूज़’ कागो भी पोर्श से ही आते हैं। इसबलए पोर्श बवकास का एक 

द्वार बन सकता है। मोदी जी ने सही कहा था - ‘नॉर् ओनली फॉर पोर्श, बर् पोर्श-लेड डेवलपमेंर्।’ 

पोर्श का भी बवकास करना है और पोर्श बवकास का द्वार बन सकता है। इसे इबतहास साबबत करता है 

बक जहां-जहां पर भी पोर््शस थे, वे शहर आज के समय में भी ज्यादा बवकबसत बदखाई दे रहे हैं। 

लेबकन, आज के बदन में जो पोर््शस चल रहे थे, व ेमेजर पोर््शस एक्र्, 1963 के तहत चल रहे थे। 

पचास साल पहले यह एक्र् बना था। उस समय बस्ट्थबत अलग थी। आज की बस्ट्थबत बदली हुई है। 

उस वक्त लैंडलॉडश मॉडल नहीं था, पी.पी.पी. मॉडल नहीं था और सार ेपोर््शस सबवशस मॉडल पर चल 

रहे थे। पोर्श में भती पोर्श के लोग ही करते थे, पोर्श का संचालन भी पोर्श के लोग ही करते थे और पोर्श  

का मैनेजमेंर् भी पोर्श के लोग ही करते थे। इस प्रकार, सभी चीजें पोर्श के लोग ही करते थे और उसमें 

ही उनकी सारी शबक्तयों का व्यय होता था। इसबलए डेवलपमेंर् की तरफ जो उसकी बदशा जानी 

चाबहए थी, वह कम हो गई थी। उसे देखते हुए वषश 1995 के बाद पी.पी.पी. मॉडल आया। कुल 

बमलाकर, मेर ेपास पोर्श में 252 बथश हैं। उनमें से 70 बथश ऐसे हैं, जो कैब्र्व हैं या वे पी.पी.पी. मॉडल 

पर चल रहे हैं। ऐसे बथश में जब प्राइवेर् पार्शनसश आते हैं तो वे रे्क्नोलॉजी लेकर आते हैं, बबजनेस 

लेकर आते हैं। वह वहां सारी व्यवस्ट्था खड़ी करता है और अपना सारा बबजनेस और कारोबार वहां 

चलाता है। जब प्राइवेर् ्लेयसश आते हैं और उनके साथ कंसेसन एग्रीमेंर््स होते हैं तो कई बार ऐसा 

भी आता है बक जब कोई बबजनेस पार्शनरबशप में चलता है तो उसमें बडस्ट््यूर््स भी खड़े हो जाते हैं। 

उन बडस्ट््यूर््स को ररजॉर्लव करने की व्यवस्ट्था पहले वाले बबल में नहीं थी। अगर कोई बडस्ट््यूर् होता 
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है तो उसे कैसे सॉर्लव करें, इसके बलए हम इस बबल में प्रावधान लाय ेहैं, बजससे बक भबवष्य में हम 

पोर््शस को अच्छी तरह से चला सकें । 

 सर, हर पोर्श के पास लैंड है। वहां उसका उपयोग पोर्श के डेवलपमेंर् के बलए हो सकता है। 

वहां पोर्श-लेड इंडबस्ट्ट्यलाइजेशन हो सकता है। उसके बलए पोर्श का उपयोग करना आवश्यक होता 

है।  

 सर, मैं उदाहरण के तौर पर बताता ह ं बक आज अफ्रीका से लकड़ी आती है। 70 प्रबतशत 

लकड़ी कांडला पोर्श पर आती है। चीन में भी उसी अफ्रीका से लकड़ी जाती है। वहां उस लकड़ी से 

फबनशचसश बनते हैं और सारी दबुनया फनीचसश खरीदने के बलए चीन जाती है। क्या हम अपने देश में 

फनीचसश पाकश  नहीं बना सकते? कांडला पोर्श पर भी उसी रूर् से लकड़ी आती है। वहां के लोग 

टै्डीशनली वड्ुस इंडस्ट्ट्ी के साथ जड़ेु हुए हैं। ऐसे हमार ेसभी मेजर पोर््शस पर एक-एक इंडबस्ट्ट्यल 

डेवलपमेंर् करके ‘वन पोर्श  वन इंडस्ट्ट्ी’ के आधार पर उसे कैसे डेवलप कर सकें गे? जब ऐसा करना 

है तो उसके बलए उसके पास कुछ स्ट्वायत्तता होनी चाबहए। आज मेजर पोर्श के साथ-साथ प्राइवेर् 

पोर््शस भी आ गए हैं। नॉन-मेजर पोर््शस भी हैं और उनके बीच में कम्पपीबर्शन भी होता है। इसबलए 

उनके बीच हेर्लदी कम्पपीबर्शन होना चाबहए। कई चीजें ऐसी हैं, जब बकसी पोर्श को बडसीजन लेना 

होता है, जैसे बगल में कोई दूसरा पोर्श है, उसने रै्ररफ कम कर बदया और सरकारी पोर्श पर रै्ररफ 

ज्यादा है, तो ऐसी बस्ट्थबत में उसे उसके बलए परबमशन लेने के बलए सरकार तक आना पड़ता है। जब 

उन्द्हें स्ट्वय ंबडसीजन लेकर रै्ररफ को कम करना है तो व ेरै्ररफ कम नहीं कर सकते थे। इस बबल के 

माध्यम से हम पोर्श को स्ट्वायत्तता देना चाहते हैं। 

(2005/MY/PS) 

 उस बडसीजन के आधार पर वे भी आग ेबढ सकें । इसके बलए हम इस महापत्तन प्राबधकरण 

बवधेयक के माध्यम से काम करने जा रहे है। 

 महोदय, जब मैं यह बबल लोक सभा में इंट्ोड्यूस कर रहा था, अभी प्रबतपक्ष के लोग यहााँ 

नहीं हैं, लेबकन उन्द्होंने एक बचंता जताई थी। उसके बार ेमें मैं सदन में स्ट्पष्टीकरण कर देना चाहता ह ाँ 

बक आज हमार ेपोर््शस में करीब एक लाख बारह हजार पेंशनसश हैं। आज हमार ेपोर््शस में कुल 28 

हजार एम्प्लाईज हैं। उस वक्त एक बात कही गई थी बक इस बबल के आने से उनके बहतों का नकुसान 

होगा, लेबकन ऐसा नहीं है। मैं लोक सभा के फ्लोर पर यह बक्लयर करना चाहता ह ाँ बक हमार ेपोर््शस 

के बार ेमें ऐसी बस्ट्थबत नहीं है। 

 एक समय था, जब कोलकाता पोर्श में 10 हजार पेंशनसश थे। पााँच साल पहले जब वषश 2014 

में मोदी जी के नेततृ्व में सरकार बनी थी, उस वक्त कोलकाता से लोग बदर्लली आते थे। यहााँ पर 

आकर हमार ेसामने वे लोग अपना बवषय रखते थे बक हमारा पोर्श बंद नहीं होना चाबहए, हमारा पोर्श  

बंद हो रहा है, हमारा पोर्श घारे् में हैं। लेबकन, बवगत पााँच सालों में पोर्श सेक्र्र में जो काम बकया गया 

है, उससे आज कोलकाता पोर्श घारे् में नहीं है, बबर्लक वह प्रॉबफर् में है। कोलकाता पोर्श के 10 हजार 

पेंशनसश की पेंशन को एलआईसी में सबुनबित बकया गया है। कुल पोर््शस को बमलाकर हमार ेजो 28 

हजार एम्प्लाईज हैं, उनके बहतों का कोई नुकसान नहीं होगा। उनके पेंशन के संबंध में कोई भी बचंता 
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नहीं करनी चाबहए। हमार ेएम्प्लाईज की तनख्वाह में कोई कमी नहीं की जाएगी। सभी के बहतों को 

ध्यान में रखते हुए, पोर््शस को स्ट्वायत्ता देकर उनको काम्पपीर्ीबर्व बनाया जाएगा। इसके बलए मैं यह 

बबल लेकर आया ह ाँ। मैं अपेक्षा करता ह ाँ बक सदन उसको पाररत कर।े 

(इबत) 

 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 
 

“बक भारत में महापत्तनों के बवबनयमन, प्रचालन और योजना के बलए तथा 

महापत्तन प्राबधकरणों के बोडो डश में ऐसे पत्तनों के प्रशासन, बनयंत्रण और प्रबंधन को 

बनबहत करने तथा उससे संबद्ध या उसके आनषुंबगक बवषयों का उपबंध करने वाल े

बवधेयक पर बवचार बकया जाए।” 

 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 
 

माननीय अध्यक्ष: अब सभा बवधेयक पर खण्डवार बवचार करगेी। 

 

 माननीय सदस्ट्यगण, इस बवधेयक पर अनेक सदस्ट्यों के संशोधन पररचाबलत बकए गए हैं, 

लेबकन केवल श्री बी. महताब जी सभा में उपबस्ट्थत हैं, इसबलए केवल उन्द्हीं को संशोधन प्रस्ट्ततु करने 

का मौका बमलेगा, बाबकयों के नाम नहीं बलुाए जाएगंे। 

 

खण्ड 2 

प्रश्न यह है: 

 “बक खण्ड 2 बवधेयक का अंग बने।” 
 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 

खण्ड 2 बवधेयक में जोड़ बदया गया। 

 

खण्ड 3 
 

माननीय अध्यक्ष: श्री भतृशहरर महताब जी, क्या आप संशोधन संख्या 27 प्रस्ट्ततु करना चाहते हैं? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Speaker, Sir, I may be 

allowed to move my Amendment No. 27. Along with the same, I have something 

to say in a limited time. 

This Bill aims at reorienting the governance model in central ports to 

landlord port model in line with the successful global practice. The Bill was first 

introduced in the year 2016. The Standing Committee deliberated on it and gave 

a Report in the year 2017. An amended Bill was introduced in 2019 or first part 
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of 2019. The House was dissolved and again, in March, 2020, this Bill had been 

introduced. At the time of introduction, I had also raised certain issues, which 

have not been considered as yet.  

The first Amendment that I want to propose before this Government, in 

this House, is that the composition of the Board of Major Port Authority -- 

constituted under Clause 3 of the Bill -- is heavily in favour of private persons. 

Besides, the States have been given very little representation in the Board.  

Therefore, I am proposing that a Member of each House of Parliament 

should be represented on the Board from all the States which have major ports.  
 

I beg to move:  

               Page 4, after line 20, - 
 

insert   “(g) one Member of each House of Parliament from the  

            States that have a major port”.      (27) 

 
 

माननीय अध्यक्ष: अब मैं श्री भतृशहरर महताब द्वारा प्रस्ट्ततु संशोधन संख्या 27 को सभा में मतदान 

के बलए रखता ह ाँ। 

प्रस्ट्ताव अस्ट्वीकृत हुआ। 
 
 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“बक खण्ड 3 बवधेयक का अंग बने।” 
 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 

खण्ड 3 बवधेयक में जोड़ बदया गया। 
 

(2010/CP/SNB) 
 

खंड 4 
 

माननीय अध्यक्ष : श्री भर्तृहरि महर्ाब जी, क्या आप संशोधन संख्या 28 प्रस्र्रु् किना चाहरे् हैं? 

श्री भर्तृहरि महर्ाब (कटक): सि, विधेयक में है, two members representing the interest 

of the employees of the major Port Authority, यह विखा है। हमने कहा जो पोरृ् में िकृ कि 

िहा है, उसी को मेंबि बनाया जाए। Not members representing the interest. मैं अमेंडमेंर् 

मूि कि िहा ह ं: 
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पतष्ठ 5, पंवि 1 औि 2,- 

“ऐसे व्यवियों औि ऐसी िीवर् में, जो विवहर् की जाए,” 

के स्थान पि 

“संघ सिकाि में पोर् परििहन मंत्री औि उस प्रत्येक िाज्य जहां महापत्तन है, की सिकाि  

द्वािा नामांवकर् एक मंत्री।” 

प्रवर्स्थावपर् किें।  (28) 
 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री भर्तृहरि महर्ाब द्वािा खंड 4 में प्रस्र्रु् संशोधन संख्या 28 को सभा 

के समक्ष मर्दान के विए िखर्ा ह ूँ। 
 

संशोधन मर्दान के विए िखा गया र्था अस्िीकत र् हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“वक खंड 4 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्र्ाि स्िीकत र् हुआ। 

खंड 4 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 5 से 20 विधेयक में जोड़ वदए गए। 

 

खंड 21 
 

माननीय अध्यक्ष : श्री भर्तृहरि महर्ाब जी, क्या आप संशोधन संख्या 29 औि 30 प्रस्र्रु् किना 

चाहरे् हैं? 

श्री भर्तृहरि महर्ाब (कटक): सि, संशोधन संख्या 29 औि 30 में बस एक किके्शन हमने वडिीर् 

किने के विए कहा है, वजसमें without the previous sanction of the Central Government, 

ये दोनों िाइनें मैंने कहा है वक  इनको वडिीर् करिए। सीधा ट्रस्र् को इसकी पॉिि दी जाए। मैं अमेंडमेंर् 

मूि कि िहा ह ं। 

पतष्ठ 9, पंवि 25,- 

“कें द्रीय सिकाि की पूिाृनुमवर् के वबना।” 

 

का िोप किें          (29) 

 

पतष्ठ 9, पंवि 32,- 

“कें द्रीय सिकाि की पूिृ स्िीकत वर् के वबना।” 

 

का िोप किें          (30) 



23-09-2020        RSG/ASA                              Uncorrected/Not for publication                                                 291 

 

 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री भर्तृहरि महर्ाब द्वािा खंड 21 में प्रस्र्रु् संशोधन संख्या 29 औि 30 

को सभा के समक्ष मर्दान के विए िखर्ा ह ूँ।  

संशोधन मर्दान के विए िखे गए र्था अस्िीकत र् हुए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“वक खंड 21 विधेयक का अंग बने।” 
 

प्रस्र्ाि स्िीकत र् हुआ। 

खंड 21 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 22 से 76 विधेयक में जोड़ वदए गए। 

खंड 1, अवधवनयमन सूत्र औि नाम विधेयक में जोड़ वदए गए। 

----- 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, अब आप प्रस्र्ाि किें वक विधेयक पारिर् वकया जाए। 
 

SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 
 

 “वक विधेयक पारिर् वकया जाए।” 
 

प्रस्र्ाि स्िीकत र् हुआ। 

-----  
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(2015/NK/RU) 

ववदाई सबंंधी उल्लेख 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, सत्रहिीं िोकसभा का चौथा सत्र आज समाप्त हो िहा है। 

यह मानसून सत्र कई अथों में ऐवर्हावसक िहा है। आप सभी माननीय सदस्यों ने कोिोना महामािी के 

खर्ि ेके बािजूद अपने संिैधावनक कत् रृ्व् यों को सिोपरि िखा औि देि िार् र्क बैठकि विधायी 

कायृ वकए। आपने पूि ेसत्र के दौिान स् िास् ्  य संबंधी सभी प्रोर्ोकॉल् स का पूिी र्िह से पािन वकया 

है, इसके विए मैं आप सभी को साधिुाद देर्ा ह ं, धन् यिाद देर्ा ह ूँ। आपके सविय सहयोग औि 

सकािात् मक भागीदािी के कािण ही इस सत्र में सदन ने कायृ-उत्पादकर्ा के नए कीवरृ्मान स् थावपर् 

वकए हैं। िैविक महामािी के दौिान भी इस सत्र में सदन की कायृ उत् पादकर्ा 167 प्रवर्शर् िही है 

जो अन् य सत्रों की र्िुना में अवधक है। इस उपिवधध के विए आप सभी माननीय सदस् य बधाई के 

पात्र हैं। िरृ्मान परिवस्थवर्यों के कािण इस बाि सदन के साथ-साथ पूि े संसद भिन परिसि में 

संिमण से सिुक्षा के व्यापक इंर्जाम वकए गए।  

देश के संसदीय इवर्हास में ऐसा पहिी बाि हुआ है वक माननीय सदस्यों ने संसद के दोनों 

सदनों (िोक सभा एिं िाज् य सभा) के कक्षों औि इनकी दीघाृओ ंसे सदन की कायृिाही में वहस् सा 

विया, जैसा वक आप सभी को विवदर् है वक मानसून सत्र 14 वसर्म्बि, 2020 को आिभं हुआ। इस 

सत्र के दौिान, हमने 10 बैठकें  की जो वबना वकसी अिकाश के शवनिाि औि िवििाि को भी आयोवजर् 

की गई। इन बैठकों के विए वनधाृरिर् कुि 37 घंर्ों की र्िुना में कुि 60 घंरे् की कायृिाही संपन् न 

हुई। इस सत्र में महत्िपूणृ विधायी औि अन्य कायों का भी वनपर्ान हुआ। सत्र के दौिान 68 प्रवर्शर् 

समय में विधायी कायृ वकए गए, जबवक शेष 32 प्रवर्शर् में गैि-विधायी कायृ वकए गए। िषृ 2020-

21 के विए अनदुानों की अनपूुिक मांगों का पहिा बैच औि िषृ 2016-17 के विए अवर्रिि अनदुानों 

की मांगों पि चचाृ 4 घंरे् 38 वमनर् र्क चिी। र्द्नसुाि विवनयोग विधेयक भी पारिर् वकए गए। िरृ्मान 

सत्र के दौिान, 16 सिकािी विधेयक पिुःस्थावपर् वकए गए। कुि वमिाकि 10 बैठकों में 25 विधेयक 

पारिर् हुए। इन सभी विधेयकों पि चचाृ हुई। सदन में पारिर् हुए कुछ महत्िपूणृ विधेयक थे, आिश्यक 

िस्र् ु(संशोधन) विधेयक, 2020,   कत षक उपज व्यापाि औि िावणज्य (संिधृन औि सििीकिण) 

विधेयक, 2020,   कत षक (सशविकिण औि संिक्षण) कीमर् आिासन औि कत वष सेिा पि किाि 

विधेयक, 2020,  उपजीविकाजन् य सिुक्षा, स् िास् ्  य औि कायृदशा संवहर्ा, 2020,  औद्योवगक 

संबंध संवहर्ा, 2020 औि सामावजक सिुक्षा संवहर्ा, 2020.  

इस सत्र के दौिान अर्ािांवकर् प्रश्न सभा पर्ि पि िखने की अनमुवर् दी गई। र्दनसुाि 

माननीय सदस्यों द्वािा पूछे गए 2300 अर्ािांवकर् प्रश्नों के उत्ति सभा पर्ि पि िखे गए। 

 इस सत्र में माननीय सदस् यों ने शून् य काि में 370 िोक महत्ि के मामिे उठाए। मैं विशेष 

रूप से उल्िेख किना चाह ंगा वक 20 वसर्म् बि, 2020 को शून् य काि में देि िार् र्क बैठकि कुि 

88 माननीय सदस् यों ने िोक महत् ि के मदेु्द उठाए। सत्र में बैिर् के अिािा 230 सदस् यों को भी 

अपने विषय उठाने का अिसि वमिा।  
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 माननीय सदस् यों द्वािा वनयम 377 के अधीन िोक महत् ि के 181 मामिे भी उठाए गए। मझेु सदन 

को यह बर्ारे् हुए खशुी हो िही है वक वनयम 377 के अधीन उठाए जाने िािे मामिों पि मंत्रािय द्वािा 

शीघ्र उत् र्ि प्राप् र् किने के विए पहि की गई, वजसके परिणामस् िरूप पंद्रहिीं िोक सभा में जहां 77 

प्रवर्शर् उत्ति प्राप्त होरे् थे, िहीं सत्रहिीं िोक सभा में 98.34 प्रवर्शर् उत् र्ि मंत्राियों से माननीय सदस्यों 

को प्राप् र् हुए हैं। मेिा यह वनिरं्ि प्रयास िहा है वक माननीय सदस् यों को मंत्राियों से एक माह की वनधाृरिर् 

अिवध के अंदि उत् र्ि प्राप् र् हो सकें । माननीय मंवत्रयों द्वािा विवभन्न महत्िपूणृ विषयों पि 40 ििव्य वदए 

गए। इसमें कोविड-19 महामािी, कत वष क्षेत्र में न् यूनर्म समथृन मूल् य र्था िद्दाख सीमा के पास घवर्र् हो 

िहे घर्नािम पि संबंवधर् मंवत्रयों द्वािा िक् र्व् य शावमि हैं। इस सत्र के दौिान, संबंवधर् मंवत्रयों ने कुि 855 

पत्र सभा पर्ि पि िख।े सभा में देश में कोविड-19 िवैिक महामािी के संबंध में वनयम 193 के अंर्गृर् एक 

अल्पकाविक चचाृ भी की गई जो 5 घंरे् औि 8 वमनर् र्क चिी। चचाृ संबंवधर् मंत्री के उत्ति के साथ 

समाप्त हुई। इस सत्र में, विवभन्न महत्िपूणृ मदु्दों पि चचाृ किाने औि विधायी कायृ संपन्न किने के विए 

सभा की कायृिाही वनधाृरिर् समय के अवर्रिि 23 घंरे् से अवधक देि र्क चिी।  

मैं माननीय उपिाष्ट्ट्रपवर् जी का भी आभाि व्यि किर्ा ह ूँ वजनके वनिरं्ि सहयोग औि मागृदशृन 

से सभा का आयोजन सफिर्ापूिृक किने में सहायर्ा वमिी। मैं सभा की कायृिाही को पूिा किने में 

सभापवर् र्ाविका में शावमि मेर ेमाननीय सहयोवगयों के प्रवर् आभाि व्यि किर्ा ह ूँ। मैं माननीय प्रधानमंत्री 

जी, संसदीय कायृ मंत्री, विवभन्न दिों के नेर्ाओ ंऔि िोक सभा एिं िाज् य सभा के सभी माननीय सदस्यों 

के प्रवर् भी सहयोग के विए अत्यवधक कत र्ज्ञ ह ूँ।  

 मैं सदन की ओि से पे्रस औि मीवडया के वमत्रों का भी धन्यिाद किर्ा ह ूँ। मैं सभा को प्रदान की 

गई समवपृर् औि त्िरिर् सिेाओ ंके विए एन.आई.सी., िोक सभा र्ीिी, िाज् य सभा र्ीिी, िोक सभा 

औि िाज् य सभा के महासवचि औि िोक सभा औि िाज् य सभा सवचिािय के अवधकारियों औि 

कमृचारियों को धन्यिाद देर्ा ह ूँ। सत्र के सचुारू रूप से आयोजन के विए दोनों सवचिाियों के बीच कई 

दौि की बैठकें  हुई ं।  

(2020/SK/NKL) 
 

उनके बलए हमने प्रयास बकया बक सरुक्षा के अपेबक्षत पररणाम आए।ं 
 

संसद भवन को संक्रमण मकु्त रखने में सहयोग करने एवं स्ट्वास्ट््य संबंधी सबुवधाए ंउपलब्ध कराने 

के बलए मैं संबंबधत मंत्रालयों, बवभागों और अन्द्य एजेंबसयों के प्रबत आभार व्यक्त करता ह ं।  
 

मैं सभा की कायशवाही के सचंालन में संबद्ध एजेंबसयों को उनके द्वारा दी गई सहायता के बलए भी 

धन्द्यवाद देता ह ं। 
 

माननीय सदस्ट्यगण, कृपया अपने स्ट्थान पर खड़े हो जाए ंक्योंबक  अब “वन्द्दे मातरम्” की धनु 

बजाई जाएगी। 

(राष्ट्ीय गीत की धनु बजाई गई) 

 

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायशवाही अबनबित काल के बलए स्ट्थबगत की जाती है। 

2021 बज े

तत्पिात लोक सभा अबनबित काल के बलए स्ट्थबगत हुई। 
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